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В основу мемуаров моего отца, Павлова Виктора Александровича (1915-2002 гг.), положена автобиографическая рукопись автора, написанная им после выхода на пенсию по памяти. Это, конечно, не полные сведения о его судьбе, жизни и работе. Мемуары охватывают временной период с 1920-х по 2000-е годы.

Отец, излагая на бумаге свою жизнь, жизнь семьи, высказывает также собственные мысли о развитии авиационно-космической промышленности СССР, машиностроении, работе отдельных руководителей Министерства авиационной промышленности (МАП), организации труда на руководимых им предприятиях МАП. Большой труд затратил мой брат, Юрий, расшифровав почерк папы и составив компьютерный текст.

Раскрывая особенности своей работы, отец скромно умолчал о том уважении, которое оказывали ему люди, с которыми он работал в отрасли. Сотни поздравительных адресов на юбилейные даты 50, 60, 70 и т.д. лет остались после отца. Не поскромничаю, если скажу, что папу знали не только в СССР, как ответственного руководителя, но в странах СЭВ, Кубе и других странах социалистического лагеря. Директора заводов отрасли, работники министерства, лично министр авиационной промышленности, известные люди и простые труженики – все отзывались о нем хорошо.


 Занимая в последние годы ответственный пост в Московской конторе «Лазурь», много внимания он уделял капитальному строительству жилья для своих работников, развитию материально-производственной базы предприятия. Избирался депутатом районного Совета депутатов г. Москвы. Активно занимался со своими работниками изучением истории страны, выезжал с ними в качестве «экскурсовода» по местам боевой славы Подмосковья. Многих работников он прямо-таки заставил учиться либо в школе рабочей молодежи, либо в техникуме или  вузе.

Особое место в мемуарах отведено военным (1941-1945 гг.) и послевоенным годам, вплоть до, так называемой, перестройки М.Горбачева. Помню, в детстве отец рассказывал, как конница генерала Белова, наступавшего на фашистов через Ступино-Каширу, приняла участие в боевых действиях. Сам генерал П.А.Белов наградил моего отца именным пистолетом как организатора и руководителя «взрыв - команды» Ступинского завода. Это был памятный подарок, которым он гордился и который отец самостоятельно сдал после окончания войны. Папа вступил в КПСС в начале войны (в то время кандидатский стаж составлял 2 года), когда многие старались отойти от партии, меняли фамилии, боясь фашистов.

Отец в молодые годы занимался в аэроклубе планеризмом. Не знаю, как бы сложилась его дальнейшая судьба, если бы не состояние здоровья. В довоенные годы, в детстве, папа много болел, организм был ослаблен, в том числе, и из-за недоедания: рос без отца в многодетной семье во главе с одной мамой. Это, очевидно, сказалось и на том, что он не был призван в армию, однако был приписан в партизанскую команду и оставлен после эвакуации завода на Урал в Ступино. Партизанской команде, куда входил папа, была дано задание: если фашисты преодолеют реку Оку, наступая через Каширу, то следует взорвать завод и уходить партизанить вместе с другими членами команды. Это практически в безлесной зоне в районе города Ступино? Ясно, что могло бы произойти, если бы не своевременное наступление наших войск. Фашистов остановили перед Каширой. Сюда, в район речки Мутня, многие годы спустя папа привозил коллектив своих работников, показывая и рассказывая им про военные годы, оборону Москвы.

Можно было бы еще многое рассказать о жизни и судьбе Павлова Виктора Александровича, нашего с братом отца. Он очень любил и хотел учиться, получить высшее образование, гордился своими сыновьями, которым дал возможность окончить институты (Юрий окончил МАТИ, а я – МАДИ). Однако сам папа постоянно занимался саморазвитием и учебой. Кроме этого, без базового высшего образования он достойно окончил два факультета повышения квалификации, обучался на различных семинарах и курсах. Отец гордился, кроме своих государственных наград (орденов и медалей) серебряной медалью ВДНХ СССР за свои разработки для народного хозяйства отрасли и страны.

А как он классно водил автомобиль! Первую свою машину «Москвич-401» папа купил, по-моему, в конце 1950-х - начале 1960-х годов. Помню поездку за мамой, которая гостила в деревне у мамы, если не ошибаюсь, ранней весной, в распутицу. Моста через Оку тогда не было, работала паромная переправа. Переправившись на пароме в Каширу, надо было в абсолютной грязи, вблизи какого-то дровяного склада, взобраться по крутому «тягуну», в гору. Среди грузовиков была только одна наша легковушка! Как папа смог преодолеть эту гору, уму не постижимо! Мы чуть в заносе не въехали в бревно склада на краю обочины. Но достойно, минуя буксовавшие грузовики, поднялись в гору. Сказался шоферский класс моего папы. Да и раньше, уже не работая шофером, когда он ежегодно перевозил свою семью в деревню бабушки Саши, маминой мамы, в Тульскую область, обычно папа сам садился за руль грузовой машины. Помню, его водители, которые вели грузовики, либо застревали по бездорожью, либо попадали в не совсем приятные истории. А папе проблем с автомобилем и дорогой не было. Он любил автомобиль. Возможно, это сказалось и на выборе моей профессии.

Рано утром 2 апреля 2002 года папа ушел из жизни.


В заключении позволю привести свое стихотворение, посвященное памяти папы:
Я умру на рассвете,

То не правда, не быль,

Когда солнце чуть светит

И в росе еще пыль,

Когда птицы, немея,

Чуть замолкли в полях.

Я умру на рассвете,

Меня встретит земля...

Кто поет, а кто смердит.

Это счастье и грусть.

Я умру на рассвете,

Был счастливым я пусть.

Жизнь моя - ты дорога,

Что в пыли и вдали,

Ты - любовь и тревога,

В небесах журавли.

Я умру на рассвете.

Что я сделал и знал?

Когда солнце не светит,

Но я жил, не пропал.

Так простите же, братья,

И родная  жена.

Темнота - моя сватья,

Горше водки - вина.

Я умру на рассвете,

В космос вечно уйду,

Звезды людям пусть светят,

В детях к ним я приду...

Я умру на рассвете,

Меня встретит земля,

Я умру на рассвете,

А, быть может, не я...
В.В.Павлов, профессор МАДИ,
Член Международного Союза

Славянский журналистов

Предисловие

И вот, я решил для своих детей, близких, родных написать небольшой автобиографический очерк, о нашей жизни в прошлом, чтобы оставить небольшой след, как мы жили, росли, что достигли при советской власти.

В своей жизни я никогда не писал дневники, какие либо записи, или воспоминания, не было свободного времени, чтобы подробно рассказать своим детям, внукам о моей прожитой жизни, о жизни моей любимой жены Антонины Алексеевны. Сейчас, когда я пишу эти строки, на дворе стоит 1992 год. Год начала развала советской страны - СССР, её экономики, строя, начала межнациональной резни. Кто во всем этом виноват, народ? Нет, народ в этом не причем. Виновато во всем руководство страны за счет непродуманных действий и, прежде всего за развал экономики, основы взаимосвязи всего народнохозяйственного комплекса страны. И все обещания руководителей, стоящих сегодня у власти, что скоро будет лучше, всё это обман, иллюзия, я в это не верю. Если и будет лучше, но только не для простых, честных людей, а для богатых стоящих у власти. Но не об этом я хочу писать, мне хочется описать коротко свою жизнь, жизнь своих родных и своих близких.

Я честно и добросовестно работал всю свою сознательную жизнь. Я никогда и никому не делал зла, а наоборот старался каждому помочь в этой жизни. Всё что я получил от жизни достигнуто честной, добросовестной работой. У меня есть семья, я горжусь своими детьми, внуками, очень благодарен своей жене Антонине Алексеевне за все, что она сделала для меня, для наших детей и внуков окружив их материнской любовью и лаской. Дай ей Бог здоровья и счастья!
Детство моей жены и моё детство было безрадостным и во многом похожим. С раннего детства мы росли без отцов, они у нас ушли из жизни очень рано. Наши матери остались вдовами с кучей детей. В моей семье было пять человек, у моей жены тоже пять. Я был в семье четвёртым ребенком, и она тоже была четвёртым. Мы очень рано познали труд, тяжёлый крестьянский труд. Сама жизнь нас воспитала, а также наши славные мамы - Елизавета Ивановна и Александра Андреевна. В ущерб своей личной жизни они всё сделали, чтобы их дети стали достойными гражданами своей страны. Спасибо им за это большое, большой земной поклон и царство небесное!
Часть 1
Детство

У нас в семье было пять детей (мальчиков). Когда умер наш отец в 1919 году,  маме был всего 31 год. Это самые цветущие годы для женщины, но она их все до конца своей жизни отдала детям. Умерла моя мама в 1961 году, в возрасте семидесяти трёх лет, И все эти годы прожила в большом горе и труде. Радостей в её жизни было значительно меньше, чем печалей, но я об этом ещё напишу.

Про своего отца могу рассказать не очень многое. Когда он умер, мне было всего четыре с небольшим года. Я знаю, что отец и дедушки с бабушкой умерли в период 1919 – 1920 годы, когда люди погибали от болезней и голода, от всего, что они пережили в годы империалистической и затем гражданской войны, которая в то время ещё продолжалась. Жизнь была трудной не только в городе, но и в деревне.

Мой дедушка Николай был сильным, трезвым человеком. Хозяйство, которое он вел в деревне Ступино, по тому времени было зажиточным. Имелся хороший дом, деревянный, состоящий из двух изб разделённых сенями. Двор находился в нескольких метрах от дома и отделялся рубленым забором. Сзади двора находился хозяйственный сарай и кузня. Дедушка был трудолюбивым человеком. Он мог делать всё сам. Неплохо владел кузнечным делом, плотницким ремеслом, ему по хозяйству всегда помогала моя бабушка – Анисья. Моя мама всегда вспоминала её добрым словом, очень её любила и уважала за справедливость, честность и добрые к ней отношения как к снохе.

Мама была круглой сиротой, своих родных она не знала. Её очень маленьким ребёнком, в возрасте нескольких месяцев, из приюта города Серпухов взяла семья Михалёвых из деревни Тутышкино, где она росла, воспитывалась и трудилась до самого замужества, когда ей исполнилось семнадцать лет.


Как выглядело наше подворье, построенное руками дедушки? 

Дом был построен на низменном месте, где после дождей, или паводков весной, с полей и леса собиралась вода, образуя небольшой ручеёк. Этот ручеек, проходя через всю усадьбу, попадал в пруд, а потом вдоль железной дороги попадал в речку, которая называлась «светленькой». В настоящее время это место засыпали землей, и ручеёк стал стоком нечистот от Ступинского металлургического комбината. А раньше в этой речке купались и ловили рыбу.


Учитывая, что усадьба была низменной и площадью 0,5 га, дедушка вырыл два неглубоких пруда, в которых вода находилась всё лето. Это было сделано, чтобы не заболачивалась усадьба, и можно было поить летом скот. В жаркое время прудом пользовались как купальней, им можно было пользоваться и в случае пожара. Вдоль двора сверху вниз, была прорыта водосточная канава, облицованная деревянным срубом из дуба. Через канаву был перекинут мостик для прохода скота. Открытая часть двора, соединяющая дом с хозяйственным двором, была довольно большой. 


По середине двора росла дикая, кудрявая яблоня, которая весной очень красиво цвела, а сбор её плодов осенью был для нас детей большим развлечением. Вдоль жилой постройки и двора росли вётла и тополя, защищая усадьбу от ветров, снега и пожара. Напротив дома росли берёзы, между ними акация, и всё это представлялось как  бы живой изгородью. Перед домом был благоустроенный палисадник, где паслись куры, и было местом, где мы играли. На деревьях развешивались скворечники, где летом жили птицы. 

По вечерам, сидя на скамейке в укромном месте, можно было наслаждаться пением птиц и журчаньем ручейка, протекающего через усадьбу. Иногда можно было услышать и пение соловья. Вот так трудом моего дедушки был облагорожен наш сельский дворик.


В хозяйстве были две лошади: одна для хозяйских работ, другая вывозная. Соответственно было два вида сбруи, разные сани и повозки. Были также две коровы, телята, куры. Что касается овец и поросят, я этого не помню. Также были собаки, кошки, но всё это было, когда были живы мои дедушка и бабушка Анисья.


У дедушки с бабушкой было три сына и две дочери. Я не знаю, но почему-то все дети стремились жить в городе Москве. Может быть потому, что в конце 1890 года была построена железная дорога Москва - Павелец. Был такой город в центральной части России. Затем железная дорога продолжилась до города Саратова и далее до Царицына (г. Сталинград) и Астрахани. Впоследствии эта дорога, пройдя через Закавказье, город Махачкалу, «пришла» в город Баку. (По историческим данным движение на линии Павелец – Москва открылось 19 января 1900 года; позднее построили Саратовский, переименованный после окончания ВОВ в Павелецкий, вокзал. Ред.). 

Недалеко, километров в двух от нашей деревни, построили станцию Ступино и две казармы для проживания персонала, обслуживающего и ремонтирующего железную дорогу, а в. Кашире - депо с поворотным кругом. Поворот его осуществлялся вручную, при помощи специальных тележек, перемещавшихся по закругленным рельсам, что обеспечивало разворот паровоза. В то время паровоз был единственной тяговой силой, не как сейчас, когда применяют тепловоз или электровоз. Паровоз сослужил добрую службу для нашей страны, особенно в годы Великой Отечественной Войны, когда угля не хватало, его можно было топить дровами, которые пополнялись в пути. 


Я хочу ещё несколько строк посвятить своему дедушке Николаю. 


Он был абсолютно трезвым, непьющим человеком, никогда не курил, не нюхал табак. Таким был и мой отец Александр Николаевич, который ушел из жизни совсем молодым в возрасте 39 лет от тяжёлой болезни – тиф. Дедушка мог делать собственными руками очень многое: построить телегу, изготовить к ней колеса, пошить сбрую, хомут, сиделки и другой инвентарь. Он был хорошим кузнецом, сам  изготавливал для себя лопаты, грабли и т.д. Владел плотницким ремеслом и всё в доме делал сам. Дедушка был физически сильным человеком. В молодые годы он пешком ходил в Москву, мог руками свободно разогнуть подкову. В 1915 году, в год моего рождения, он перевёз на лошади всю семью, включая пятерых детей, со всеми пожитками из Москвы в деревню Ступино. Мне было в ту пору всего несколько месяцев, а старшему брату Дмитрию восемь лет. По тем годам это был большой подвиг, так как дорога в Москву была грунтовая, и добираться на лошади сто километров с детьми было нелегко. Автомобили в России в то время были большой редкостью, заправлялись они древесным спиртом или денатуратом и ими пользовались очень богатые люди. 


В 1914 году началась империалистическая война. Нашего отца мобилизовали на фронт, несмотря на то, что у него была большая семья – пять человек, и мама не могла работать. В Москве он работал формовщиком в литейном цехе на заводе «Гужон», позднее завод «Серп и Молот».


Где-то в конце двадцатых годов при вывозе навоза со двора мы нашли в навозе отлитую из чугуна статуэтку царя Николая второго. Видно эта статуэтка была захоронена во дворе во времена октябрьского переворота, когда царь отрёкся от власти в пользу царевича Михаила. В 1918 году вся царская семья была расстреляна большевиками в городе Екатеринбурге (город Свердловск). 


Про своего отца могу рассказать не очень много. Он умер в 1919 году, когда мне было всего четыре годика. Но некоторые воспоминания еще сохранились в моей памяти, хотя мне сейчас уже самому далеко за семьдесят. В семье деда он был третьим ребёнком. Работая в Москве, они с мамой и с детьми проживали в доме своего старшего брата Алексея Николаевича Павлова. Алексей Николаевич в то время имел в Москве свой двухэтажный дом с трактиром в районе Рогожской заставы на ул. Рабочая. В этом доме я и родился. Крестили меня в церкви «Трёх святителей»; церковь сейчас не сохранилась.


Почему отец пошёл работать на завод рабочим, а не пошёл по стопам своего старшего брата я не знаю. Но вот какая история. Где-то уже после войны в году 1946-1947 у меня на Перовом поле работал по совместительству железнодорожным мастером некто Куликов. Это был уже пожилой человек, наверное, лет за семьдесят. И вот однажды он меня спросил: «Виктор Александрович, вы не являетесь роднёй Павлову Алексею Николаевичу, который жил на Рогожской заставе и держал трактир?». Я ему сказал, что это мой дядя. Тогда он мне рассказал, что это был хороший человек, и что во время революционных событий 1905 года у него в трактире, подпольно, собирались члены Рабочих Советов. После революции мой дядя передал Советской власти свой дом, оставив себе одну комнату, и, наверное, поэтому его не тронули. Он не был лишен голоса при голосованиях и был за Советы.


С 1914 г. по 1918 г. мой отец был на войне и служил в артиллеристском полку. В конце войны он был демобилизован по состоянию здоровья, так как имел ранения и контузию, и вернулся к своему отцу и к своей семье в деревню Ступино. Когда здоровье немного улучшилось, отец поступил на работу, на железнодорожную станцию Ступино стрелочником. Раньше стрелки и семафор открывались ручным способом. Семафор открывался дежурным по станции, а стрелка стрелочником переводилась вручную. Это была опасная работа, и было много случаев, когда стрелочники попадали под проходящие поезда.

             Первая мировая война закончилась, но ещё продолжалась гражданская война по всей России. На юге был Колчак, на востоке Деникин, на севере Врангель, да ещё было полно всяких банд типа Махно, Петлюры, Антонова и т.д. Жизнь была очень тяжёлая, народ погибал и от пуль и от голода. Чтобы как-то прокормить семью мой папа со своим товарищем по работе (как железнодорожные рабочие) поехал в город Ташкент за продуктами. Добирался он до Ташкента и обратно очень долго, больше месяца. Ехали они товарными поездами, иногда на крышах вагонов, Жара, питались кое-как, спали очень мало. Приехал отец очень больным, привез два пуда муки для семьи из семи человек. Болезнь отца оказалась очень страшной – тиф, сыпной или брюшной, я не помню. В то время медицина была против такой болезни беспомощной. Умер отец летом 1919 года, мне было чуть больше четырёх лет. Помню, как подвели нас, детей, попрощаться, как опускали гроб в могилу. Похоронили его недалеко от Ступино на кладбище около деревни Середня (сегодня это поселок Белопесоцкий, ж/д станция - Акри), недалеко от церкви под большим деревом. Там же была похоронена моя мама, умершая в 1961 году и мой старший брат Дмитрий в 1990 году. 


После смерти отца вскоре подряд умерли дедушка Николай и бабушка Анисья. Мама осталась одна с пятью малолетними детьми, жить стало ещё тяжелее. Все вещи, которые у нас остались в доме, нам пришлось обменивать на продукты, чтобы не умереть с голоду. 


В двадцатые годы XX века война парализовала все народное хозяйство России. Не было не только продовольствия, но и топлива – угля. И вот для обеспечения Москвы топливом всюду по Подмосковью стали сводиться леса. Для обеспечения дровами паровозов был организован специальный трест «Москватоп». Вокруг нашей деревни в то время на десятки километров простирались березовые вековые леса, в которых водилось множество дичи: зайцы, лисы, белки, волки. Летом на болотах было много уток, гусей и других перелётных птиц. И вот началось истребление леса. Со всей Малороссии прибыли бригады рабочих, это в основном были нерусские: мордва, чуваши, татары. Мне думается, что они советской властью мобилизовались из тех российских республик, которые не были вовлечены в гражданскую войну. Поселялись они в землянках в лесах по месту их работы. Землянки изготавливались из брёвен, засыпались землёй. Спали люди на нарах, а посередине землянки ставилась железная печь. Дым выходил через дверной проём, стены были в копоти, всегда пахло спёртым воздухом, всюду были развешаны портянки, мокрая обувь и т. д.  Находиться в таком жилье было неприятно. И если провести там несколько минут, то придёшь домой, а от тебя ещё долго пахнет неприятным запахом и дымом.


Местных жителей, имеющих лошадей, привлекали к вывозу дров из леса. В основном дрова вывозили на станции Ступино, Михнево, Жилёво и больше зимой, чем летом. Там часть дров грузилось в товарные вагоны, и отправлялась в Москву, часть использовалась для обеспечения работы паровозов на железной дороге. Местное население также участвовало в погрузке дров в вагоны. Дрова пилились длиной в один метр и складывались штабелями длиной до нескольких сотен метров. Чтобы загрузить вагон, сначала нужно было подвести эти дрова к вагону. У кого была лошадь, тот подвозил на лошади, у кого лошади не было, тот подвозил на себе. За погрузку одного вагона платили где-то по пять или шесть рублей. В 16-тонный вагон вмещалось двадцать кубометров дров. Наша семья во главе с мамой на погрузку одного вагона затрачивала три – четыре дня. Люди старались захватить себе вагон, для чего дежурили ночами на станции. 
Когда мама получала деньги за отгрузку, а их платили десятники сразу после погрузки, мы шли в чайную, где она покупала нам баранки. Они тогда стоили 28 копеек за один килограмм. Мы с ними пили чай, баранки были очень вкусные, сдобные и поджаристые на масле. Сахару у нас в то время не было.


Деятельность «Москватоп» продолжалось несколько лет. Чтобы не вывозить дрова из леса на лошадях, примерно в начале двадцатых годов в лес, в сторону деревни Матвейково, была проложена узкоколейная железная дорога протяжённостью в несколько километров. В тридцатых годах, в годы первой пятилетки, когда лес был уже вырублен, эту дорогу разобрали. Мне было уже лет четырнадцать, и я вместе с местными мужиками принимал участие в её разборке и погрузке рельсов в вагоны. Место прохождения этой дороги можно и сейчас определить по небольшой насыпи, хотя уже вырос новый лес, в который ступинцы ходят за грибами.


В то время через нашу деревню проходила дорога на Каширу с понтонной переправой и паромом в период весеннего разлива через р. Оку. В дальнейшем она была асфальтирована, а после войны 1941 - 1945 годов был построен мост, соединивший оба берега реки Оки.


Но вернёмся в двадцатые годы. 


Наша мама для рабочих «Москватопа» пекла хлеб. Он у неё получался очень привлекательным и вкусным. Получаемый припёк от добавления в тесто картофеля оставался в нашей семье, и это очень нас поддерживало. Мама была очень честной, справедливой женщиной. Она значительно выделялась от других женщин деревни своим поведением. Никогда не участвовала в обсуждении поступков и жизни других семей, не любила всякие деревенские склоки и сплетни. Полученное ею воспитание, жизнь в большом городе, сказывалось на укладе нашего дома. У нас в избе всегда соблюдалась чистота и порядок, не было никаких мух и других насекомых. 
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Павлова Елизавета Ивановна, мама


Мама с детства прививала детям уважение к труду, к порядку и чистоте. Её очень уважало руководство «Москватопа» и всячески шло ей на встречу, учитывая, что семья наша была очень бедной, сиротской. Чтобы обеспечить нас питанием мама продала почти все вещи. Помню последней вещью, которую она продала за мешок муки, было отцовское пальто на бобровом меху. После этого мама долго плакала, и я это запомнил. Некоторые родные нам, как могли, помогали в то трудное для нашей семьи время. Так дядя Пётр, не родной брат семьи Михалёвых, где выросла моя мама, подарил нам годовалую тёлочку. На другой год она отелилась. И вот как-то летом во время пастбища в лесу тёлка отбилась от стада. До самой темноты мы искали её по лесу, но не нашли. А на следующий день её нашли растерзанную волками. Так наша семья опять осталась без молока. Но добрый дядя Петя нас опять пожалел нас, и на следующий год подарил свою корову. Вот такой был не родной брат моей мамы. Теперь, к сожалению, подобных людей осталось мало. 


Сестра моего отца, тётя Даша, проживающая в Москве, также помогала нам как могла. После смерти папы она взяла к себе на проживание моего брата Петра. Ему было в то время шесть лет, он очень скучал и плакал, поэтому мама вскоре забрала его домой. Меня на содержание взял брат моего отца дядя Фёдор, он проживал вместе с женой во второй половине нашей избы. Детей у них не было, сам он работал киоскёром в Москве и всегда привозил мне много детских книг. Я не хотел уходить к нему жить, но мама сказала, что так надо. К тому же в то время я очень любил рассматривать и читать книжки, спрятавшись куда-нибудь в укромное место, и это сыграло не последнюю роль в моём согласии пожить у дяди.


До поступления в школу я уже знал все буквы и мог хорошо читать. Прожил я у дяди немного. Будучи инвалидом войны 1914 года у дяди часто собирались такие же инвалиды войны и выпивали. Иногда эти застолья перерастали в пьяные драки, и он частенько бил свою жену. Кончилось тем, что она ушла от него к своей матери, которая проживала в деревне Березня, недалеко от станции Жилёво. В настоящее время от этой деревни осталось лишь несколько домов.


В конце двадцатых годов мы купили лошадь, и в нашем хозяйстве стало две животины - лошадь и корова, жить стало легче. В это время старший брат Дмитрий устроился работать на железную дорогу ремонтником железнодорожного полотна. Второй брат Александр, он был на два года моложе Дмитрия, стал работать половым в чайной, в городе Кашире. Зарплаты он не получал, только чаевые, но питался бесплатно, и иногда даже приносил еду домой. Сначала брат убирал и мыл посуду, затем стал помогать в обслуживании посетителей. В базарные дни желающих попить чайку набиралось немало, в такие дни и я с другими братьями частенько к нему заходил, и нам всегда что-нибудь перепадало.


На работу Александр уезжал рано утром литерным поездом по маршруту Ступино – Кашира. Промежуточная остановка поезда была недалеко от нашего дома около переезда. Домой он возвращался поздно вечером пешком или товарным поездом. Всё это было страшно тяжело для ребёнка в 14-15 летнем возрасте.


Младший наш брат Костя был ещё мал. Ему тогда было 6 – 7 лет и он был дома с мамой. Я же с братом Петром помогали маме по хозяйству. Мы пахали и скородили (бороновать, ред.) огород, возили навоз, водили в стадо корову, стерегли телят, пасли лошадей. Помогали заготавливать дрова, летом трясли сено и т.д.


В хозяйстве у нас было четыре пашни. Тогда существовала четырехпольная система. На одном поле сеяли рожь под озимые, другая пашня отводилась под пар, а остальная земля засеивалась картофелем, гречихой, овсом, т.е. яровыми культурами. Семенами нам, как правило, помогал мамин неродной брат дядя Пётр, так как своего зерна нам не хватало - мы всё проедали нашей большой семьёй. Сено для животных заготавливали со своей усадьбы. Её площадь была где-то больше, чем полгектара. Кроме того, нам выделялся государством ещё пай земли под сенокос. В основном это были негодные для пашни земли: овраги, болота и поляны на лесных опушках, а также прилегающие к дороге Москва – Кашира земляные склоны.


Заготовку дров мы осуществляли вместе с мамой. Конечно эта работа не для женщин и не для подростков, но что поделаешь. Деревья под рубку выделялись из рощи государственного леса, приписанной к нашей деревне, которая разделялась участками на десять дворов. Как правило, заготовка дров проходила зимой. В летние дни приходилось вставать очень рано, так как надо было привести свою лошадь и лошадь нашего соседа. А после работы, вечером, отвести лошадей обратно в стадо. Конечно, лучше было бы дать им овса и накормить дома, но мы не могли этого сделать по причине своей бедности. Лошадей обычно пасли в поле или около леса, но обязательно около воды. Так как речек у нас рядом не было, крестьяне копали для пойла скотины и лошадей пруды. Помню, ранней весной, когда только появлялась травка, мы начинали ездить в ночной, кормить лошадей. Для нас, крестьянских детей, это было большой романтикой. Ночь, костёр, тишина, кое-где слышен голос ночных птиц. Лошади ночью от костра не расходятся, щиплют траву, фыркают почти у самых ног. Спали мы у костра в одежде на земле, подложив под себя сучья кустарников, так как было ещё холодно и можно было простудиться. Как только начинало рассветать, и на траве появлялась роса, лошади начинали опять есть траву, разбредаясь в разные стороны от костра. По следам на мокрой траве мы обычно быстро их находили, собирали в табун и быстренько гнали в деревню, так как самим тоже очень хотелось кушать.


Телят в деревне стерегли по очереди и сторожей, как правило, кормили те, за кого они стерегли скот. Поэтому я с братьями частенько пас своих и соседских телят, получая за работу еду. Обычно это было молоко, яйца, хлеб, иногда сало, но летом оно мягкое и не вкусное. 


Как мы учились?


Старший брат Дмитрий и второй брат Александр пошли в деревенскую школу. Тогда ещё действовала натуральная плата за учёбу. За каждого ученика надо было платить одну меру ржи и мешок картошки. Так продолжалось до 1924 года. Братья отучились три года, и на этом их учёба закончилась. В то время в деревне было много бедных семей, сирот без отцов, погибших на фронте или умерших от голода, потому дети с ранних лет становились кормильцами своих семей. В 1923 году в школу пошёл учиться третий брат - Пётр. Меня в школу не взяли, так как мне было только 8 лет, а в школу тогда принимали с 9–ти лет. Это, по-видимому, было связано с тем, что дети в деревнях имели слабое развитие. 


В то время не было электричества, радио, я уже не говорю про телевидение. Первые телевизоры появились в России после отечественной войны в конце сороковых годов. В зимние вечера молодёжь, как правило, собирались у кого-нибудь дома. Играли в карты, слушали рассказы более взрослых про свою жизнь, если был кто грамотный, то иногда читали какую-нибудь книгу. В то время даже среди взрослых было мало грамотных людей, в основном умели лишь считать.


Помню, в 1925 году мои старшие братья за помощь в работе, оказанную соседям при заготовке сена, получили деньги. Это было всего каких то несколько рублей. На эти деньги мои братья купили для нас балалайку, в свободное время они стали учиться играть. Чуть позже в нашем доме появились гитара и гармонь. А перед самой войной 1941 года, когда я уже работал, мне посчастливилось купить баян, так в нашей семье организовался целый оркестр. Но вернёмся назад.


Где-то в тридцатых годах в нашем местном клубе стали устраивать самодеятельные концертные вечера. Возглавил эту самодеятельность наш местный уже женатый, взрослый парень Артамонов Иван. После службы в армии он вернулся не один, а с женой латышкой. Будучи в армии он научился играть на скрипке, и, проявив инициативу, организовал в клубе джаз-оркестр: скрипка – гитара - гармонь - балалайка и барабан. По вечерам мы собирались в клубе на репетиции. В воскресные и праздничные дни выступали перед односельчанами с концертами бесплатно. Я играл в этом оркестре на гитаре.


В школу учиться я пошёл в 1924 году, когда мне уже исполнилось девять лет. После смерти В.И.Ленина плата за обучение в школе была отменена, государство приняло содержание школ и учителей на себя. Я очень хотел учиться, и ещё до принятия в школу, иногда тайком забирался в класс, прятался где-нибудь в укромном месте и внимательно слушал, как учитель объяснял детям уроки. Мои сверстники меня не выдавали, особенно мне помогала Тоня Шипелёва, она училась в старшем классе. Учиться мне было легко, я свободно писал и читал, знал таблицу умножения. Будучи учеником второго класса, я мог подсказать ученику четвёртого класса. В то время в классе одновременно могли учиться ученики 1-го и 3-го класса, или 2-го и 4-го класса. Для одной группы учеников учитель объяснял задание, а другая группа в это время выполняла самостоятельное задание. В сельской школе я окончил четыре класса. Очень хотел продолжить учиться дальше. И хотя маме было очень трудно содержать такую большую семью, а чтобы ходить в школу, нужна была обувь, одежда и питание, мама всё же разрешила мне продолжить учиться в Реальном училище, семилетке, в городе Кашире. 


Училище было от нашей деревни в 7-ми километрах. Утром, я ездил в Каширу рабочим поездом, а вечером после учёбы возвращался домой пешком. Однажды зимой я шёл из школы очень уставший. Очень болела голова, в ногах была большая слабость, всё тело вспотело, самочувствие было отвратительное. Хорошо в это время из Каширы на санях ехали наши деревенские жители. Видя, что я очень себя плохо чувствовал, они взяли меня в сани. Когда я пришёл домой, меня всего трясло, температура подскочила до сорока градусов. Меня положили на печку. Раньше в деревенских домах клали русские печки со спальным местом, где зимой обычно спали дети и старики. Видя, что температура не спадает, мама побежала к соседям, просить лошадь, чтобы отвезти меня в больницу. У нас в деревне в то время не было никакого медицинского пункта, и за врачебной помощью надо было обращаться в больницу, а она была от нас в шести километрах. Тогда люди были добрее и отзывчивее, чем сейчас, маме дали лошадь, меня укутали в одеяла и подушки и повезли в больницу. По дороге мне было очень плохо, я не раз терял сознание, и пришел в себя только на кровати в больничной палате. Лежал я завернутый в горчичную клеенку, рядом со мной сидела сестра и делала мне уколы. Мамы в палате не было, её туда не пустили. Когда мне стало немного получше, мама и брат уехали. В палате лежало человек семь детей и взрослых вместе. Я часто терял сознание, бредил, вскакивал на постели, так продолжалось несколько дней. Затем мне стало лучше, и я пошёл на поправку.


Каширская сельская больница, в которой я лежал, была построена бывшим помещиком на берегу реки Каширка. Палаты в больнице были большие, стояла печь, отделанная изразцами. Туалет и умывальник светлые с высокими потолками. Посередине комнаты стояла печь, отделанная изразцами. Туалет и умывальник находились в помещении. Вода подавалась насосом из речки по деревянным трубам. Насос представлял собой деревянную конструкцию и работал по принципу сообщающихся сосудов за счет разницы давления, как весы или маятник, без какой-либо дополнительной энергии, кроме энергии проточной воды речки.


Пролежал я в больнице больше месяца, у меня было двухстороннее воспаление лёгких. Только благодаря вниманию врачей, мамы, которая вовремя отвезла меня в больницу, да и молодому организму я смог справиться с такой тяжёлой болезнью. Так окончилась моя учёба в Каширском реальном училище, поскольку после болезни я был очень слабым в течение нескольких месяцев.


В 1928 году мне исполнилось тринадцать лет. В это время в Ленинских горках под Москвой, после смерти В.И.Ленина, по его указанию была организована специальная школа для детей-сирот и бедных семей с сельскохозяйственным уклоном. По разнарядке из района нашему сельскому Совету было выделено несколько мест для учёбы в этой школе. Я с несколькими своими сверстниками был направлен в школу на прохождение предварительных экзаменов. Экзамены сдал успешно, и меня приняли в школу. Условия обучения в школе были как в армии. Четыре года учёбы без посещения дома ни летом, ни зимой. Исключение – небольшие каникулы продолжительностью три - четыре недели в год. 


Все ученики летом работали в поле в соседней сельскохозяйственной коммуне, чтобы обеспечить всех учащихся продуктами. Распорядок школы предусматривал полное самообеспечение. Сюда входили: уборка помещений школы и школьного двора, стирка белья, приготовление пищи и т.д. За нарушение правил внутреннего распорядка предусматривалось наказание – наряд на кухню, чистить картофель, мыть полы, убирать в туалете места общего пользования или подметать двор вокруг здания школы. 


Директор школы был очень строгим человеком не русской национальности, за все шалости давались наряды. Спали мы в общей комнате, человек, наверное, сто, если не больше. В комнате стояло пианино, по утрам мы под неё делали зарядку. Играть на пианино учащимся было строго запрещено. Если кто без разрешения начнёт играть на пианино, то это уже ЧП и обязательно последуют карательные меры. Как-то раз, ночью, кто-то ударил несколько раз по клавишам. Утром, построив всех нас на линейке, директор школы сказал, что если никто не признается, то он вынужден будет наказать всех. Конечно, никто не признался, а если кто и знал, то всё равно промолчал. Все знали, что за такое последует месть от своих же одноклассников и, как правило, более жестокая. Так все получали несправедливые «наряды», и это было очень обидно. В школе я проучился один год до следующей осени. Осенью к нам пустили родителей посмотреть, как мы живём. Посмотрев, они очень расстроились, даже расплакались, что «отдали нас в солдаты» в детском возрасте.


После посещения родителей настроение у всех испортилось. Несколько ребят, в том числе и я, решили сбежать из школы. Набрав предварительно продуктов на дорогу, морковь и капусту с поля, улучив подходящий момент после отбоя, мы, крадучись, выбрались из школы на улицу и направились пешком на станцию Домодедово. Осенью быстро смеркается, и стало совсем темно, когда мы дошли до станции. Затаившись в кустах около полотна железной дороги, мы стали ждать поезда идущего в сторону города Каширы. Вскоре показался подходящий товарняк. Около станции поезда снижают ход, иногда даже останавливаются на несколько минут. Высмотрев товарный вагон с пустой кондукторской площадкой, мы на ходу вскочили в неё и поехали домой. На каждой станции, где поезд останавливался, мы заранее спрыгивали с тамбура и прятались в придорожных кустах, чтобы нас не поймали сопровождающие поезд кондукторы. Как только поезд опять трогался, мы высматривали тамбур, где не было кондуктора, и на ходу запрыгивали на подножку проходящего вагона, пользуясь тихим ходом состава отходящего от станции. Добирались мы так до дома более суток. Нас было четверо ребят. Я, Саша Наумов, круглый сирота, Егорка Артамонов, сын председателя сельского Совета и Саша Губкин. Артамонов и Губкин были года на два постарше меня и Саши Наумова. Заявились мы домой поздно вечером, моросил дождь, все были грязные и голодные. Мама от горя или счастья прослезилась, целуя меня и ругая меня за побег. Так закончилась моя учеба в Горках.


В 1929 году старшего брата Дмитрия призвали служить в армию. Служить он попал в пограничные войска в Белоруссию, в город Минск. Нас осталось четверо братьев и мама. Брат Александр в это время работал в Кашире в чайной, которая находилась рядом с тюрьмой. Вспоминаю, как он часто угощал меня чаем с баранками, когда я к нему приходил на работу.


В 1932 году старший брат пришёл из армии повзрослевшим, в шерстяном костюме защитного цвета, в офицерской шинели и хромовых сапогах. Ещё он привёз с собой отрез сукна на костюм. Дмитрий рассказал, что служил вместе со своим земляком из Каширы и что за время службы освоил специальность повара. После небольшого отдыха брат уехал в Москву работать поваром в столовой пароходства у южного порта. Затем он перешёл работать в другую столовую недалеко от Павелецкого вокзала шеф-поваром. В эти годы было очень плохо с хлебом, его продавали по одному килограмму в одни руки, и очереди за хлебом выстраивались длиной до километра и больше. Поэтому я с братом Петром часто ездил за хлебом в Каширу или в Москву. Бывая в Москве, мы заходили к брату в столовую, где он работал. Пользуясь положением шеф-повара, он угощал нас усиленным обедом, да ещё подкладывал по котлете в салат. Было даже неудобно перед другими посетителями столовой, за что нам, деревенским парням, подавали обед словно ударникам пятилетки.


Второй брат Александр, который до прихода старшего брата работал в Кашире, в чайной, после прихода Дмитрия из армии также уехал в Москву и поступил на работу буфетчиком в буфет стадиона «Красная роза», который был недалеко от клуба завода «Каучук». Торговал он водой, бутербродами с колбасой, сыром, рыбой, красной икрой, а также конфетами, пряниками, папиросами и пирожками. Так как рядом был клуб, куда приходило много молодёжи, то частенько он оставлял меня торговать вместо себя, а сам убегал веселиться с молодёжью. 


Жили Дмитрий и Александр в Москве вместе, сначала в общежитии, а потом им дали площадь в капитальном доме, где они проживали в комнате примерно метров двадцать вместе с молодой семьёй. Дом располагался в районе автозавода им. Молотова, как завод назывался в то время, недалеко от железнодорожного моста через реку Москва в местности, которая называлась Трюфалева роща. Сейчас этот район застроен автозаводскими корпусами, но их дом уцелел.


Жить в деревне стало легче, потому, что старшие братья помогали нам хлебом и другими продуктами. Однажды Дмитрий после приезда на выходной к нам в деревню возвращался в Москву уже поздним вечером. Трамваи ходили тогда до центральной проходной автозавода и там делали круг. Дальше до дома нужно было идти пешком около километра по путям железной дороги заросшей по краям деревьями и кустами. Где-то в середине пути его остановили трое парней и попытались отнять у чемодан, с которым он возвращался домой. Вокруг ни души, звать на помощь некого. И тут ему пригодился навык приобретенный в армии. Оттолкнув одного, ударив другого ногой, он бросился бежать к дому. В это время третий успел зацепить его ножом, но Дмитрий сразу этого не почувствовал. И только дома, когда соседи стали снимать с него одежду, которая вся была в крови, они увидели глубокое ножевое ранение в спину. Была вызвана скорая помощь и Дмитрия отвезли в больницу. Врачи установили ножевое ранение в области сердца. Нож не дошёл до сердца всего несколько миллиметров, и это спасло брату жизнь.


В 1922 году в стране началась коллективизация сельского хозяйства. К этому времени у нас в семье была лошадь и корова, которых по законам коллективизации нужно было сдать в общее стадо, размещавшееся в коровниках двух раскулаченных хозяйств, братьев Воронковых. У этих братьев была чайная и лавка. Одного из них со всей семьёй (всех взрослых) отправили в ссылку, а несовершеннолетние дети остались у родных. Старший брат Воронковых покончил с собой. Через несколько месяцев после этих событий в газете «Правда» была напечатана известная статья И.В.Сталина «Головокружение от успехов», в которой осуждались методы коллективизации, проводимые местными властями на местах.


После статьи Сталина весь скот, забранный у крестьян, был им возвращён. Вот так началась наша колхозная жизнь. В том же году нашу семью опять постигло несчастье, сгорел дом, и погибло всё имущество, в том числе сгорели лошадь и корова. 


В начальные годы коллективизации не все крестьяне добровольно хотели вступать в колхоз, многим хотелось оставаться единоличным хозяином. Были такие и в нашей деревне. Власти искали врагов колхозного строя. Сажали их в тюрьмы, отправляли в ссылку иногда и по ложным доносам. В эти годы пострадали и многие честные, трудолюбивые семьи. 


Был зимний вечер, наша семья собралась за столом. Вдруг в окно дома резко постучали, и женский голос громко несколько раз прокричал: «пожар!». Все кто, в чём был, бросились на улицу, но тушить было уже поздно, дом и коровник были объяты пламенем. Мама стала выбрасывать из окна одежду, домашнюю утварь и все что попадалось под руки, я оттаскивал выброшенные вещи подальше от пожара. Брат Пётр бросился во двор спасать скот. Двор у нас был построен из плетня, а для тепла в зимнее время мы его обкладывали соломой, поэтому огонь очень быстро охватил всё строение. Все попытки Петра открыть ворота не приводили к успеху, так как из разряженного воздуха внутри горевшего двора они не открывались. Наша лошадь и корова сгорели. Так новая беда обрушилась на нашу семью. 


После пожара нашу семью приютила тётя Дуня Суковатова. С её сыном дружил мой старший брат Дмитрий, они были большими друзьями. Затем мы переехали жить к тёте Васёне Исаевой. Она на зиму уезжала жить в Москву, где работал её муж дядя Кузьма и жили её дети. В их доме мы прожили бесплатно три года. Мама и я работали в колхозе, Петя жил и учился в городе Кагановиче и приезжал к нам по воскресеньям, два старших брата жили в Москве, а младший брат Костя учился в школе и помогал по хозяйству. К 1933 году с помощью родственников мамы мы построили небольшой дом. Так мы стали проживать в собственном доме, но никакой живности у нас не было, кроме кур. 


В 1929 году по ходатайству военкома города Каширы, меня с Петром определили учиться в школу (ФЗУ – фабрично-заводское училище), находившуюся в небольшом городке за Каширой. Потом этот городок стал называться городом Кагановичем. В эти годы по плану электрификации страны здесь разворачивалось строительство электростанции под руководством немецких специалистов. Возглавлял строительство немец Цурюпа. Стране требовались рабочие руки и для этого стали организовываться подобные школы с профессиональным уклоном – ФЗУ. 


Всех подростков и рабочих разместили в бараках, построенных из плетеных ивовых прутьев и обмазанных глиной. Полы в бараках были земляные, спали на деревянных нарах. Женатые семьи имели отдельное место, отгороженное от остальных рогожкой или занавеской. В таком бараке проживало несколько десятков человек. Обогревались бараки печками-буржуйками, которых там стояло несколько штук. Их также использовали для сушки одежды и обуви (лаптей).


Строительная площадка была сплошь покрыта глинистой грязью, поэтому для передвижения по ней были проложены деревянные мостки. Обедали мы в столовой строго после гудка по специальным талонам, которые нам выдавали по месту работы. Чуть позже вместо талонов стали давать деньги. Ученик ФЗУ получал двадцать восемь рублей в месяц. Обедавших было много, и очередь в столовую выстраивалась до полукилометра. Брат Пётр проучился в ФЗУ два года, получив специальность электромонтёра, а я в том же году бросил учиться и вернулся домой в деревню, где стал работать в колхозе. Зимой возил воду на лошади для пойла скота, летом работал в поле - пахал, косил траву наравне с мужиками, хотя мне было всего семнадцать лет. Одновременно меня, как грамотного человека, стали привлекать для работы в сельском Совете, а затем назначили секретарём Ступинского Совета. 


В 1932 году после проведения предварительных изыскательских работ под место строительства крупного промышленного завода, правительством было принято решение построить этот завод на территории нашего сельского Совета. Ко мне в сельский Совет приехала представительная комиссия Каширского райисполкома с решением оказания помощи по размещению работающих строителей в домах местного населения нашей деревни и в близлежащих деревнях: Крутышки, Середня, Белопесоцкое и т.д. Вначале прибыла группа специалистов-геологов. Они занимались исследованием грунта. Бурили в ручную шурфы на разную глубину, брали образцы грунтов и отправляли их в Москву на анализ. Для оказания помощи геологам мы выделили рабочих из местного населения. 


После составления геологами карты района застройки, были прорублены просеки и установлены столбики по краям участков. Затем стали прибывать рабочие - землекопы со своими лошадьми и оборудованием. Они выполняли работы по планированию участков и прокладке временных дорог. Появилась администрация для руководства строительством; она также была размещена в домах нашей деревни. Рабочие - грабари в основном были нерусской национальности: татары, башкиры, чуваши и другие. Они стали строить бараки, для жилья используя деревянный плетень, обмазывая для тепла стены мокрой глиной. Всё это напомнило мне проживание в городе Кагановиче, куда я был ранее отправлен с братом Петром на учёбу в ФЗУ. 


Более подробно о строительстве Ступинского завода я напишу несколько позже, а сейчас я хочу вернуться к судьбе мамы и наших родственников. Моя мама грудным ребёнком оказалась в детском приюте города Серпухова. Затем её ещё совершенно маленькой взяла на воспитание семья Михалёвых из деревни Тутышкино. Мама росла симпатичной, красивой девочкой, такой она и осталась до конца своей жизни. С ней в этой семье росла ещё одна девочка, звали её Леной. Когда она повзрослела, её выдали замуж, и проживала она с мужем в городе Кашире. Всю жизнь они дружили и часто ходили, друг к другу в гости. Почему моя мама оказалась в Ступине? Я думаю, что старшая сестра моего отца, тётя Дуня, проживающая в Ступино, была отдана замуж в деревню Тутышкино, где в то время проживала и моя мама. Там она познакомилась с семьёй Михалёвых и возможно познакомила моего отца с мамой. Мне особенно приятно сообщить, каким добрым был не родной брат моей мамы, дядя Пётр. Он много помог нашей семье, когда мы остались без отца. У него в хозяйстве было две лошади, две коровы, много кур и другой птицы. Работая лесничим, дядя Пётр занимался крестьянством, жёг в лесу уголь и продавал его в Кашире, занимался охотой и рыбалкой. Из Москвы к нему приезжали охотники. У него было несколько борзых собак, и он организовывал для приезжих охоту на волков с флажками. В то время в районе Каширы водилось много волков, в зимнее время, по ночам, они иногда забредали даже в деревни. 


В дни праздников мама иногда брала нас с собой в гости в деревню Тутыхино, где она выросла. Деревня Тутыхино находилась от нашей деревни километров в восьми. Как правило, мы ходили пешком, и это были радостные незабываемые для нас дни. Осенью мы помогали выкапывать из огорода картошку. Уборка продолжалась дней десять. В хорошую погоду работать было приятно, но если дни были дождливые, то работать приходилось в грязи.


Судьба нашего дяди сложилась печально. В период коллективизации их семью посчитали, как кулацкую. Выселили из дома, забрали всё имущество, дядю и его взрослых сыновей сослали неизвестно куда, где они погибли. Остальных несовершеннолетних детей разобрали родственники, и они разъехались кто куда. Их мама вскоре умерла: не смогла пережить такого горя. Их семья была трудолюбивая, никому ничего плохого не делала, наёмной силы не имела. Нам же она всячески всегда помогала. Они подарили корову и тёлочку, а после пожара оказали помощь в строительстве нового дома. Помогали нам овощами, хлебом, вещами, и как печально окончилась их жизнь!


У родственников отца, проживавших в городе Москве, к нашей семье отношения были совсем другие: не такие как со стороны родственников мамы, хотя они помогали нам сухарями и одеждой, в основном обувью. Помню, как я носил их женские башмаки на высоком каблуке, когда пошёл в школу, так как другой обуви у меня не было.


В семье старшего брата отца было пятеро детей, два сына и три дочери. Все они получили высшее образование в московском университете им. Ломоносова, который находился в центре Москвы на Моховой улице. Сейчас эта улица называется улицей Герцена. Их дети с нами не знались, мы для них были деревенщиной. Особенно это проявилось в отношении к нам внуков старшего брата отца, с которыми мы были ровесниками. Жена старшего брата отца, мы называли её Павлинихой, была родом из Ступино, её родственники проживали на другом конце нашей деревни. Летом, когда заканчивались занятия в школе и начинались каникулы, она привозила внуков в деревню. Помню, идут они со станции мимо нашего дома, хорошо одетые, в белых панамках, а в нашу сторону даже не смотрят, как будто нас просто нет. Мама очень расстраивалась, до слёз. Ей было обидно за нас, несчастных. Она не раз говорила нам: «Живите в дружбе и всё у вас будет хорошо, когда вы вырастете большими».


Судьба и этой семьи также сложилась трагично. Старший их сын работал на заводе «Серп и молот» Главным инженером. После войны он попал в психиатрическую больницу, которая находилась недалеко от нашей деревни. Находясь в больнице, он не раз приходил к нашей маме в гости, весь такой жалкий и больной. Это было в конце сороковых годов, всё это случилось от чрезмерного употребления алкоголя. Другой их сын Дмитрий пришёл с фронта с ампутированной ногой. По образованию он был юристом и в последние годы работал в Таганском районе города Москвы. Старшая их сестра Александра, была замужем за работником министерства иностранных дел. Проживали они с мужем в хорошей квартире на Малой Дмитровке, позднее она с семьёй уехала за границу. Младшая сестра Вера была ровесницей моему старшему брату Дмитрию. Знаю, что она вышла замуж за члена ЦК КПСС Булганина, который работал в правительстве при И.В.Сталине. Позднее он с ней развелся и женился на другой, более молодой. О её дальнейшей судьбе я ничего не знаю. Средняя дочь дяди - Мария, была моей крёстной, работала старшим кассиром на Курском вокзале в Москве. Как сложилась её судьба, я также не знаю. Из всех их детей только она одна и помогала нашей семье в трудные годы. Их отец, старший брат моего отца, Алексей Николаевич, до революции держал в Москве трактир. После революции он отдал свой дом государству, а себе оставил трехкомнатную квартиру. Помню, когда я окончил учебу в деревенской школе и хотел продолжить учиться дальше, мы с мамой пришли к ним с просьбой прописать меня временно у них, а жить я мог бы в другом месте - у сестры моего отца, тёти Даши. Нам в нашей просьбе было отказано, и мы ушли даже не получив приглашение от «Павлинихи» сесть за стол и выпить чашку чаю. 


После войны дядя Алексей, уже, будучи стариком, работал сторожем на мясокомбинате им. Микояна. Тётя Даша, сестра моего отца, также проживала в Москве. Она очень любила мою маму. Когда приезжала к нам в деревню, они могли часами разговаривать всю ночь до утра. В Москве тётя жила в районе Абельмановской заставы в скромной квартире в полуподвале, без удобств (Застава названа в честь Н. С. Абельмана, большевика, погибшего у Покровской заставы во время левоэсеровского восстания. Старое название: площадь Покровской Заставы (XVIII век), названа по находившимся в этой местности Покровским воротам в Камер-Коллежском валу и существовавшей при них заставе. Находилась на пересечении улиц Абельмановская, Рогожский Вал, Таганская и Нижегородская. Ред.). 

Муж тёти умер совсем молодым от туберкулёза. Осталась она одна с двумя дочерьми и сыном. Жили бедно, в нужде, как и мы. Тётя Даша очень беспокоилась за своих детей, боялась, как бы им по наследству не передалась болезнь их отца. Помню этих двух девочек, они были такие тихие, скромные. Летом она их иногда привозила к нам в деревню. Когда сестрички стали взрослые, то замуж выходить боялись, чтобы не создать несчастные семьи. Умерли они в один год, друг за другом. Осталась тётя Даша одна со своим сыном. Она очень переживала смерть дочерей и вскоре умерла сама. Её сын работал на автозаводе и очень долго не женился.


Однажды я слышал такой разговор. Когда моего отца в 1914 году призвали на войну, мама была беременна мной. Тётя Даша посоветовала ей сделать аборт, так как шла война и как всё закончиться, никто не знал, а в семье было уже пятеро детей. Мама всё же не послушалась, и в апреле 1915 года родился я - шестой ребёнок. Двое детей у моей мамы умерли в младенчестве. Мама, когда вспоминала этот случай, всегда говорила, как правильно она поступила, что не послушалась тётю Дашу, надеясь, что возможно в будущем этот ребёнок будет её кормильцем. Когда я появился на свет, то по весу и росту превосходил своих ранее родившихся братьев. Был ли я кормильцем семьи, я не могу судить, но, то, что мама сохранила мне жизнь, я ей благодарен навеки. 

Я очень любил свою маму, никогда не делал ей неприятностей, рос послушным мальчиком. На всю жизнь она осталась в моём сердце доброй, заботливой мамой.


Сына тёти Даши (его фамилия Назаров) я почти не знал, он был намного старше меня. Как-то в 1950 году я с братом Петром был на общерайонном митинге на Абельмановской площади, где выступал Н.С.Хрущёв. Его тогда наш Калининский район выдвигал депутатом в Верховный Совет СССР. После окончания торжественной части, брат Пётр предложил зайти проведать нашего двоюродного брата. Он проживал недалеко от площади, в районе бани «Хива», как она называлась в народе. Так как Пётр когда-то жил в семье тёти Даши, мы нашли их дом без труда. Нас встретила жена двоюродного брата и сказала, что муж на работе в мастерской, которая находится на улице Школьной. Там он работал мастером. Это было недалеко от дома. Когда мы пришли к нему на работу, он очень обрадовался встрече. Затем, после работы, мы долго сидели у него дома, пили чай и вспоминали прожитые годы, и он подробно рассказывал о жизни всех своих родных.


В конце тридцатых годов мы все выросли, стали работать и зарабатывать деньги. Мама вздохнула от нужды, жизнь значительно улучшилась. У нас появилась новая одежда, обувь, продукты и, вообще, мне кажется, что наш народ никогда не жил так хорошо, как это было накануне Отечественной войны 1941 -1945 годов.


Хочу ещё рассказать немного о младшем брате моего отца, дяди Фёдоре. После гражданской войны он возвратился домой инвалидом с одной рукой. Дедушки и бабушки тогда уже не было в живых. В послевоенные годы в нашей деревне было много участников и инвалидов войны. Они часто по приглашению дяди Фёдора собирались у нас дома и устраивали пьянки. Дядя дважды женился, но жёны от него уходили. Пьяный он был очень скандальным, нередко бил жену кнутом. Однажды, будучи сильно пьяным, затащил в дом лошадь. Крестьянским трудом он не занимался. Работал в Москве киоскёром, продавал журналы, книги и другую канцелярию. Дома бывал редко, часто уезжал в Тутыхино к своей сестре или пропадал в Москве у своих приятелей. В 1924 или 1925 году он продал свою половину избы и уехал в Москву. Затем купившие дом люди, разобрали и увезли проданную половину, а наша половина избы осталась без сеней. Нам помогли совсем чужие люди загородиться от улицы дровами, сухостоем и вообще всем, что под руку попалось. Так мы и жили до 1929 года, когда наш дом и двор сгорели в результате поджога, как я уже говорил. Очевидно, это сделал наш сосед, который отказался вступить в колхоз. Я считаю, что именно дядя Фёдор разорил и пропил всё, что было нажито моим дедушкой. 


Нам долго не давали страховку, так как пожар возник со двора от соседа, а так как ветер был в нашу сторону, то его дом пострадал меньше, чем наш и было предположение, что виноваты мы, а не сосед. 


Вот так прошло моё детство, да и было ли оно у нас. 


Что ещё рассказать о нашем семейном детстве? Оно было тяжёлое, но мы все жили дружной семьей, и была надежда на лучшее будущее. Семья наша считалась бедняцкой, одевались и питались мы плохо. Летом, как правило, ходили босяком, зимой валенных сапог на всех не хватало, лишь пара подшитых старых сапог на двоих. Когда наступала весна, сами делали себе обувь из дерева в виде лаптей. Летом такая обувь не промокала, а зимой заменяла нам коньки. Вместо полозьев приспосабливали проволоку и катались по льду как на коньках. С зимних горок обычно катались на старых корзинах, обмазывали дно коровяком, поливали водой, замораживали до образования плёнки льда, после чего они хорошо скользили по склону горы, и в них было удобно, не упадёшь. 


Летом в ступинских лесах и на болотах было много ягод: земляника, черника, куманика и другие. В лесу мы также собирали орехи, грибы, малину. Всё это, наряду с овощами, собираемыми с огорода и хлебом, помогало нам выживать в то трудное время. Зимой в Кашире (недалеко от Ступино), на базаре, продавали мороженые яблоки. Они были не дорогими, и мама иногда их покупала для нас побаловаться. Летом в период созревания яблок мы покупали у нас в деревне одно или два ведра яблок. Эти покупки, нас детей, очень радовали и создавали хорошее, праздничное настроение. В чужие сады ни я, ни мои братья, как другие мальчишки, не лазили.


Мяса, колбасы, белого хлеба и сладостей у нас в рационе не было. Иногда только, в дни праздников, мама могла как-то побаловать нас этими деликатесами. Обычно же по праздникам мама пекла пироги, ватрушки, плюшки, пшенник. Сливочное масло мы не покупали, а сбивали из молока, которое покупали у соседей.


После смерти отца у нас долго не было своей коровы. Чай пили с хлебом и солью без сахара. Что такое варенье мы не знали, а про мёд даже не могу вспомнить, когда я впервые его попробовал. Наверное, когда мы уже выросли и все уже стали работать. Вместо кофе в те годы продавалось толокно. Его мололи и употребляли вместо кофе. Основной едой был хлеб, картошка, огурцы, капуста и пшено. От такой пищи мы ходили с вспученными животами и страдали от глистов. Когда я пошёл учиться, то на завтрак мама давала мне сладкий чай, заваренный малиной или морковью, и кусок чёрного хлеба. Иногда мама давала яйцо или молоко. А уж большой радостью было, когда мама на стол подавала яичницу!

В нашей деревне в то время было около ста домов. Два старших брата дружили со своими сверстниками, а мы, младшие, со своими. Ссор и драк у нас не было. Зимой все вместе ходили гулять или уже вечером, когда дорога пустела, катались на санях по подмёрзшей дороге. В качестве саней мы использовали старые полозья, делали на них сверху настил, полозья обливали водой, они подмерзали и становились скользкими. Мы разгоняли их с горки и садились кучей друг на друга и на настил. Тот, кто был постарше, управлял санями, когда они катились с горки. Всем было весело и тепло. Иногда таким образом можно было катиться достаточно далеко, до километра. Когда снег становился достаточно прочным, выходили на поля кататься на собаках. Они всегда были нашими большими друзьями. Снег на полях лежал чистый, белый. Тогда не была ещё построена каширская электростанция, и поблизости не было никаких заводов. Всё это было построено в конце тридцатых годов.


Очень близких друзей в детстве у меня не было, а дружил я со всеми хорошими ребятами. Кто хулиганил, курил, я от таких ребят старался держаться подальше. Они лазили по чужим садам, летом воровали из проходящих вагонов арбузы (у нас близко от деревни проходила железная дорога). Товарные поезда ходили на участке Кашира - Ступино медленно, поскольку здесь был большой подъём, а тяга в то время была паровозная, маломощная. Очень часто поезда останавливались, и тогда из Каширы приходил толкач толкать поезд в горку. Для нас, ребят, было интересно наблюдать за всем этим. Вот тогда, когда поезд еле двигался, кто-нибудь из бедовых ребят и залезал в вагон, начинал выбрасывать из него арбузы, яблоки и другие съестные продукты.


Когда мама ходила в поле за картошкой, я помогал ей нести ведро. Для этого я использовал свой самокат. Это доска с двумя колёсиками по концам и рулём, который управлял движением. Самокат легко катился по дороге, и облегчал перевозку ведра с картошкой. В качестве колес я использовал ролики от семафора. Семафоры тогда открывались вручную дежурным по станции, который с помощью троса проводил открытие и закрытие семафора. Чтобы трос не провисал, использовались маленькие колёса («колёсики»), которые поддерживали трос во время работы семафора. Вот эти колёсики мы и использовали и для своих самокатов и для детских игр. Однажды при игре в эти колёсики со мной произошёл несчастный случай. 


Наш соседский мальчик, Артамонов Алёша, подбрасывал вверх колёсик, находясь недалеко от меня, и угодил мне им по голове. Он просёк мне голову очень глубоко, пошла кровь, мне стало очень больно. Прибежала мама, какие-то ещё взрослые, и все стали пытаться остановить кровь, но она не останавливалась. Забинтовав мою голову бинтами, меня опять отвезли в больницу. Сделали перевязку и укол, но я потом ещё долго ходил в больницу на перевязки, пока рана не затянулась. Врачи сказали, что мне повезло, поскольку удар колеса был скользящим: если бы прямо, то последствия были бы более плачевными. Мне было в то время лет 8 или 9, я точно не помню. Вот к чему могут привести необдуманные шалости детей!

Когда нам с одногодками стало лет по 14, мы стали ходить по вечерам гулять по деревне, смотреть как взрослые парни и девушки поют и играют. Как-то весной, когда уже потеплело, вечером на поляне недалеко от нашего дома собралась компания взрослых парней и девушек. Заиграла гармонь, и взрослые стали танцевать, а нам маленьким тоже было интересно в этом поучаствовать, но они нас прогнали. И тогда мы залезли на растущие рядом с поляной вётла. Их обычно много сажали вокруг усадеб в качестве защиты от жары. Сидим мы на деревьях и сверху наблюдаем, как танцуют и веселятся взрослые. Но кто-то из ребят не выдержал и стал бросаться в танцующих палками от веток. И вот одна из палок попала в какую-то девушку и больно её ударила. Она заплакала. Тут взрослые стали сгонять нас с деревьев, а мы, чтобы ни попасть им в руки, сами стали спрыгивать с деревьев и убегать кто-куда. Спрыгнул и я, но при приземлении пяткой ударился обо что-то твёрдое. Это был камень, и я сломал ногу. Нога быстро распухла, стало очень больно, я не мог даже пошевелить пальцами, и заплакал. Кто-то из взрослых разрезал мне сапог, перевязал ногу и на телеге отвёз меня домой. Опять больница, наложили гипс и положили на кровать, а к ноге был привязан груз – мешочек с песком. Груз был нужен для того, чтобы нога не укорачивалась в процессе заживления перелома. Так я пролежал почти до Троицы, вот почему в дальнейшей жизни всегда старался быть осторожнее и не допускал подобных шалостей. Выйдя из больницы, я значительно меньше стал гулять с ребятами по улице, больше был дома, читал книги, журналы и другую литературу. Больше стал интересоваться историей края, где я жил, читать книги по астрономии и др. Я даже заочно записался в кружок при краеведческом музее, получал по почте брошюры по истории края с контрольными вопросами и с удовольствием на них отвечал.


В начале 1929 года в стране стали организовываться колхозы, и у нас в деревне то же. Когда наша семья вступила в колхоз, мне исполнилось 14 лет, и я вместе с взрослыми участвовал во всех работах: косил, пахал землю, возил воду, навоз и т.д.


Особенно мне нравилось косить рожь. К косе я привязывал специальную «лапу» для укладки скошенный ржи в ряды, чтобы потом их удобнее было собирать руками. За мной убирали три женщины: мама и ещё две девчонки - Вера Анурова и Крылова Полина. Мне нравилось, как скошенное жито красиво ложится своим колосом в ряды, отсвечивая на солнце золотом. Всё поле покрывается снопами, копнами, которые в народе назывались «крестами». 


Народ с открытой душой и радостно собирал хлеб. Главное, что затраченный труд не прошёл даром, а собранный урожай вселял уверенность, что год будет сытный. В августовские дни работать в поле тяжело. Жарко светит солнце, пот катит ручьём, но тем приятней минуты отдыха, когда, укрывшись где-нибудь в тени, можно выпить квасу, а, то и поозорничать – облить девчат квасом. Они визжат и начинают приставать вдвоём против одного. Я их положу на землю, прижму снопами, а мама смотрит и смеётся. Так весело проходила эта уборка урожая. Потом снопы свозились на ток, где их обмолачивали молотилками и веяли на веялках - получалось зерно, чистое, сухое. Затем зерно затаривалось в мешки и убиралось в закрома. После сдачи зерна государству выдавался аванс, а позднее осенью после подсчёта урожая всё делилось на количество трудодней. Так оплачивался труд в колхозе.


Вспоминаю один случай, как я спас своего соседа Артамонова Лёню от тюрьмы.


Лёня был старше меня и уже ходил работать в колхоз наряду с взрослыми. Когда в деревне организовался колхоз, то крупный личный скот - коров и лошадей - колхозники сдали в общественное стадо, а куры, овцы и другая мелкая живность остались дома. Собранное общественное стадо было размещено во дворе Варнаковых. Эта семья содержала в деревне собственную чайную и по тем меркам была признана богатой, поэтому была подвергнута раскулачиванию. Самого хозяина и всех старших выслали в ссылку, и они потом погибли где-то в сталинских лагерях. Младших детей вместе с их матерью выселили из дома, а дом конфисковали. Они переехали к своей бабушке в старую тесную избушку, где прожили до своего совершеннолетия. 


Я дружил с детьми этой семьи, все они выросли порядочными людьми. Так вот однажды в сарае, который принадлежал им ранее и где находился общественный скот, принадлежавший колхозу, ночью погиб жеребец. Он был обнаружен утром удушенный цепью, на которой был привязан к столбу. Обычно каждую ночь кто–либо из колхозников дежурил на скотнике, но в ту ночь никого не было. По данному случаю было заведено уголовное дело, обвинили председателя колхоза, Артамонова Сергея, в халатности. Он, чтобы спасти себя, показал на следствии, что в ту ночь должен был дежурить его двоюродный брат Леонид Артамонов. Леонида арестовали и посадили в каширскую тюрьму. Народ в деревне был возмущён такой несправедливостью. Дело в том, что дежурили колхозники по очереди и наша сторона домов, где проживал Леонид, ещё не дежурила, и он никак не мог быть сторожем в ту ночь. И вот я решил написать в прокуратуру заявление о несправедливом аресте Леонида. Под заявлением подписалось большинство наших жителей, и я отправил его в прокуратуру. Был суд. На суде наше заявление приобщили к делу и Леонида освободили из-под стражи в зале суда, а его брата, председателя колхоза, Сергея Артамонова, осудили за халатность и клевету на три года. 


Второй случай, когда мне пришлось опять общаться с судебными властями, произошёл, когда был подвергнут аресту мой старший брат Александр. Его обвиняли за допущенную растрату государственных денег и подделку счетов. В то время Александр работал в Москве в столовой, и они закупали у населения скот и другие продукты для столовой. Однажды он и ещё несколько заготовителей поехали в Курскую область за продуктами. Закупили несколько голов скота и своим ходом погнали их в Москву. При покупке и в пути они расходовали деньги, а в результате их обвинили в растрате казённых денег и насчитали тринадцать тысяч рублей! Александр обладал красивым подчерком, и все счета были написаны его рукой. Состоялся городской суд, где его признали главным виновником и приговорили к высшей мере наказания – расстрелу. После суда брата поместили в Таганскую тюрьму в камеру смертников, позволив обратиться о помиловании в Верховный Суд.


Я и мама неоднократно ездили к брату на свидания и расспросили его обо всём подробно. После суда я написал прошение в ЦИК на имя председателя Верховного Совета Михаила Ивановича Калинина, и мы с мамой стали добиваться приема к Калинину. Приёма добились, но с нами беседовал не Калинин, а его заместитель. Дело было принято к пересмотру в Верховном Суде. Учитывая положительные характеристики с места жительства, с работы и то, что происходит брат из бедняцкой семьи, что у него была первая судимость, высшая мера Александру была изменена на 10 лет заключения. Это было в 1932 году, и мне тогда было 17 лет. Александр отсидел свой срок полностью, затем три года отработал на зоне вольнонаёмным. Вернулся он домой только после войны в 1945 году. За всё время, что он был в заключении, мы ни разу не получили ни одного его письма и думали, что он погиб.


Вернулся Александр больным, а было ему тогда около 35 лет. Вскоре он женился и стал работать в колхозе, в селе Лужники, где жил и умер. Похоронен брат там же в 1990 году. 

И вот мы выросли, повзрослели, и в тридцатые годы пошли самостоятельно трудиться, так что детства практически никакого и не было. 

Часть 2
Взрослые годы


Два моих старших брата, Дмитрий и Александр, а потом и третий брат Пётр уехали работать в Москву, а я, мой младший брат Константин, остались жить в деревне.

В то время Ступинского металлургического комбината ещё не было, его начали строить с 1932 года. После пожара в 1929 году, маме с большим трудом удалось построить свой небольшой дом. Мы работали, а мама стала заниматься домашним хозяйством. Жить мы стали значительно лучше, увереннее и сытнее. Сравнивая то время со временем перестройки, затеянной Горбачёвым в 90-е годы, мне кажется, что тогда нам было лучше. 
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Карта Подмосковья
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Братья Павловы

(Слева направо: Дмитрий, Петр, Александр, Виктор)
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Младший брат Константин


Когда в 1932 году нашим правительством было принято решение начать строить на Ступинских землях город и завод, я работал в Ступинском сельском Совете секретарём. Председателем была женщина из нашей деревни – Берёзкина Полина. Она была малограмотной женщиной. Проживала одна без мужа и воспитывала троих детей. Мне приходилось выполнять, в основном, все обязанности советской власти на селе, хотя я был несовершеннолетним подростком, мне не было ещё 17 лет. Я занимался делопроизводством, вёл дела по актам гражданского состояния, по обложению налогами. Вёл протоколы на собраниях, контролировал начисление решений Каширского Исполкома. Следил за выплатой зарплаты учителям, за организацией работ по ремонту дорог, очистке прудов, разделу земельных угодий и т.д. Я тогда одним из первых узнал о предстоящем строительстве. В Совет пришло решение Исполкома о начале строительства и мерах по оказанию помощи строителям. В эти меры входили задачи по оказанию помощи в размещении строителей в домах колхозников и по выделению людей для изыскательских и геофизических работ.


Где-то в середине 1932 года я пошёл работать на строительство табельщиком. В мои обязанности входило ведение учёта явки на работу, составление табеля на выплату зарплаты работникам. Работали тогда бригадами. В первое время финансирование не было открыто, и оплачивали работу не деньгами, а талонами (бонами) и карточками. Весь учёт вёлся через табельщиков и бухгалтерию. На эти талоны работающие получали хлеб и другие продукты. 


Когда строительство стало разворачиваться, я перешёл работать в отдел Главного механика. Вначале работал слесарем третьего разряда, потом мотористом на строительных машинах. Это были насосы, камне-шлакодробилки, бетономешалки, краны-укосины и другие механизмы, которые использовались на стройке в то время. На стройке стали организовывать учёбу по повышению квалификации, и вначале я пошёл на курсы электромонтёров. По окончании меня перевели работать дежурным электромонтёром на лесозавод. Работа была круглосуточной, и проработал там я до 1934 года. 


В 1934 году после организации курсов по подготовке водителей я, мой брат Пётр и ещё ряд парней из нашей деревни поступили на эти курсы. Учились мы по вечерам после работы в течение года. По окончании курсов были организованы экзамены. Принимала экзамен специальная комиссия из Москвы. Мой брат Пётр и ещё несколько человек экзамен не сдали, а я успешно ответил на все вопросы и без замечаний сдал учебную езду на автомобиле. Мне выдали права шофёра 3-го класса, и я пошёл работать в гараж.


Работая шофёром, я поступил на курсы повышения классности водителя и через два года у меня уже были права шофёра 2-го класса, а ещё через год - права 1-го класса. Права водителя 1-го класса приравниваются к должности механика гаража и позволяют работать на автобусах и большегрузных автомобилях. У нас в гараже водителей 1-го класса было всего несколько человек, поэтому меня все водители очень уважали и часто обращались за помощью, если что-то не ладилось с машиной. Начал я работать в гараже сначала на грузовых машинах, это были АМО-З и ЗиС-5. Потом меня перевели на автобусы ЗиС-8 и ЗиС-16, а затем на легковые машины ГАЗ-А и ЗиС-101. Позднее я работал личным водителем директора завода Визеряна Гургена Вартановича. Впоследствии во время войны он перешёл на работу в Министерство авиационной промышленности на должность заместителем министра. Визерян ведал делами строительства. По специальности он был архитектор. Это был очень требовательный руководитель и высокопорядочный человек. После войны он помог мне перевестись с Урала, где я был в эвакуации, в Москву.


Работая шофёром, я убедился, что это романтическая работа, но опасная и не перспективная. Два года я работал почти без выходных. Работая персональным водителем директора завода, мне приходилось по воскресным дням обслуживать его семью – возить в Москву в гости или в театр, вывозить на природу, на отдых и т.д. Несмотря на то, что зарплата у меня была хорошая, я мог отдыхать на курорте по бесплатной путёвке, получать хорошую летнюю спецодежду, доставать билеты в театр, мне как ещё молодому человеку не хватало времени на свою личную жизнь, и я решил сменить специальность.


В 1939 году строительство Ступинского завода стало завершаться, произошло разделение на завод и строительный трест №15 МАП (Министерство авиационной промышленности). Когда нашего директора отозвали работать в Москву в Министерство авиационной промышленности на должность зам. Министра, он предложил мне поехать вместе с ним работать шофёром, но я отказался и остался работать на заводе в Ступине. В свободное время стал изучать ремонтное дело, технологию металлообработки, сварку, термообработку и вообще всё, что касалось ремонта автомобиля. Гараж наш переехал из временного помещения в одном из цехов производства, во вновь построенное специальное здание под гараж. В этом здании были предусмотрены специальные помещения под размещение автомобилей, ремонтной зоны, вспомогательных служб: кузни, плотницкой, медницкой и др. мастерских.
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Ступино, Подмосковье, 1939 год


В то время я был уже опытным водителем-механиком, и мне предложили новую должность – начальника автомастерских. Я согласился, но попросил направить меня на стажировку в какое-нибудь передовое автохозяйство. Меня направили на автобазу завода «Салют», тогда это был завод № 45. Стажировался я три месяца на разных должностях: от слесаря до мастера цеха.
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30 июля 1939 года, Ступино


Так началась моя трудовая жизнь в качестве руководителя. Должность инженерная, довольно ответственная, но и почётная. Зарплата моя составляла 110 рублей в месяц. Правда эти деньги я получал и работая шофёром, но теперь я стал жить, как и все, по человечески, работая по 8 часов в день, имея гарантируемый выходной день. Появилось много свободного времени, и я до сих пор не могу себя простить, почему тогда не пошёл учиться дальше. Наверное, был молод, некому было мне посоветовать, а вскоре началась Отечественная война 1941 – 1945 годов, вот в чём главная причина. Но я постоянно занимался самообразованием, меня хорошо знало руководство завода, Главный инженер, многие начальники цехов, партийные, профсоюзные руководители. Я был членом РК ВЛКСМ, занимался общественной работой. 


Ремонтный цех я принял в плачевном состоянии. Прежний начальник цеха Кузьмин был москвич. Он часто уезжал в Москву к семье, был больным и слабохарактерным человеком. Дисциплина в цеху была слабая, повсюду валялись разобранные машины, агрегаты. Оборудование использовалось старое или морально устаревшее, и принять мне его пришлось не по натуре, а по бухгалтерским документам, условно. Начал я свою деятельность с оснащения цеха новым оборудованием. Получил несколько новых металлообрабатывающих станков: фрезерный, токарный, два шлифовальных для шлифовки коленчатых валов. Получил также небольшой плоскошлифовальный станок, деревообрабатывающий станок и др. Мы изготовили стенд для обкатки двигателя и ещё ряд приспособлений для производства и ремонта автомобильных деталей. Внедрили мойку деталей не керосином, а горячим щелочным раствором.


Многие детали стали изготавливать собственными силами, используя заводскую технологию хромирования и термообработки. Внедрили испытание основных деталей на прочность в условиях заводской испытательной лаборатории, находившейся в инструментальном цехе завода. Открыли новые участки по ремонту карбюраторов и аккумуляторов, модернизировали участок вулканизации автомобильных камер. В малярном цехе установили специальную установку по генерации отработанного масла изготовленную для нашего завода институтом ВИАМ (Всесоюзный Институт авиационных материалов). 

На заводе было очень много отработанного авиационного масла, которое скапливалось на испытательной станции при проверке на стендах самолётных пропеллеров. С помощью этой установки мы производили фильтрацию отработанного масла. Получали масло хорошего качества, которое использовалось в автомобилях, и около 1% бензина лёгкой фракции для использования в технологическом процессе основного производства. Отходы, получаемые в процессе фильтрации в виде мазута, использовалось нами для смазки узлов автомобиля при проведении технического обслуживания: ТО-1 и ТО-2. Для нашего хозяйства эта установка стала настоящим золотым дном. 


Позднее, при эвакуации гаража наше оборудование попало под бомбежку, и часть его погибла, в том числе и установка ВИАМ. 


Наш ремонтный цех к 1941 году стал оказывать услуги по шлифовке коленчатых валов, «гильзовке» двигателей другим автохозяйствам города Ступино. Мы внедрили агрегатный ремонт автомашин и их круглосуточное техническое обслуживание. А всего автотранспорта в гараже было в то время около трёхсот автомобилей разных марок. Всё это позволило значительно повысить коэффициент выхода автотранспорта на линию, и наше автохозяйство стало передовым в системе Министерства авиационной промышленности.


Достижения нашего хозяйства вызвали нездоровую ревность, и задело самолюбие некоторых прежних его руководителей. Как это? Какой-то мальчишка без технического образования сумел достичь таких успехов, завоевать авторитет у работников цеха и у руководителей завода?! Это был прежний начальник автобазы Бугоевский (позже меня назначили на его место). Это - мастер агрегатного цеха Слепнёв, по образованию техник, родом из Рязани, очень грубый и мстительный человек, его недолюбливало большинство работающих в цехе. Это - шофер первого класса Потуткин, он был персональным водителем директора завода до меня. После того как он разбил машину директора ЗиС-101, его уволили, а меня назначили на его место. Но в целом коллектив автохозяйства сложился дружным, очень квалифицированным, много было молодёжи. 


Среди тех, кто поддержал меня в то время, были: Куликов Николай Сергеевич, мой первый наставник, он был секретарём партийной организации автобазы, умер в годы войны. Далее - Чувахин Николай (он принял у меня ремонтный цех, после того как меня назначили  начальником автобазы), Шеповалов (дядя Ваня), мастер на все руки, честный человек. Когда немцы подходили к Кашире и все старались скорее эвакуироваться, дядя Ваня до последнего оставался на заводе и всячески помогал мне в организации работ по эвакуации на Урал нашего завода. В это время пришло письмо от его жены с известием, что его отец утонул в Волге, в городе Куйбышеве, куда была эвакуирована его семья. Кроме них, это - Битюцкий Михаил, прекрасный специалист и человек, был отличным слесарем- мотористом, Вася Осадчий, Николай Тюрин, Маркин Гриша, Станкевич, Ерёмин – слесарь инструментальщик, Курдюковы (два брата шофёры), Филиппов, Комраков и многие, многие другие. Все они были честно работающими людьми и хорошими товарищами, которые уважали меня и помогали в работе. 


У меня также сложились хорошие отношения с бывшим начальником транспортного цеха Крюковым Петром Григорьевичем и главным бухгалтером цеха Тереховым Николаем Васильевичем. В молодости Терехов был писарем в штабе банды Антонова, его за это долго преследовали органы НКВД. Сам он говорил, что попал в банду по принуждению, так как обладал красивым подчерком и был в то время ещё не совершеннолетним.


В 1940 году действовал Указ, по которому за опоздание на работу свыше 15 минут работник подвергался суду. И вот начальник транспортного цеха Крюков Пётр Григорьевич был освобожден по этой статье от занимаемой должности, а на его место руководством завода был назначен бывший председатель «Постстройкома» тов. Бородин. Он пробыл начальником цеха недолго, так как был слабым хозяйственником, плохо разбирался в технике, и после объявления войны его мобилизовали на фронт. На его место начальником цеха № 37, так накануне войны после раздела завода стал называться транспортный цех, назначили меня. В начале войны часть завода была эвакуирована в г. Куйбышев, часть - в г. Каменск-Уральский. 


Но прежде, чем описывать годы войны я хотел бы подробнее рассказать, почему я расстался с профессией шофёра. Профессия эта романтическая, работа престижная для молодых людей. Вечно в пути, смена обстановки, скорость, хороший заработок и т.д. Чем не работа в молодости? Особенно запоминаются ранние выезды в летнее время, когда солнце только-только появляется из-за горизонта и все вокруг начинает оживать: и природа и люди. Или, например, зимой, ночью, когда ярко светит луна, тихо падает снег, всё вокруг искрится и сияет под лучами света фар. Водитель в дороге всегда находится наедине с машиной, её надо знать, беречь и любить. В любой момент машина может отказать в пути, поэтому шоферы это особый тип людей, это дружный народ, готовый прийти на помощь, если в дороге у его собрата по профессии произошло ЧП. С появлением водителей-собственников, любителей, эта традиция взаимовыручки стала угасать. Сейчас на дороге нередко встретишь хама, который не уступит дорогу скорой помощи, проедет мимо водителя попавшего в беду. Раньше такого не было.


Работа водителя порой очень опасная. Он всё время находится в напряжении, следит за потоком машин, пешеходов, за окружающей обстановкой. За время моей работы было ряд неприятных случаев.


В первый год работы шофёром я обслуживал заместителя директора Дуборасова Николая Михайловича на машине ГАЗ-А. Мне также часто приходилось возить в г. Каширу финансовых работников завода за деньгами, а по вечерам - главного редактора многотиражной заводской газеты в типографию, которая также находилась в Кашире за рекой Окой. Самыми неприятными в то время были встречи в дороге с оперуполномоченным НКВД - Шиловым. В те далёкие 30-е годы такие люди свирепствовали, им было все можно - остановить в дороге машину с вопросом куда едешь, что везёшь? Если стоишь на стоянке, то кого ждёшь? Такие людишки часто садились в машину и заставляли ехать по своим оперативным делам. А что сделаешь, если в то время могли запросто пришить ярлык - врага народа и посадить в тюрьму?


Очень неприятно было возить деньги. Везёшь несколько брезентовых мешков, а на заднем сиденье сидят двое охранников с наганами в руках, где уж тут сосредоточиться на дороге. Останавливаться нельзя, не дай Бог, если случиться что с машиной, и она встанет в дороге. К счастью у меня этого не было, я всегда тщательно ухаживал за машиной и домой всегда уходил, после того как приводил её в порядок.


Было со мной и ряд неприятных случаев, о которых я не могу забыть всю свою жизнь. 

Это было в первые годы моей работы водителем. Я был молод, не имел достаточного практического опыта владения автомобилем. Проработав несколько лет на легковых, грузовых машинах, автобусах, я набрался достаточного теоретического и практического опыта и был переведён на классный автомобиль, обслуживать директора завода.


Однажды зимой уже поздним вечером я привез деньги из Каширы на завод. Падал снег, было совсем темно, и дорога опустела. Разгрузившись, я на машине возвращался в гараж. Для этого мне надо было проехать от шоссе несколько километров по проселочной заснеженной дороге до гаража. Машина двигалась с трудом и вскоре забуксовала. Я оставил её на передаче, вылез, и стал ей помогать - толкать. Так я «проехал» несколько метров, машина остановилась. Я попытался сдвинуть машину с места, ухватившись за передний буфер. Она тронулась на меня, и я упал, ухватившись за буфер. Мои ноги попали под машину, и я никак не мог их вытащить. Мотор работает, колёса буксуют, а я лежу под машиной и не могу встать! В таком положении я пролежал около часа. Ночь, темно, никого нет, а я ничего не могу сделать. На моё счастье меня увидел дядя Лёня, жестянщик нашего гаража, он жил в нашей деревне и возвращался домой из бани. Увидев моё бедственное положение, он выключил двигатель и помог мне выбраться из-под машины. Потом он помог мне доехать до гаража.


Ещё один неприятный случай произошёл со мной ранней зимой, когда после первых заморозков на реке Оке появляется лёд и начинает работать ледовая переправа. У нас в гараже работал водитель Варганян, по национальности армянин. В то время он обслуживал начальника строительства Визеряна. Он был весёлым человеком, в свободное время любил напевать свои национальные песни и рассказывать анекдоты. И вот однажды он в разговоре с водителями сказал, что Ока встала, и он уже ездил в Каширу по льду. И так правдоподобно сказал, что все ему поверили и я в том числе. В тот день вечером я должен был везти в типографию в город Каширу главного редактора нашей многотиражки Чернышева и ещё одного сотрудника газеты. И вот мы подъезжаем к реке Оке часов в десять вечера, кругом никого, лед блестит как зеркало. Светит луна, следов на льду не видно. Решили ехать. Для осторожности открыли двери, на тот случай если придётся выпрыгивать из машины. Я не спеша, выехал на лёд, вроде всё в порядке. Проехав несколько метров от берега, мы услышали, что лёд затрещал, и стал пружинить под тяжестью машины. Мои спутники тут же выпрыгнули из машины. Я понял, что если остановлюсь, то тут же провалюсь под лёд. Поэтому я резко прибавил газу, по большому радиусу стал разворачиваться к берегу и благополучно вырулил на берег.


Другой неприятный случай, опять связанный с рекой Окой, произошёл у меня как-то в начале весны, когда начал таять лёд, но ещё продолжалась ледовая переправа на санях. Грузовики ездить по льду уже перестали. Рано утром, часов в девять, я подъехал к Оке с тремя работниками нашего завода. Это были - работник финотдела Аяцков Семен Петрович, бухгалтер Сорокин и Шилов, начальник снабжения, т.е. моя легковушка была полностью загружена. Подъехали мы к реке и остановились. Лёд вроде был ещё крепким, колея только местами была залита водой. Решили ехать. Проехав уже большую часть пути, я увидел, что перед выездом на берег колея ушла под воду. Надо было остановиться и повернуть назад, но я решил, что проскачу. Выбирая путь по суше, я на скорости проехал несколько метров и вдруг почувствовал, что машина стала проваливаться одним боком. Двигатель заглох, внутрь салона хлынула вода. Мои пассажиры, испугавшись, мгновенно выбрались из машины. Я, оцепенев, остался в машине один. Видя, что машина провалилась одним колесом в промоину и дальше не проваливается, я остался в машине и просидел в ней до тех пор, пока окрестные крестьяне, возвращаясь на подводах, домой, не вытащили машину на берег. Обратно возвращаться по льду стало вообще невозможным. Солнце растопило лёд до такой степени, что к обеду даже на санях переправа закончилась. Оказавшись на берегу, я прожёг свечи, завёл машину и поехал в Каширу на квартиру к автоинспектору Китайгородскому, которого хорошо знал. Оставил у него машину, и поездом вернулся домой. В начале лета, когда открылась паромная переправа через Оку, я пригнал машину в гараж.


Ещё один случай произошёл со мной, когда я уже работал на грузовой машине ЗиС-5. У меня в команде были два грузчика: Прохоркин и Клячин. Организовался молодой комсомольский экипаж. Это были опытные ребята, помогали мне во всём. Утром помогут заправить машину, подкачать баллоны, при оформлении груза – окажут помощь в оформлении документов. Стали нас посылать в командировки, сначала в ближние, а затем и в дальние. Как-то раз осенью нас послали в Москву на мясокомбинат им. Микояна. Выехали мы рано утром, чтобы успеть среди первых занять очередь на комбинат. Когда подъехали к мосту через реку Пахру, было ещё темно. Я ехал со светом и вдруг вижу, что навстречу по мосту едет повозка с привязанным к ней скотом. Кони, освещённые светом фар, очевидно, испугавшись, шарахнулись в сторону и перегородили машине дорогу. Я резко затормозил, машину развернуло, и она ударилась передком в ограждения моста. От удара два каменных столба рухнули в воду с 15-ти метровой высоты, но благодаря высоким бордюрным камням, в которые упёрлись передние колеса, машина удержалась на мосту и не рухнула в воду. Ребята из кузова и агент, сидевший со мной в кабине, тут же выпрыгнули из машины, а я в каком-то оцепенении от случившегося так и остался сидеть за рулём. Постепенно придя в себя, потихоньку развернул машину, и мы вернулись обратно домой. Потом, вспоминая этот случай, я пришел к выводу, что мне следовало остановиться перед мостом и пропустить повозку, но я этого не сделал. И ещё нас спасло то, что я ехал с маленькой скоростью. После этого случая я стал более осторожным, особенно когда встречался на дороге с конными павозками. И обращаясь к Вам, мои дети и внуки, прошу вас не злоупотреблять ездой на больших скоростях, осторожнее будьте при обгонах, а при встречных разъездах прежде убедитесь, что путь свободен.


До перехода в водители я, как писал раньше, работал на строительстве табельщиком, слесарем -мотористом, дежурным электромонтёром. Работа электромонтёра также была сопряжена с опасностями. Приходилось лазать на столбы, менять сгоревшие электролампы, не обесточивая силовое напряжение. Иногда от перегрузок выбивало масляный выключатель или предохранитель в трансформаторной подстанции высокого напряжения - 6000v. На улице ночь, кругом темно и нужно включить освещение. Берёшь фонарь «Летучая мышь» и один идёшь на подстанцию. Иногда вместо выключателя выбивало предохранительную вставку в отсеке высокого напряжения. Чтобы её заменить, требовалось надевать специальные резиновые перчатки, отключить все потребители, чтобы исключить сильную искру от нагрузки. Потом встаёшь на резиновый коврик и специальной деревянной штангой с клещами на конце длиной более метра снимаешь сгоревшую вставку и вставляешь новую. При этом сам должен находиться от электрощита не ближе одного метра. Это связано с тем, сам трансформатор при замене берёт на себя нагрузку и может проскочить очень сильная змееподобная искра, способная поразить человека. Поэтому замену вставки надо производить смело, не спеша, одним движением руки. Вот так мне приходилось работать первые годы моей трудовой жизни.


В те предвоенные годы наша семья материально жила уже хорошо. В магазинах были все продукты, необходимые для нормального питания, и по доступным ценам. Я купил себе баян, радиоприёмник. Стал прилично одеваться. Это были самые счастливые годы жизни. Никто не предполагал, что скоро может начаться война, хотя отдельные мероприятия правительством проводились, но все думали, что это тактически необходимо для оборонных целей.


В армии мне служить не пришлось. Когда мне исполнилось восемнадцать, лет шёл 1933 год. Меня вызвали повесткой в Горвоенкомат и предложили пойти добровольцем служить в морской флот. По росту и комплекции я подходил для этой службы. Я согласился, но медицинской комиссии не понравилось моё сердце, и меня направили в больницу на обследование. После обследования в больнице меня признали годным к прохождению военной службы, но главный врач медицинской комиссии не согласился с выводами больницы. Мне принудительно выдали «белый билет» и сняли с воинского учёта. 


В 1937 году меня вновь поставили на воинский учёт в запас, и я стал проходить воинскую подготовку по вечерам после работы. Мы изучали тактику ведения боевых действий иностранными государствами, окружающими в то время СССР. Изучали огнестрельное оружие, средства защиты и т.д. По окончании обучения мне присвоили звание – политрук роты, и в приписное свидетельство вклеили вкладыш, по которому после объявления войны я обязан прибыть на сборный пункт в течение суток.


К 1939 году строительство завода приблизилось к своему завершению. Завод начал выпускать продукцию и стал называться Комбинатом № 150.


Коллектив разделился на две части - на заводчан и на строителей. Часть людей-строителей и часть строительного оборудования стали отправлять в г. Куйбышев и в г. Каменск-Уральский, где началось новое строительство оборонных заводов. Я остался на заводе в Ступино, меня в то время назначили начальником заводской автобазы. Мы обслуживали прокатное и кузнечнопрессовое производство. 

Реактивной авиации в то время не было, и выпускаемые самолеты имели моторы с винтовой тягой. Вот эти винты и были освоены нашим заводом в первую очередь. Затем на заводе стали собирать лёгкие учебные самолёты типа УТ-1, УТ-2. Двигатель и комплектующие детали этих планеров, приборы и т. д. доставлялись из Москвы. Я лично привёз из Москвы с опытного завода, который возглавлял конструктор Яковлев, первый экземпляр самолёта под окончательную сборку.


Прокатное и кузнечнопрессовое производство стал возглавлять главный инженер завода - Белов Александр Фёдорович. Позднее его перевели работать начальником Главка авиационной промышленности, присвоили звание академика. В последние годы жизни он возглавлял институт лёгких сплавов ВИЛС. Винтовое - инструментальное производство возглавил главный инженер Еремеев Александр Иванович. Директором завода по самолётостроению был назначен Бондалетов, главным конструктором Лавочкин, парторгом завода Елютин Николай Павлович. Позже Елютин был переведен в Москву на должность секретаря МК КПСС, а в последние годы жизни он работал секретарём Варшавского оборонного союза. Главным инженером строительства комбината был назначен Герасимов Пётр Антонович (в годы войны он работал управляющим трестом по строительству заводов на Урале - УСКЗ, после войны главным  инженером  Главмосстроя). Все выше перечисленные руководители хорошо меня знали за многие годы совместной работы. Я считаю, что это были настоящие, честные, высококвалифицированные специалисты и интеллектуально образованные люди.


Но вспомню ещё предвоенные годы. Тогда завод работал очень напряжённо, рабочий день был ненормированным, значительно поднялась ответственность и дисциплина руководящего состава. Вспоминая своё прошлое, хочу вкратце описать, как мы проводили свой досуг, будучи ещё совсем молодыми парнями.


До 1932 года наша деревня, как и все другие деревни, окружающие Москву в основном занималась сельским хозяйством. Деревня территориально располагалась на южной окраине Московской области. Большая часть молодёжи проживала в деревне, часть молодёжи после окончания школы уезжала в Москву. Вечерами мы гуляли по улице, пели песни, играли в различные игры, но больше любили играть в лапту. Некоторые ребята «ходили гулять» в соседние деревни, но я и мои братья этим не увлекались. Где-то в конце двадцатых годов, ещё до коллективизации, силами деревенских крестьян был построен клуб. 


В тридцатые годы в клубе работала изба-читальня, иногда показывали кинофильмы и устраивались концерты самодеятельности, в которых участвовала молодёжь деревни. Я приобщился играть на гитаре в организованном самодеятельном оркестре. Электричества в селе до начала строительства завода не было, при показе кинофильмов необходимо было вручную в течение всего сеанса крутить динамо-машину. Желающие принять в этом участие смотрели фильм бесплатно. Так как денег у нас было мало, я частенько, чтобы посмотреть кино, предлагал свои услуги покрутить динамо. Когда началось строительство, появилась техника в виде тракторов, один из которых и стал использоваться в качестве передвижной электростанции. Мой брат Пётр как раз работал на такой установке в качестве электрика, а управлял трактором наш деревенский парень Миша Владимиров. 

Вот так в нашу деревню пришло электричество, а вместе с ним оживилась клубная работа. Стали чаще показывать кинофильмы, появились различные кружки, по вечерам проводились танцы, концерты, приглашались артисты из Москвы. Хулиганства и драк у нас не было, всё было организованно и спокойно. Раз в месяц приезжали докладчики из Москвы с докладами на разные темы, в том числе и о международном положении страны, о внутренней политике СССР и проч.


Друзей у меня было много, но я не старался иметь особо близких. Дружил со всеми одинаково как на работе, так и в деревне. Не курил, не увлекался водкой, не пытался иметь много денег. Жили мы скромно, нам вполне хватало то, что мы все вместе зарабатывали. Питались мы уже значительно лучше, как я уже отмечал, хозяйством занималась мама, а мы с братом Константином работали на заводе и всю зарплату отдавали ей. Как я писал уже выше, в это время мы стали лучше одеваться, купили 6-ти ламповый приёмник и баян московской фабрики РККА. Гулять мы ходили компанией совместно с девчатами. У нас с ними были товарищеские, доверительные отношения. 


Всей нашей молодёжной компанией руководила, если так можно сказать, Шипилова Тоня. Она была постарше всех нас. Помню, пригласит меня на танец, начнёт крутить, а я как медведь неповоротливый еле переваливаюсь, боюсь наступить ей на ноги и от этого ещё больше стесняюсь. Танцы, которые мы танцевали в клубе, танго, фокстрот мне были знакомы. Я их освоил, когда отдыхал на курорте. Девчата относились ко мне с симпатией, но, ни одна из них не привлекала меня так, что бы всерьёз и надолго. 


Однажды летом 1939 года я увидел девушку, которая пришла к нам в гараж из конторы с какими- то документами. Она меня привлекла с первого взгляда, хотя выглядела очень молодо, почти девчонкой, в разговоре была застенчива и немногословна. Вскоре контору, где она работала, перевели в новое здание, где также разместился заводской гараж, в котором я работал шофёром и обслуживал директора завода на классной машине ЗиС-101. Мой рабочий день был не нормирован, и мне приходилось отвозить директора после работы домой достаточно поздно, т.к. работал он до часу - двух ночи. Но иногда, когда мне не нужно было задерживаться, я старался выехать из гаража, когда на заводе заканчивалась смена, и все шли по домам. Я это делал специально, чтобы с шиком прокатить до дома кого-нибудь из девчат, но особенно мне хотелось подвезти ту девушку, которая мне очень понравилась. Однако делать это мне удавалось не часто, девушка была очень стеснительная, ненавязчивая, осторожная, сторонилась не только меня, но и других молодых парней - водителей нашего гаража. У неё была подружка, которая буквально от неё не отходила ни на шаг. Они постоянно везде были вдвоём и в кино, и на танцах. Я никогда не видел, что бы она дружила, с кем нибудь другим. Я понял, что полюбил эту девушку, постоянно думал о ней и пытался ближе с ней познакомиться. Её звали Антониной.
Приближался новый, 1941 год, и мы с Антониной договорились встретить новогодний праздник вместе с её подругами в общежитии, где она проживала. Встреча Нового года прошла на славу. Мы много танцевали, веселились, смеялись, пели песни. Я был вместе со своим другом, его девушка так же жила в этом общежитии. Встреча Нового года продолжалась до утра. Утром мы с ней расстались, она пошла, спать к себе, а я пошёл домой с хорошим настроением. Я узнал, что она росла в многодетной семье, как и я, что у неё также рано умер отец, что жили они бедно. Всё это совпадало с моей жизнью, и от этого она стала мне ещё ближе и дороже. Я твёрдо решил, что это моя Судьба! Наши встречи после этого вечера продолжились, но не так часто как мне бы хотелось. На дворе была зима 1941 года, причём достаточно морозная. Я ходил гулять в ботиночках, сходим с Антониной в кино или на танцы, а на улице мороз и много в моих ботиночках не погуляешь. Пока после встречи доберёшься до дома, совсем задубеешь. Антонина по вечерам училась в техникуме, я до поздней ночи обслуживал директора завода, поэтому наши встречи, как правило, были по воскресеньям, да и то если я не дежурил на работе.

Часть 3
В О Й Н А


Хотя международная обстановка в те первые месяцы 1941 года была непростой, все верили, что войны не будет. В день начала Великой отечественной войны было воскресенье, последний день весны и начала лета. Было тепло, кругом цвела зелень, мы сидели дома за столом, кушали. По радио передавали весёлую музыку, и вдруг, диктор объявляет, что в двенадцать часов будет передано сообщение Правительства. И вот в 12-00 стал выступать Молотов - глава Советского правительства, который сообщил, что сегодня 22 июня в 4-е часа утра немецкие войска нарушили нашу границу по всей её протяженности. От юга до севера наши пограничники ведут оборонительные бои, враг бомбит наши города и сёла. Мама, конечно, заплакала, она лучше всех нас знала, что такое война. Мы же подумали, что это провокация, что скоро всё закончиться нашей победой. 


В понедельник я на работу не пошёл, а пошёл в военкомат, как было указано в предписании военного билета. У военкомата собралось большое количество народа. У нас у всех отобрали документы, и мы стали ждать дальнейших указаний. В этот день встало всё производство, нас продержали так целый день. На другой день из министерства прибыл уполномоченный, организовалась специальная комиссия по бронированию военнообязанных. Многих работников завода, до особого распоряжения, отпустили домой, в том числе и меня. И я вернулся на завод. 


Наступили тревожные дни, почти ежедневно объявлялась воздушная тревога, молодежь стали призывать на фронт. Мы все думали, что это будет не долго, несколько месяцев, но нет, немцы с каждым днём всё приближались и приближались к Москве. Завод перешёл работать по мобилизационному заданию, а руководство цехов перешло на казарменное положение. Работа стала круглосуточной, поменялся и профиль продукции. Смонтировали светомаскировку окон в цехах, на крышах установили ящики с песком и бочки с водой. Стали организовывать из рабочих и служащих истребительные батальоны, группы надзора, санитарные дружины. Для укрытия людей рыли окопы, а потом лазы в виде щелей глубиной в рост человека. При воздушной тревоге каждый работающий знал своё место в укрытии. Вскоре длительность воздушной тревоги стала увеличиваться до часу и больше, и тогда было принято решение, что некоторые цеха будут продолжать работать и во время объявления воздушной тревоги.


На заводе оборудовали специальную установку по дезактивации при химическом заражении местности на базе грузовой автомашины. В кузове автомашины размещалась душевая для обмыва работников участвующих в работах по химическому обеззараживанию местности, с помощью шлангов предусматривалось обмывать зараженный автотранспорт, другие машины и оборудование. Санитарные посты укомплектовывались дополнительными носилками и всем необходимым для оказания первой помощи пострадавшим. 

При налётах авиации вдруг стали появляться люди, которые подавали сигналами, где бомбить - посредством вывешивания фонарей, разведением костров, путем размещения электроламп внутри труб на крышах домов. Иногда в тылу сбрасывался парашютный десант, чтобы посеять панику среди населения. Всё это было и у нас в Ступино. 


С каждым днём нарастала угроза, враг приближался. Более активно пошла мобилизация, стали появляться раненые, вокруг завода оборудовали артиллерийские точки, устанавливались зенитные орудия, на крышах цехов оборудовали пулемётные точки. Народ перестал улыбаться, уменьшилось количество молодых парней, большая часть молодёжи ушла на войну и на трудовой фронт на строительство оборонительных рубежей. У населения были изъяты все радиоприёмники, газеты выходили нерегулярно, о положении на фронте можно было узнать только на площадях, где были установлены репродукторы («колокольчики»).


16-го октября враг высадил десант под Москвой, непосредственно близко от города, в районе Голицыно – Звенигород - Истра. Начались бои под Москвой, народ в панике побежал из города, началась эвакуация заводов, в том числе и нашего. Мне стало страшно за свою любимую, она собралась к себе в деревню навстречу врагу. Немцы были уже недалеко от Тулы, и деревня Антонины могла вскоре оказаться занятой врагом. Я стал отговаривать Тоню от этого шага, но за ней пришли из деревни две её сестры, и она колебалась. 


В это время началась подготовка к эвакуации завода и заводских семей. Моя семья решила эвакуироваться, мне же предстояло остаться на месте до конца эвакуации завода. Моя мама была очень умной женщиной. Она видела, что я очень переживаю за Тоню, что меня в любой момент могут мобилизовать на фронт, что я не знаю, как поступить. И она мне сказала: «Сынок, пускай Тоня поедет с нами, я её не брошу, я её буду любить, как свою доченьку чего бы с нами не случилось». Тоня согласилась, хотя сделать это ей было нелегко, она ещё не была знакома с нашей семьёй. Она со слезами простилась со своими сестрами, и мы вдвоём пришли ко мне домой. Наша мама в душе нас благословила, и в конце октября я отправил их в эшелоне на Урал, а сам остался на заводе заниматься отгрузкой заводского оборудования.


На Урал поехал также мой старший брат Дмитрий с женой и ребёнком, мама, младший брат Костя и моя будущая жена Антонина Алексеевна. В дорогу разрешалось взять только мягкие вещи. Ехали они в товарном вагоне двадцать пять суток, спали на нарах. По приезду на место их поселили в сельском доме в деревне Монастырка. 


Враг приближался к Туле. Наш завод обязали ремонтировать автотранспорт, мобилизованный у колхозов, и готовить его для фронта. Почти все машины были неисправны и разукомплектованы. При военкомате была организована комиссия из специалистов - автотранспортников для оказания помощи военкомату при решении производственно – технических вопросов связанных с оценкой технического состояния поступающих машин и их дальнейшего ремонта. Председателем этой комиссии утвердили меня. Начальником первой части военкомата был майор Баринов, человек очень нервный и трусливый. По его инициативе был снят с должности якобы за халатное отношение к работе и мобилизован на фронт наш заводчанин Милютин, который до меня возглавлял ремонт мобилизованного автотранспорта. 


Вопросы, связанные с мобилизацией техники рассматривались на узком пленуме Городского комитета КПСС, который состоял из 3-х человек: секретаря ГК КПСС, прокурора города и горвоенкома. Решения часто принимались опрометчивые, заранее не выполнимые. Пригласят на такой пленум заместителя директора завода, начальника отдела кадров и меня, примут решение в течение 24 часов подготовить энное количество машин, укомплектовать их инструментом, запасными частями и передать представителям армии – за не выполнение в срок трибунал! 


Поскольку машины, поступающие из районных автохозяйств, были в основном в неисправном состоянии, чтобы не накликать беды, приходилось отдавать машины из своего автохозяйства. Работали мы в те дни круглосуточно, и хочется сказать, что рабочий класс в те тяжелейшие дни проявлял высокое сознание, работал не жалея себя, чтобы помочь фронту. Осень 1941 года была холодной и дождливой, ночи тёмные, не было ни одного дня без налётов. В серых облаках, которые спускались близко к земле, летали немецкие бомбардировщики, и мы уже различали их по звуку дизельных двигателей. 


Наши истребители и другие самолёты в те дни в небе были редкостью, авиация страны только создавалась. Если в небе и появлялись «ЯКИ», «МИГИ», самолёты конструкторов Лавочкина – Петлякова, их действия были робкими, и даже нам было с земли видно, на чьей стороне было в то время господство в воздухе. Стране нужен был цветной прокат, а его производили только два завода - один в городе Днепропетровске, который был уже занят фашистами, а другой - наш в городе Ступине, который был запущен буквально накануне войны и оказался прифронтовым. Из проката на нашем заводе было развёрнуто производство самолётных винтов, ещё одно производство, изготавливающее самолётные винты из нашего проката, было организовано в Москве на заводе №28 (теперь завод «Рассвет»).


Наш главный конструктор Жданов сконструировал винт с автоматическим изменением угла поворота лопастей в зависимости от высоты полёта и скорости самолёта. И.В.Сталин лично в Кремле осматривал новинку, похвалил, и в подарок подарил ему легковую машину «КИМ». Делегацию во главе с директором завода Визеряном отвозил в Москву я. Вот почему ГК Обороны (Главный Комитет) долго не принимал решения об эвакуации нашего завода - наша продукция была крайне необходима стране. 

В конце октября с нашего завода были отправлены более тридцати эшелонов оборудования на Урал, но работа на заводе не останавливалась и продолжалась малыми силами. По ночам были уже видны зарева от пожаров, со стороны Каширы слышался гром пушек. Нас не только бомбили и обстреливали с воздуха, у нас не было газет, не работало радио, телефоны прослушивались, а потом и полностью отключились. Спали мы на рабочих местах в кабинетах, питались не регулярно, выходить за территорию завода без увольнительной запрещалось. Морально все себя чувствовали подавленно. За всё время удалось лишь несколько раз съездить в родной дом. Наши соседи, Грачёвы, никуда не уехали, и я их попросил присмотреть за  своим домом и имуществом. 


После ноябрьских праздников, немцы предприняли яростную атаку на Москву. Были перерезаны дороги на Москву со стороны Можайска – Волоколамска – Ленинграда – Малоярославца – Тулы. Враг стал принимать яростные атаки за овладение рязанским направлением, чтобы отрезать Москву от восточных областей. Шли бои в районе Луховицы – Серебряные пруды – Зарайск - Сталиногорск – Михайлов – Венёв – Мордвес. Со стороны Лаптево (теперь город Ясногорск. Ред.) – Ревякино – Оленьково немцы приблизились к реке Оке. Город Кашира стал прифронтовым, горели дома, больница. Река Ока ещё не стала под лёд, транспорт мог переправляться в Ступино только по понтонному мосту, который вмёрз в ледяную кромку, его даже не разводили. Наряду с понтонным мостом сапёры наводили свои временные переправы через Оку. 

С юга в Москву можно было ещё проехать по рязанскому шоссе через Рязань и Люберцы или по горьковскому - через Ногинск. С севера была свободна дорога через город Ярославль. Однако все эти дороги подвергались периодическим бомбёжкам с воздуха. С принятием командованием фронтом на московском направлении маршалом Жуковым ситуация несколько стабилизировалась. Завязались длительные бои в районе городов: Дмитров – Яхрома – Истра – Клин – Нарофоминск – Звенигород – Серпухов – Тула по реке Протве и Оке. На Каширском направлении враг был остановлен в трёх километрах от города на рубеже речки Мутня. 


Штаб командования каширского направления расположился у нас на заводе в комнате штаба Гражданской обороны. Оборону города Кашира возглавлял Первухин. Ранее он работал у нас на заводе, а его старший брат был в то время заместителем председателя Совнаркома СССР (в тридцатых годах работал в г. Кагановиче Главным инженером). 

Чтобы не оставлять врагу инженерные сооружения, если он займёт г. Ступино, все насосные подстанции, котельные и другие важные объекты, включая завод, были заминированы. Из числа оставшихся работников завода был сформирован партизанский отряд. Нам всем выдали личное оружие, продовольствие и необходимое количество боеприпасов. Возглавлять отряд, было поручено первому секретарю городского комитета партии. Оборонительные точки вокруг завода были демонтированы и перемещены на рубеж реки Оки, для прикрытия Каширы. Дополнительно вокруг города возводились противотанковые рвы, строились доты и дзоты.


В конце ноября 1941 года наступление фашистских войск под Москвой было остановлено. Началось наступление наших войск. Враг был отброшен на несколько километров по всему фронту. Большую роль в прорыве фронта на каширском направлении сыграл кавалеристский корпус под командованием генерала П.А.Белова (с юга на Москву наступала 2-я танковая армия Гудериана; её разгром осуществлен совместными ударами войск группы генерала Белова, 10-й армии и части сил 50-й армии при наступлении на Мордвес. Ред.) и танковый удар со стороны г. Подольска 10-й армии генерала армии Ф.И.Голикова. (Позднее у нас на Урале работал шофёром его брат, затем он ушёл добровольцем на фронт в составе уральского танкового и погиб). В наступающую под Каширой армию был влит и наш отряд, но не весь. Семерым работникам завода: главному энергетику, начальнику монтажного цеха, начальнику финансового отдела, начальнику кислородной подстанции, начальнику железнодорожного цеха, главному механику и мне - начальнику автогужтранспортного цеха, которые лично отвечали за эвакуацию оставшегося заводского имущества, было приказано явиться по месту эвакуации завода с отчётом.


Другая, небольшая часть работников завода, получила приказ остаться в Ступине для охраны заводских зданий, инженерных сооружений и имущества, которое не подлежали вывозу. Руководить этой группой назначили Завьялова Петра Степановича, работавшего комендантом завода. Нас, отъезжающих на Урал, снабдили документами из Наркомата и билетами до Урала. Когда решился вопрос о моём отъезде на Урал, я впустил жить в наш дом семью работника конного парка Краснова. Это был пожилой человек, он был не военнообязанный. Краснов понимал, что прожить в деревне было значительно легче, чем в городе, при наличии огорода, да и мне было спокойнее, зная, что дом находится под присмотром. Оставшийся транспорт и другое не вывезенное имущество я передал работнику отдела снабжения, который до войны работал в Москве, в нашем представительстве. Он и ещё один работник отдела снабжения, некто Цыганов, оставались в Ступине. Я поинтересовался у них, почему они не эвакуировались вместе с заводом. Они ответили, что не являются коммунистами, что плохого никому ничего не делали и что им нечего бояться немцев. Вот такая у них была философия! Такие люди думали, прежде всего, о себе, нависшая угроза Родине, Отечеству их не касалась!

В конце декабря 1941 года наша группа, отъезжающая на Урал на служебном автобусе, выехала в Москву. Вся дорога до Москвы была запружена войсками, которые двигались нам навстречу. Вместе с пехотинцами двигались танки. В одном месте такой танк задел стволом автобус, на котором мы ехали, при этом разбил окно и покорёжил кузов. Дорога была сильно разбита, местами образовались колеи, по полметра глубиной и ехать было очень трудно. 

В Москву приехали поздно вечером. Улицы города были безлюдны, кругом «ежи», мешки с песком, препятствующие движению. Военные небольшими группами двигались по улицам в сторону запада, в небе над крышами домов виднелись аэростаты. Нас привезли на «площадь трёх вокзалов». Несколько суток мы ещё задержались в городе, пока были надлежащим образом оформлены все документы и командировочные предписания. Наконец нам удалось получить все документы и сесть в пассажирский поезд, который отправлялся с Ярославского вокзала. Движение поездов было не регулярное, составы долго формировались, и выехать из Москвы было весьма большой проблемой.


Наш путь лежал на северо-восток по маршруту: Москва – Ярославль – Вологда - Киров – Пермь – Свердловск – Каменск-Уральский.  В дороге находились несколько суток, конечно, все очень устали. Ехали в плацкартном вагоне битком набитым людьми, я обосновался на верхней полке. Вещей у меня почти не было, одна дорожная сумка. На улице стояла морозная погода, поэтому окна вагона были заморожены, и сквозь них ничего не было видно. Поезд шёл медленно, местами долго задерживался, пропуская встречные эшелоны с военными, которые двигались на запад, во многих местах дорога была однопутной.


Приехали мы на конечную станцию рано утром, затем рабочим поездом добрались до станции УАЗ. Со станции мы созвонились с дежурным по заводоуправлению, чтобы за нами прислали какой-нибудь транспорт. Лично за мной приехал на санях Попель Порфирий Александрович, мой начальник конного парка по заводу, очень порядочный человек. Он уехал из Ступина с первыми эшелонами и уже работал на новом месте. Порфирий Александрович привёз меня к себе в контору, напоил чаем, рассказал, что моя семья жива и здорова, что проживают они в деревне Монастырке, куда их поселили. Мне стало спокойней и очень приятно, что всё так хорошо, что скоро я увижу всех своих родных. 


Утром он отвёз меня в Монастырку, мама и моя Тонечка очень обрадовались и даже не удержались от слёз. Жилось им очень трудно, особенно моей жене. В столовой кормили болтушкой, а хлеба давали 400 граммов по карточке, который оставался в семье на общее пропитание. За эти три месяца она очень похудела и бледно выглядела. Работала Тоня учётчиком в железнодорожном цехе, где начальником был Губарев, с семьёй которого в одном вагоне на Урал ехала и моя семья. За время пути семьи сдружились, и Губарев взял Тоню к себе в цех.


Старший брат сначала работал такелажником, а потом стал работать в столовой поваром. Младший брат был электромонтером, затем мастером по разбору и учёту прибывающего оборудования. 


Приехал я на место почти в канун новогоднего праздника. Встретил я 1942 год в кругу семьи. Мама организовала кое-что на стол, да и я получил паёк к Новому Году, веселья особого не было, было лишь желание, чтобы война скорее закончилась, и мы вернулись домой. 


После Нового Года я пошёл в Управление строительства с отчётом об имуществе, которое было отправлено на Урал. В Ступине, когда мы отгружали оборудование и прочее имущество, я завёл специальную книгу, куда подробно записывал дату отгрузки, номер эшелона, номер вагона или платформы, фамилию ответственного начальника состава, что конкретно отгружено. Я не знаю, как я догадался завести эти записи, но они очень помогли мне пройти процедуру отчёта. Главный бухгалтер УСКЗ тов. Захарченко принял мой отчёт и похвалил меня за работу. В дальнейшем мои записи позволили определить, что не дошло до места, и какое имущество было присвоено другими цехами. Когда я отправлял материальные ценности транспортного цеха на Урал, то надеялся, что уполномоченный от нашего цеха, начальник планового отдела некто Вовчик, специально отправленный с первым эшелоном, для того чтобы вести учёт прибывающего оборудования, будет всё отслеживать. Но он устроился в «тёплое местечко» - в рабочее снабжение начальником планового отдела, и возложенные на него обязанности не выполнил. Таким образом, этот Вовчик поступил не честно, по-еврейски (имеется ввиду «черта характера»; ред.), спасая себя, он фактически бросил коллектив транспортного цеха. 


Главным инженером строительства работал Герасимов Пётр Антонович. Это был исключительно порядочный человек. Пётр Антонович хорошо знал своё дело. Он участвовал в строительстве Сталинградского тракторного завода, Ступинского металлургического комбината и вот сейчас строил уральский оборонный завод (после войны Герасимов возглавлял трест «Главмосстроя»). Пётр Антонович очень хорошо знал меня по прежней работе, встретил душевно, по-отцовски и предложил мне должность технорука транспортного отдела. Так, с января 1942 года, я стал работать на Урале в должности технорука. На Урале я проработал до 25 апреля 1944 года, сначала в должности технорука, затем - начальника транспортной конторы треста №20 НКАП.


Наш автомобильный парк, насчитывающий свыше пятисот единиц техники, был весь «раскулаченный»: на линию выходило не более пятидесяти автомашин. По всей территории стояли сломанные автомобили, слонялись без работы толпы шоферов.


Правда, наиболее сознательные из них, пытались собственными силами из сломанных машин собрать для себя что-нибудь «на ходу». Хозяйство конного парка было в лучшем порядке. Руководил хозяйством, я об этом говорил уже раньше, бывший начальник конного парка у нас в Ступине, Попель Порфирий  Александрович. Он был опытным хозяйственником, знал своё дело. Я знал его как высоко порядочного человека. Порфирий Александрович прибыл на Урал летом 1941 года, с первыми эшелонами. За это время он успел навести в хозяйстве надлежащий порядок, создал нормальные условия содержания поголовья лошадей, обеспечил их кормами. Особенно трудно было спасать лошадей в связи со сменой климата от таких болезней как чесотка и бруцеллез. Общее количество поголовья было более трёхсот.


Для спасения лошадей от болезней Порфирий Александрович построил специальную камеру, куда заводилась больная чесоткой лошадь, голова её при этом была на улице, и в эту камеру нагнетался дым, пропитанный серой. В камере образовывался «ядучий» сернистый газ, от которого паразиты и разные разносчики бактерий погибали. После повторения такой процедуры два - три раза чесотка у лошади пропадала. Дежурные санитары ежедневно измеряли температуру у всего поголовья и записывали всё в журнал. При обнаружении заболевшей лошади принимались все меры к её спасению. Гибель каждой головы в военное время, считалось, чуть ли не вредительством. По этой причине приходилось часто объясняться в прокуратуре, является ли гибель лошади результатом болезни и не является ли это проявлением халатности и безответственности, так что всегда можно было оказаться под судом, или в штрафной роте на фронте.


В первые месяцы работы на Урале было очень трудно. Никого не знаешь, отсутствовало снабжение запасными частями, недодавали бензин в нужном количестве. Коллектив работающих был разнообразный, много было местных людей, которые относились к эвакуированным не совсем дружелюбно. Такое отношение было не только у простых рабочих, но и у руководящего звена. Они своими действиями, если не явно, но сознательно создавали трудности в работе. Так что работать руководителем в такой обстановке было не легко. Если бы не поддержка Герасимова Петра Антонича, который давал отпор клеветникам и недоброжелателям, то я не знаю, смог бы я удержаться на своей должности. 


Всё время пока я работал на Урале, Петр Антонович был для меня как отец родной, спасибо ему за это большое. Когда он приехал после войны работать в Москву, то лично привёз мне отрез сукна, которым я был награжден на Урале, но не успел его получить, так как был отозван в Москву. 


Особенно мои действия не нравились почему-то группе евреев, работавших в ОРСе. Им стало сложнее творить свои грязные дела и сваливать всё на транспорт. Работал я без выходных, на работу приезжал к 8-ми утра, а уезжал домой не ранее 24-х часов. Но и ночью часто звонили на квартиру, не давая покоя. У меня стали появляться сильные головные боли, наблюдаться частичная парализация левой стороны тела. Я не ощущал волос на голове, болела грудь, левая рука и нога. Врач определил это как переутомление организма и порекомендовал мне меньше переживать, изменить отношение к работе, быть более спокойным, не нервничать. 


За два года наше автохозяйство стало передовым в Каменск-Уральском районе. Меня уже хорошо знали в городском комитете КПСС, в Исполкоме района. Поэтому я был назначен ответственным руководителем района по переводу автотранспорта с бензинового топлива на газовое. Автотранспорт нашего хозяйства почти на 90% был переведен на газовое топливо (дровяное). Бензин в военное время являлся стратегическим топливом и нужен был фронту. Хорошие результаты в работе были достигнуты, прежде всего, благодаря настойчивости всего коллектива, высокой дисциплине труда, слаженной работе, высокого патриотизма и сознательности каждого работника.


С первых дней работы мне пришлось значительно изменить структуру хозяйства. Пришлось ликвидировать систему автоколонн, сократить штат управленческого персонала, повести решительную борьбу с нарушителями трудовой дисциплины, поднять ответственность каждого за порученное дело. Я уволил диспетчера Швецову. Эта дивчина до того вела себя вызывающе, что многие стали жаловаться на то, что она имеет приближенных шоферов, часто использует транспорт в корыстных целях, пьянствует и разлагает коллектив. Приехала она из Ленинграда, отец её где-то был большим начальником, поэтому имела значительную поддержку от прошлых руководителей УСКЗ, так что мне было не так легко избавиться от такого работника. Но я всё-таки добился своего, и освободил Швецову от занимаемой должности. 


В марте 1942 года, после успешного наступления советских войск под Москвой, по постановлению Правительства часть оборонных предприятий стали реэвакуировать, в том числе и наш завод обратно в Ступино. 


Мне было поручено составить список на транспорт и рабочих подлежащих возвращению на Ступинский комбинат. Я выполнил поручение вполне добросовестно, составил список на людей, которые действительно прибыли со мной из Ступина, в числе первых включил и себя. 


Комиссия по реэвакуации состояла из руководства завода отъезжающего в Ступино и руководства УСКЗ, которое оставалось продолжать работать на Урале. Председателем комиссии был назначен Визерян Г.В. - заместитель Наркома по строительству Уральских заводов авиационной промышленности в городах: Свердловск, Верхняя Салда, Каменск-Уральский и т.д. 


Рассматривая список отъезжающих работников транспорта, Пётр Антонович Герасимов заявил, что Павлова он не отпустит, и вычеркнул мою фамилию из списка. Потом уже позднее, когда мы были одни, он мне сказал: «Виктор! Будешь работать до конца строительства. С собой можешь оставить всех кому доверяешь».


Я подумал, зачем люди и их семьи, приехавшие на Урал из Ступина, будут мучиться на чужбине, и принял решение остаться одному, а всех остальных ступинцев нашего транспортного хозяйства оставил в списке отъезжающих. Вместо меня был включён мой заместитель (фамилию я не помню, помню, что он был еврей по национальности). По возвращении, я узнал, что он проработал в Ступине в должности начальника гаража совсем немного, после чего его уволили, как не справившегося с работой. В числе отъезжающих была и наша семья: мама, Дмитрий с женой Зиной и дочкой Тамарой, младший брат Костя. Я же вместе со своей женой Антониной оставался продолжать работать на Урале. Было одновременно и радостно, что мои родные возвращаются домой и грустно, что мы остаемся одни с Тоней. Моей Тонечке тоже хотелось вернуться на родину к своей маме, тем более что деревня, где жили её родные, находилась в зоне боевых действий и несколько дней была оккупирована немцами (Село Мокрый Корь Тульской области. Ред.). 


После отъезда части рабочих, наше хозяйство было объединено со строящимся заводом №286 и с бывшим трестом №19, получив новое название – трест №20 НКАП. Были также объединены автомобильный и гужевой транспорт, а меня назначили начальником транспортного отдела треста. После объединения у меня в отделе появились мои земляки из Ступина, некоторых из них я хорошо знал. Это были работники треста №30, который был организован на базе  Ступинского завода №150, и которые выехали на Урал в г. Каменск-Уральский ещё летом 1941 года. 


Из деревни Монастырка мы с Антониной переехали в городок УАЗ. Там нам дали маленькую комнатушку 11 кв.м. в капитальном доме, где проживало ещё три семьи. После отъезда части людей, работа пошла более организованная и конкретная. Цеха ещё только строились, а начальники цехов уже имелись, и, по сути, им нечего было делать, вот они и слонялись целый день по стройке, мешали в работе. 


Работать стало легче, наступила весна, закончились морозы, мы сумели восстановить часть транспорта собственными силами. Провели переоборудование большинства машин на газовое топливо, организовали площадку подогрева машин, т. е. безгаражное хранение. Построили современный чурочный цех, механизировали распиловку и колку дров, оборудовали четыре камеры для сушки чурок в объёме 100 кубометров в смену. Организовали механическую мастерскую и установили там дополнительные станки. Ввели агрегатный ремонт машин – текущий, круглосуточный и профилактический. Организовали у себя ремонт двигателей, реставрацию и изготовление мелких комплектующих деталей. Двигатели, подлежащие капитальному ремонту, мы сдавали в мастерские треста №41, которые находились в городе Каменск-Уральский. Эти мастерские были созданы на базе эвакуированного московского завода «АРЕМЗ» и возглавлял их тов. Альтерман, с которым у меня наладились хорошие деловые отношения. 


В городе Шадринске была сосредоточена часть цехов завода «ЗИЛ», которые изготавливали запасные части, секции радиаторов и другие автомобильные детали. У себя в хозяйстве мы сумели собственными силами наладить изготовление аккумуляторов, благо свинцовый сурик и свинцовый глёт (оксид свинца PbO; его можно получить из порошка свинца, смешанного с натриевой или калиевой селитрой; ред.) оказался в достаточном количестве в отделе снабжения УСКЗ. Мне удалось наладить товарищеские отношения и взаимопомощь с автотранспортным хозяйством Уральского алюминиевого завода. Недостающие запасные части мы приобретали даже в городе Челябинске. В нашей мастерской освоили процесс термической обработки стальных деталей, шлифовку коленчатых валов, гильзовку цилиндров автомобильных двигателей и т.д. В общем, наше автотранспортное хозяйство стало работать лучше.  Значительно увеличился выход машин на линию. 


Вопросами эксплуатации автотранспорта занимался местный житель, уралец, по фамилии Жилин. После ранения на фронте его демобилизовали, и он вернулся домой. Это был добросовестный, хороший работник, справедливый и исполнительный. 

Часть шоферов, нарушающих трудовую дисциплину, пришлось уволить или направить на фронт. В результате дисциплина в автохозяйстве значительно улучшилась. 

На строительстве работало много заключённых. Специальные лагери - «ИТК» располагались недалеко от строительной площадки. Соответственно люди из них работали и в нашем хозяйстве. Это были в основном ранее судимые или выходцы из ранее раскулаченных ссыльных. На фронт их не брали, а зачисляли в лагеря - на трудовой фронт. Среди них были и уголовники. Лица, которые не представляли социальной опасности, были «расконвоированы», и работали у нас шофёрами. Многие из них были честными и добросовестными работниками.


Администрация лагеря зачастую вела себя не достойно, занималась вымогательством. Например, поступят вагоны в большом количестве и их надо быстрее выгрузить, а они, если не дать им бутыль со спиртом, снимают работающих заключённых с объекта и переводят их в другой район.


Особо хочу отметить работу своего главного бухгалтера Новенькова. Он принадлежал к сословию дворян, его даже в армию из-за этого не взяли. Но при всём при том это был очень порядочный и честный человек. Он мне очень помог в работе на Урале. Когда мы уезжали в 1944 году домой, любезно предложил нам пожить у него дома (в то время его перевели в г. Свердловск), где мы и прожили несколько дней, пока оформлялись визы на въезд и железнодорожные билеты.


Но были в моей жизни на Урале и неприятные моменты. Один из них был связан с хищением дров. Работал у нас в автохозяйстве один бывший уголовник Королёв, от фронта он как-то откупился. В один из дней он занимался перевозкой берёзовых дров со склада в чурочный цех. Грузчиками у него были узбеки или туркмены из «ИТК», их по религиозному вероисповедованию на фронт также не брали. Они почти не говорили по-русски. Многие из таких людей умерли на Урале из-за больших морозов и голода. И вот пришёл ко мне диспетчер Женя Жилин и говорит: «Королёв, высадил грузчиков, а сам повёз дрова в поселок». Посёлок находился у реки Исеть, мы называли его «Шанхай», так как он был построен самовольно. Об этом ему доложил мастер чурочного цеха Миша Лешнер, и сказал, что это не первый случай, но об этом боялись говорить, так как опасались возмездия со стороны Королёва. Все знали, что Королёв не раз сидел в тюрьме, в том числе и за убийство, и его побаивались. Я предложил Жилину поехать в посёлок и поймать Королёва на месте преступления. Когда мы подъезжали к посёлку, встретили машину Королёва, но она была уже пустой. Мы потребовали, чтобы он указал нам, где разгрузился, забрали дрова и деньги, которые он получил от покупателя в размере 10-ти тысяч рублей. По прибытию в автохозяйство мы составили протокол, деньги оприходовали в бухгалтерию, и все документы передали местному участковому милиционеру. 


Прошло несколько дней. Хозяин, купивший дрова стал требовать вернуть деньги ему обратно. Участковый оказался очень непорядочным человеком, не давал делу хода, и всё упрашивал меня забрать составленный протокол обратно, т.е. закрыть дело.


Как-то вечером я задержался на партийном собрании треста. Вернувшись к себе в гараж, поднялся к в кабинет, чтобы забрать оставшиеся вещи и ключи от машины, на которой я после работы ездил к себе домой в посёлок УАЗ. Вдруг открывается дверь кабинета, входит Королев и закрывает её на замок. В руках у него был нож. Он подходит ко мне и говорит, что если я не закрою дела, он меня убьёт. Я трезво оценил обстановку и пообещал ему, что отзову дело из милиции и верну деньги хозяину. Он ушёл, зло предупредив, что не простит мне этого никогда. Я понял, что участковый - их человек, поэтому он так и затягивал дело, не давал ему дальнейший ход.


Прошло несколько дней. В районе деревни «Байново» произошёл трагический случай. Два инкассатора, на подводе, везли выручку из магазинов в город Каменск-Уральский и их обстреляли из догнавшей их автомашины. Один инкассатор был смертельно ранен, а другой в тяжёлом состоянии доставлен в больницу и сообщил о случившимся. Той же ночью всех руководителей автохозяйств пригласили в ГАИ района, и началась проверка автотранспорта работавшего в тот день. По горячим следам дело расследовать не удалось, помог случай. 


Где-то в марте 1943 года к нам поступило несколько цистерн с мазутом. Кладовщик склада горючих материалов стал осматривать ёмкости для слива и в одной из ёмкостей увидел брезентовый мешок, в котором оказались деньги, украденные ранее у инкассаторов. Как выяснилось впоследствии на нашем заводе, в отделе главного механика Зараковского находилась грузовая машина на правах аренды. Согласно договору водитель, работающий на этой машине, числился в штате ОГМ и весь учёт по его работе вёлся также в бухгалтерии ОГМ. Выяснилось, что шофёр этой машины проживал в деревне «Бойново», где было совершено нападение. Там же проживал всем нам известный Королёв и ещё один слесарь нашего хозяйства Матюшин. Вот эти три подельника и совершили это гнусное дело. При обыске у них был обнаружен наган, бывший на вооружении армии Колчака во времена гражданской войны. Королёв, как наиболее социально опасный элемент, был расстрелян.


Работать на Урале было нелегко и с местными властями.


УСКЗ относился к городу и подчинялся городской власти, которая курировала промышленное производство в городе. Сельское хозяйство подчинилось районной власти, и между ними была постоянная скрытая борьба. Например, принимается постановление по заготовке продуктов из глубинных районов области. Нас, руководителей автохозяйств, обязуют обеспечить вывоз зерна или других сельскохозяйственных продуктов в указанные сроки и количестве. Мы направляем в деревни автотранспорт, причем лучший, а нам самим для обеспечения строительства его катастрофически не хватает. На дворе осень, дороги все разбиты, связи никакой с водителями нет. Проходит время, вызывают в ГК КПСС, спрашивают, почему не поступает продукция, требуют доложить. Приходится срочно выезжать на место. А там выясняется, что местные сельские руководители уклоняются от сдачи продуктов, якобы их у них нет. Отсылают машины в другие деревни и так по кругу. На самом деле по негласной команде из района они всячески стараются оставить у себя побольше продуктов и саботируют решение ГК КПСС. Таких скрытых «диверсантов» было великое множество. С тебя спрашивают, а ты не виноват!

Другой пример: вывозка дров по разнарядке ГК КПСС.


Из-за нехватки угля почти всё отапливалось дровами: и дома и предприятия, даже машины в связи с ограничением бензина были переведены на дрова. В день расходовалось сотни кубометров дров. Для своевременного обеспечения города дровами был специально создан 10-й трест по заготовке леса, дров и распиловке досок. Дрова доставлялись из районов Катайска, Долматово, Тагила и Верхней Салды. Автотранспорту приходилось в тяжелейших зимних условиях, холодной дождливой осени и летом при невиданном количестве комаров вывозить эти дрова из лесов к железной дороге. Ночевали водители в кабинах машин или в оставшихся от царского времени бараках без потолка и пола, где ночевали ранее и политические узники, когда их гнали по этапу в Сибирь. В щелях стен таких бараков и на нарах было полно клопов, ночевать там было большим мученьем. Вот в таких нечеловеческих условиях приходилось людям отдыхать. Заготовкой дров в тайге занимались заключённые. Их лагеря представляли собой очень жалкое зрелище, а что касается питания, то об этом не хочется даже говорить.


Некоторые шоферы после такой командировки приходили с просьбами отправить их лучше на фронт, чем опять ехать на заготовку леса. За каждый срыв в поставке леса вызывали на ковёр в ГК КПСС, и опять начинался поиск виновного.


Заготовкой дров на местах, как правило, занимались «раввины». Им было наплевать на работающих. Сами они жили в ближайших деревнях в тёплых избах, питались американской тушёнкой и запивали её спиртом. По своей натуре евреи почти все одинаковы, двуличны, изворотливы, считают, что всех можно купить. Пытались и меня перетащить к себе, заманивания при встречах едой и спиртом. Нам ничего не оставалось, как самим обеспечивать себе быт в таких условиях. Мы сжигали клоповые бараки, строили землянки, устанавливали печки-буржуйки и в таких условиях жили. 


Для улучшения условий с питанием работающих руководством строительства было принято решение принять на баланс свиноводческое хозяйство «Томакуль», расположенное в ста километрах от строительства в сторону города Шадринск. Ранее это хозяйство принадлежало министерству сельского хозяйства СССР. За годы войны оно окончательно развалилось. Не хватало кормов, некому было ухаживать за скотом, так как многих мужчин забрали на фронт. Почти весь тракторный и автомобильный парк был разукомплектован, многие строения разрушались и обветшали. Вот в таком виде наши руководители приняли это хозяйство на баланс строительства.


Потребовалось много средств и усилий, чтобы как-то восстановить хозяйство и сохранить поголовье свиней. Надо было найти специалистов для восстановления техники, принять меры по обеспечению свиноводческого хозяйства кормами. Когда мы приехали на ферму в первый раз, то увидели, что свиньи от голода пожирали деревянные брёвна, из которых были сделаны их кормушки. В качестве корма им давали болотный ил, гак называемый «сапропель», который якобы содержал в себе органические вещества. Страшно жалко было смотреть на голодное поголовье. Вот так ещё одна забота навалилась на наш коллектив УСЗК.


Был организован штаб во главе с секретарём парткома. Это был очень грубый и глубоко непорядочный человек. Большую часть времени он занимался пьянкой. Завёл себе любовницу в совхозе, пропадал там иногда по нескольку дней, а дело стояло. Однажды, собираясь поехать в совхоз, он прислал в гараж своего водителя за талонами на бензин. Так как отпущенный месячный лимит бензина в количестве 30-ти литров им был уже израсходован, то, руководствуясь решением ГКО, я отказал ему в выдаче дополнительных талонов на топливо. Возмущённый, он пригласил меня на заседание парткома. Прежде, чем пойти на заседание парткома, я встретился с управляющим трестом Герасимовым Петром Антоновичем и всё ему рассказал. Пётр Антонович сказал, что я поступил правильно. На заседании парткома этот секретарь поставил вопрос об освобождении меня от должности и исключении из партии. При голосовании члены парткома не поддержали своего секретаря. 


Прошло несколько дней. И вот к нам на УЗСК прибыл член партийной комиссии из свердловского обкома партии по вопросу расследования жалоб на нашего секретаря парткома. В ходе разбирательств поступивших жалоб меня также пригласили на комиссию. Я рассказал всё, как было, как на парткоме рассматривалось моё дело и чем закончилось это рассмотрение. По окончании расследования секретаря освободили от занимаемой должности, дальнейшая его судьба мне неизвестна, однако его хамское отношение к людям ему так просто не прошло.

После начала войны в стране стало очень тяжело с продовольствием, в некоторых местах был голод среди гражданского населения. Для стабилизации и равномерного обеспечения населения необходимым количеством продовольствия в стране были организованы органы рабочего снабжения (ОРС), введена карточная система. Как правило, туда в первую очередь стремились проникнуть нечестные люди, ищущие выгоду лишь для себя. Отсюда и злоупотребления и воровство, которое было. Это привело к откровенно плохой кормёжке даже тех, кто работал на производстве.


В столовых кормили «бурдой» с клецками, даже картофеля и того не давали. Особенно плохое питание было в 1942 году, когда многие люди просто пухли от голода и недоедания. Поэтому нашему транспортному цеху приходилось выделять много единиц транспорта для поездок в глубинные районы Урала за продуктами. Машины находились в пути по 10-15 дней, добирались от дома за триста и более километров. Рабочим вместо денег на работе выдавались для обмена на продукты водка и спецодежда, так как крестьяне за деньги ничего не продавали. Всё это как-то помогало людям прожить в такое трудное время.


Как я писал ранее, наша семья на Урале проживала в деревне Монастырка, которая находилась на другой стороне реки Исеть в 5–6 километрах от строительной площадки завода. Деревня была довольно большой. Она красиво  располагалась вдоль реки рядом с сосновым бором. Пахотные земли были несколько вдалеке от деревни за лесом. Земля была хорошая, чистый чернозём, и располагалась вдоль сибирского тракта. Недалеко от деревни находился посёлок «Котайск». В том же районе разрабатывался карьер с глинозёмом, из которого методом электролиза получался алюминий. На базе этого сырья был построен завод «УАЗ» (Уральский алюминиевый завод). Так что выбор площадки под строительство нашего завода был не случаен, во всём чувствовался комплексный подход. На местном карьере добывался глинозём, затем на расположенном недалеко заводе УАЗ производился алюминий, а на нашем эвакуированном авиационном заводе изготавливали алюминиевые профили, трубы, самолётные винты.


Сам процесс получения алюминия методом электролиза требовал много электроэнергии. Для снабжения УАЗа электричеством была построена Красноярская ТЭЦ. Кроме электричества, построенная ТЭЦ обеспечивала завод и городские посёлки, возникшие вокруг строительства, теплом. Тогда же были построены Каменск-Уральский трубный завод «УСКЗ» и Силикатный завод, обеспечивающий строительство кирпичом и бетоном. Вообще на Урале был с нуля построен большой промышленный комплекс, который стал снабжать армию танковой и авиационной техникой.


Тогда в 1942 году Каменск-Уральский комбинат был единственным поставщиком алюминиевого проката. Красноярский  комбинат ещё не был построен, он был введен в пятидесятые годы, уже после окончания Великой отечественной войны. Вот почему в марте 1942 года было принято решение о реэвакуации завода №150 обратно в Ступино. Стране срочно нужно было иметь ещё одно предприятие по выпуску алюминиевого проката.


После неудачной попытки захватить Москву и Ленинград, фашистская орда решила захватить южные районы страны. Отрезать Кавказские республики, захватить Кубань и выйти на р. Волгу, таким образом перерезать водные пути с Азией и Ираном, по которым  в Россию поступала помощь от союзников. На всех фронтах летом 1942 года шли ожесточённые бои. Страна была в опасности, каждый из нас с нетерпением ждал известий с фронта, а они транслировались только по радио. И когда Красная армия успешно разгромила врага под Сталинградом – это была до слёз радость всему нашему народу. Советские люди не жалея сил стали работать ещё лучше, так как все убедились, что победа будет и будет за нами!


Непрерывно шла мобилизация на фронт. Стали призывать мужчин, которым ранее была предоставлена отсрочка. Особенно это было заметно при формировании уральского танкового корпуса, куда в основном призывали шоферов. Тогда очень многие мои водители ушли на фронт.


В 1943 году закончилось строительство первой очереди завода. Вступили в строй кузнечный, литейный, прокатный, профильный цеха. Уставлено уникальное гидравлическое оборудование, закупленное за рубежом. Нахватало специалистов. Было принято решение откомандировать часть рабочих строителей на курсы переквалификации в города Куйбышев, Тагил и т.д. Обучить их специальностям кузнеца, прокатчика, прессовщика. Несколько человек ушло работать в цеха и из нашего автохозяйства. Стало катастрофически не хватать водительского состава. Пришлось принимать решение пополнить их за счёт местного училища - ПТУ, где основной массой учащихся были девочки лет 15-16 из местных деревень.


Начальник ПТУ Сорокин проживал с нами в одном доме, мы с ним были знакомы. Я приехал в училище, построили всех учащихся, и стали подбирать наиболее взрослых и физически крепких девчат. Так была организована группа водителей-девушек, которые после окончания училища пришли к нам на базу и стали работать водителями на местных перевозках. 


Как-то уже после войны (где-то в 1982 году) я поехал по служебным делам в город Свердловск. По прибытии связался по телефону с руководством завода. За мной на машине приехал заместитель директора тов. Дружинин. Дорога до Каменск-Уральского была хорошей, и мы быстро доехали до места. До двух часов ночи мы сидели в кабинете директора и вспоминали прошлое. На следующий день я посетил автотранспортный цех, которым руководил во время войны. Многие, кто работал со мной в то время, меня узнали, все они уже были в пенсионном возрасте. Среди работников автобазы были и те девчонки, которых я набрал из ПТУ. 


Прожили мы на Урале три зимы. Наша жизнь значительно наладилась. Улучшилось питание в столовой, в которой мы обедали и ужинали. По карточкам получали масло, мясные продукты, также выдавалась водка, которую можно было продать и купить дополнительное продовольствие. 

На зимний период мы запасались картофелем и другими овощами. Для их хранения каждой семье выделяли в подвале дома, где они жили, кладовку. 


Для обеспечения сеном лошадей нашего автотранспортного хозяйства был специально выделен участок земли в восьмидесяти километрах от завода в Кушнарском районе на землях, прилегающих к озеру «Алакуль». Это был запущенный луг, местами заросший кустарником и кочками, нам даже пришлось местами подсеивать клевер и проводить культивацию участка. 

В период сенокоса направляли часть работников цеха на заготовку сена. Для косьбы травы использовались конные сенокосилки, для подбора – грабли-пресса. В местах, где нельзя было пользоваться косилками, – косили вручную. Если позволяла погода, то прессованное сено автомашинами вывозили на ближайшую железнодорожную станцию «Вертушки», которая была в 25-ти километров от места работы. Если не удавалось вывезти сено в летний период, его вывозили в начале зимы на санях, когда ударяли первые морозы, но снега было ещё немного. Со станции сено на железнодорожных платформах доставлялось до завода. Обычно на зиму мы заготавливали примерно 900 тонн сена.


Обеспечить питанием рабочих, работающих на заготовке сена, при существующей тогда карточной системе было трудно. Однако у нас сложились очень дружественные отношения с местными властями. Мы помогали им транспортом, керосином, спецодеждой, а они нам продуктами. Кроме того, на прилегающих озёрах можно было ловить рыбу, что также помогало с питанием. В этих степных районах в летний период откармливался скот для местных мясокомбинатов, поэтому иногда можно было покупать мясо и молоко. Всё это было большим подспорьем в организации питания рабочих.


Мне по долгу службы приходилось неоднократно посещать эти края. Как-то в начале зимы я со своим заместителем по конной части Порфирием Александровичем собрался съездить посмотреть, как идут дела с вывозом сена. 


Расстояние до места было большим, около 80-ти километров, поэтому мы выехали рано утром на нашем рысаке Питомце. Поздно вечером добрались до места и остановились ночевать у председателя сельского совета. Лошадь поставили во двор, однако ночью неоднократно выходили посмотреть на рысака, так как нам сказали, что по ночам в деревню иногда забегают волки. Сделав свои дела, мы стали собираться в обратный путь. Решили выехать пораньше, чтобы добраться до дома засветло. Было ещё темно, когда мы выехали за околицу деревни. Проехав совсем немного, обратили внимание, что наш рысак стал сильно волноваться. Оглядываясь по сторонам, увидели, что за нами бегут два волка. 
Пришлось пальнуть из ружья пару раз, а так как мы были не уверены, что попали, то решили вернуться назад в деревню и подождать рассвета. Когда рассвело, мы выехали из деревни и благополучно добрались до дома.


При эвакуации из Ступина мы привезли с собой трёх рысаков орловской породы: Питомца, Дамку и Гарную. Так как легковых машин было мало, то на рысаках мы обслуживали начальника строительства и его заместителей. Чтобы кони не застаивались, я периодически пользовался ими. Кучер нашего хозяйства Ераткин в зимнее время возил меня на санках с ветерком пять километров утром и вечером в деревню Монастырку по льду реки Илеть, где мы проживали во время эвакуации. Я очень любил этих красавцев. Когда пришла пора ехать домой, не вытерпел, пришёл проститься с ними в конюшню, погладил их по гривам и даже, не удержавшись, поцеловал. 


Чаще всего мне приходилось выезжать на Питомце. Это был сильный, красивый, вороной масти, жеребец. Он очень боялся встречных машин с зажженными фарами. Было несколько случаев, когда, испугавшись машин, он выбрасывал меня и Тоню из санок. Но самое интересное, что после того как санки перевернутся, он, пробежав несколько метров, останавливался и, повернув голову в нашу сторону, терпеливо ждал, когда мы подойдём к санкам. За три уральских зимы приходилось не раз выезжать на Питомце в сельские районы за покупкой картофеля. Картофель получали путём обмена на него одежды. Часто при ночёвках, чтобы ни украли коня, приходилось всю ночь его караулить. 
Однажды я с кучером Ераткиным оказались в субботний вечер в деревне, где в основном проживало татарское и башкирское население. Приближалась ночь, а нас никто не пускал к себе переночевать. На краю этой деревни проживал одинокий старик, вот он и разрешил нам у него обогреться. Жил он один, его сын погиб на фронте, сноха ушла, оставив его одного. Он был очень голоден, питался одной лишь вареной морковью. Мы его накормили тушёнкой, поднесли рюмку водки, он даже прослезился. Вот он нам и посоветовал попроситься на ночлег к председателю колхоза. Мы так и поступили. Председателем оказался русский, бывший чапаевец, очень приветливый и добрый человек. Он разрешил нам у него переночевать. Коня мы поставили во дворе, где у него находилась злая овчарка.


В дальнейшем я не раз останавливался у него с ночёвкой и между нами сложились дружеские отношения. Колхоз, которым он руководил, был крепким хозяйством и специализировался на разведении лошадей. В колхозе было два табуна, один использовался на хозяйских работах, а другой выгуливался на лугах. Он тоже несколько раз приезжал ко мне в Каменск-Уральский с просьбой помочь с производителями для улучшения породы лошадей, и мы ему всегда помогали за счёт наших орловских рысаков.


В районе Каменск-Уральского строились одновременно два авиационных завода - № 268 и № 286. После реэвакуации, строительство заводов было объединено в один комплекс. Произошло объединение и автотранспортных хозяйств. Руководить автохозяством был назначен я. Конным хозяйством стали управлять два бывших кавалериста, большие знатоки лошадей и вообще очень порядочные и честные работники. Оба они по национальности были белорусы, фамилия одного Попель, он работал вместе со мной до войны в Ступино. Фамилия другого - Пырей, к сожалению, я забыл, откуда он приехал на Урал. С такими знатоками своего дела было приятно работать. Я уже писал, что поголовье лошадей стало страдать от болезней. Ветеринарная служба принимала ряд мер по лечению, но они не приносили ощутимого результата. Я неоднократно обращался в Наркомат, в транспортный отдел Обкома КПСС. Нас неоднократно посещали специалисты - медики, давали всевозможные рекомендации, советы. В результате, я оказался на совещании ученого ветеринарного совета в городе Свердловске. После обсуждения проблемы все специалисты пришли к решению провести вакцинацию всего поголовья лошадей «тряпляфлемином» (Автор, возможно, путает название препарата. Ред.). Этот американский препарат можно было приобрести только в Уральском военном округе. Наша промышленность не производило подобного лекарства, и оно поставлялось к нам из Америки. Использовалось оно в кавалеристских частях для прививки лошадей особенно при перемещении их из одной климатической зоны в другую.


Получив из Обкома письмо, я оказался в Уральском военном округе. Принял меня генерал и выдал разрешение на отпуск нам нескольких граммов этого эффективного лекарства. Проведя потом прививку всего поголовья лошадей, мы смогли избежать массового падежа животных.


Заканчивался 1943 год, закончилась первая очередь строительства. Коллектив строителей разделили на строителей и заводчан. 

Начали работать цеха по выпуску продукции. Часть работников начали отправлять работать в другие районы Урала: Тагил, Верхнюю Салду, Челябинск и т.д. В основном уезжали те, кто ранее прибыл по эвакуации. 

Мои неоднократные просьбы вернуться в Ступино, оставались без ответа. Требовалось согласие РК КПСС, без которого выехать было невозможно.


В марте 1944 года Наркоматом нам было выделено большое количество новых грузовых машин с московского завода ЗИЛ. Для получения требовалось направить в Москву нашего представителя с доверенностью и гарантийным письмом. Я попросил Петра Антоновича направить в Москву меня и разрешить взять с собой жену. 
Между собой мы с Антониной решили, что если попадём в Москву, то я попытаюсь через зам. Наркома тов. Визеряна получить разрешение остаться дома. 
Получив добро на поездку, я оформил командировку, Тоня взяла расчёт по месту своей работы и мы выехали в Свердловск, взяв с собой кое-какие вещи, основное пришлось оставить.
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1944 год (Антонина и Виктор)


В городе Свердловске мы несколько дней прожили у моего главного бухгалтера тов. Новенькова, я о нём писал уже раньше. Оформив через Эвакопункт билеты, мы выехали в Москву. Сесть в поезд нам помогли Новеньков и шофёр Воронов. Тогда, чтобы сесть в поезд, приходилось вагоны брать штурмом, вот и мы прорвались в вагон налегке, а наши вещи нам через окно передал Воронов. 

Поезд отошёл, постепенно все разобрались со своими местами. Нам на двоих досталась вторая полка, на которой мы по очереди с Тоней отдыхали, пока добирались до конечной станции. В одном с нами вагоне ехал какой-то важный чин, был он немного навеселе. Впоследствии мы встретились с ним в нашем Главке, где он работал главным бухгалтером.


Приехав в Москву, мы с Казанского вокзала добрались до Павелецкого вокзала, где, прождав несколько часов, сели на поезд и благополучно приехали к себе домой в Ступино. 


Иногда меня спрашивали, почему я не остался работать в Ступине на прежнем месте?


Во-первых, не было желания, тем более что была возможность задержаться работать в Москве. 

Во-вторых, столицу никак нельзя было сравнить с провинцией. 

А в-третьих, мне было предложено оформить перевод и вызов при условии, что я буду работать в Москве. 

Часть 4
Москва, последние годы войны


Направили меня в трест № 9, который занимался строительством промышленных объектов и жилья. Автохозяйство треста размещалось в Филях на территории завода им. Хруничева. В тресте меня принял управляющий тов. Ястребов и его заместитель тов. Баловнев. Автохозяйство мне не понравилось. Парк располагался под открытым небом, не было ремонтной базы. Оно выглядело примерно так, как выглядело и моё хозяйство на Урале, когда я туда приехал. Решил вернуться назад на Урал, где мне было приятно работать и меня окружали люди, которым я доверял.


С таким настроением я приехал к заместителю Наркома. В приёмной повстречался с Куликовым Михаилом Мироновичем, с которым был знаком по работе на Ступинском заводе ещё до войны. Он предложил: «Хочешь работать у меня, только зарплата не большая - 1300 рублей в месяц». Я согласился. Зам. наркома Визерян пошёл мне навстречу и дал согласие на мой перевод к Куликову.


В 1944 году в нашем Наркомате организовывали ряд строительных трестов в различных городах страны: Москве, Казани, Уфе, Свердловске, Воронеже, Саратове, Куйбышеве и других для строительства и восстановления разрушенных во время войны предприятий авиационной промышленности.


Было организовано два управления: «Глававиастрой» и «Главстройснаб», но более подробно я напишу об этом чуть далее.
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Павлов Виктор Александрович, 1944 год


В годы Великой Отечественной Войны, в апреле 1942 года, меня наградили знаком «Отличник авиационной промышленности». Награждение этим знаком предполагало предоставление ряда льгот. В самый тяжёлый период войны, в феврале 1943 года, меня из кандидатов в члены КПСС, в которых я состоял с 1941 года, приняли в члены партии. 


В апреле 1944 года меня наградили орденом «Знак Почёта», а после войны, в апреле 1946 года, - медалью «За Доблестный и Самоотверженный труд во время Великой Отечественной Войны 1941 – 1945 годов». Эти награды меня ещё больше вдохновили трудиться лучше и добросовестнее. Я был горд тем, что мой труд был так высоко оценён народом и правительством.


Нас, группу награжденных, пригласили в Кремль в зал Верховного Совета СССР. На территории Кремля я был уже однажды до войны, когда, работая шофёром в Ступине, привозил в Кремль главного конструктора завода Жданова на встречу со Сталиным.


В просторном зале Кремля, нам торжественно были вручены Правительственные награды. Поздравлял нас и вручал награды заместитель председателя Верховного Совета тов. Лацис. Этот эпизод я запомнил на всю жизнь. В память о награждении мы все сфотографировались. Иногда я достаю эту фотографию, вспоминаю свою молодость и те трудные военные годы…
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	Вручение награды в Кремле (третий ряд, второй справа В.А.Павлов)



Когда мы с Тоней приехали в Ступино и прожили у моей мамы несколько дней, я пошёл в гараж просить машину для поездки в деревню моей жены, где я ещё ни разу не был. Нас повёз на грузовике ЗиС-5 мой сосед Алексей Клыков. Был весенний день, ярко светило солнце. Мы ехали по Венёвскому тракту, когда вдалеке моя Антонина увидела купол церкви и, обрадовавшись, сказала, что это видна церковь в их деревне. Впоследствии я не раз убеждался, что это крупное сооружение, возведенное на высоком месте видно от деревни жены за многие десятки километров, и служит хорошим ориентиром водителю, находящемуся за рулём.

По прибытию в деревню было много радости от встречи и много слёз от счастья после стольких лет ожиданий и страданий. Мама Тони, Александра Андреевна, увидев нас, заплакала, затем обняла и расцеловала. Александра Андреевна была так рада нашей встречи, что несмотря на тяжёлую обстановку решила отметить нашу свадьбу. Это был скромное, доброе и душевное свадебное застолье. Пришли близкие друзья Тони, соседи. Нас поздравили, пожелали любви и счастья. Этот день я запомнил на всю нашей с Тоней совместную жизнь, ибо в годы войны нам не удалось справить этот обряд. Только в 1944 году мы расписались в Загсе Калининского района города Москвы. Началом же нашей совместной жизни мы считали октябрь 1941 года – день эвакуации на Урал. Вот такой запомнилась мне первая поездка на родину моей жены! 


…Время моего нахождения в командировке в Москве подходило к концу. Я получил и отгрузил на Урал грузовые машины, которые были выданы прямо с завода ЗИЛ. Получив перевод в Москву, я оформился на работу к Куликову Михаилу Мироновичу и принял новое автохозяйство. Тоня пока оставалась в деревне у своей мамы. Прописали меня в Москве в общежитие треста №5, который находился на Перовом Поле, но жить мне там было негде. Устроился временно в общежитии у брата Тони – Михаила, который работал в Москве и жил в заводском общежитии, располагавшемся на территории Даниловского монастыря. Комната, в которой мы жили, была большая, и в ней проживало двадцать человек.


Гараж, где я должен был работать, находился на Рязанском шоссе, дом № 120. Это было небольшое здание, арендованное в годы войны у Ждановского Исполкома. Небольшой дворик, бокс на шесть машин и временное помещение под контору и склад. Вся территория замощена асфальтом и огорожена забором. Всего в автохозяйстве насчитывалось 18 – 20 грузовых машин, в том числе один Пикап, малолитражка. После окончания Войны моё автохозяйство стало пополняться трофейными машинами, это – «Студобейкер», «Форд», «Мерседес», «Бьюик». Стал пополняться и штат водителей. К нам пришли водители, которые работали во время войны на предприятиях Китайской народной республики, а также мобилизованные из частей Советской Армии. Стали расти объёмы работ по перевозкам грузов; это было связано с увеличением строительных работ по восстановлению заводов авиационной промышленности. 


В моей семье скоро должен был появиться ребенок, и я перевёз Тоню из деревни в Москву. Первое время мы проживали на частной квартире у Злобиной тёти Паши на улице Вековой в районе Рогожской Заставы. Сноха Злобиной работала у меня диспетчером. У неё было двое детей, муж служил в армии авиамехаником. У Злобиных на первом этаже двухэтажного дома было две небольших комнаты, в одной из которых мы с Тоней прожили до ноября 1944 года, когда мы получили комнату на Можайском шоссе в доме 21/29.


Тётя Паша была славной и доброй женщиной. Она многому нас с Тоней научила своими добрыми советами, подсказывала как вести хозяйство, как жить в городе. Комната, которую мы получили на Можайке, находилась на последнем этаже и имела площадь 14 кв. метров. Дом был надстроен и принадлежал Минчермету, а два последних этажа - Авиапрому. Первого ноября 1944 года у нас родился сын Юрочка. 


Отопление в квартире не работало, поэтому пришлось приобрести небольшую печурку, типа «буржуйки», которую я установил в ванной комнате. В этой ванной Тоня провела с ребёнком всю зиму, так как в квартире стоял страшный холод, сутками не включался газ. Тоне с грудным ребёнком пришлось очень тяжело. Ведь я сутками находился на работе, и оказать ей помощь по дому не мог. Кто-то из соседей доложил домоуправу, что я смонтировал печь в ванной и в качестве дымохода использовал вентиляционное окно. Пришёл инспектор пожарной охраны, составил акт. Вызвали меня в инспекцию пожарной охраны района. Я объяснил, что помещение, в котором я проживал, зимой не отапливалось, а у нас грудной ребёнок, его надо купать и пеленать. Мне разрешили пользоваться отоплением до весны.


В 1945 году по всему дому была смонтирована отопительная система и наши мытарства закончились.
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…На фронтах отечественной войны, в нашей победе никто не сомневался, поэтому, не дожидаясь окончания военных действий,  повсеместно начались работы по восстановлению разрушенного войной хозяйства. Наше министерство авиационной промышленности только в Москве, организовало работу трестов №9, №18, №41, №5 и ряд других, специальных. В других городах союза восстановлением занимались: в г. Рыбинске - трест №16, в г. Воронеже - трест №15, в г. Куйбышеве - трест №11 и №12, в г. Уфе - трест №3. Также были организованы тресты в городах Омске, Новосибирске, Свердловске, Киеве. На востоке, в республиках Средней Азии и в Закавказье также начались работы по восстановлению и строительству новых авиационных предприятий.
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1948 год, в Деревне с женой и сыном


При министерстве были организованы Глававиастрой и Главстройснаб для руководства строительством и обеспечения строек материалами. Было также организовано ряд проектных организаций во главе с Гипроавиапромом и Управлением капитального строительства. Начальником Стройснаба был назначен Куликов Михаил Миронович, ранее работавший заместителем директора в Ступине. А при Стройснабе организовали московскую контору, управляющим которой вначале был назначен Македонский, а затем Хапов Иван Васильевич.


Значительно возросла роль нашего автохозяйства. Наш небольшой гараж на Нижегородской улице, дом №120 стал постепенно пополняться автотранспортом за счет трофейных и расформированных армейских формирований и солдат, возвращающихся с фронта. 


Трест №5, который, в основном, занимался обеспечением строительства лесоматериалами, был передан в ведение Стройснаба, а его автохозяйство - объединено с моим. Начальником объединенных хозяйств назначили меня, и я переехал на новое место в Перово-Поле. Территорию гаража на Нижегородской улице мы освободили и передали в ведение Ждановского Исполкома Москвы.


Опять я оказался в недостроенном гараже, все следовало начинать с начала. Пришлось достраивать собственными силами помещения. Установили новые оконные рамы, покрыли крышу, сделали полы, вымостили площадку под стоянку машин, оборудовали канализацию и водопровод. Организовали производственные цеха: плотницкий, кузнечно-сварочный, вулканизационный. Дооборудовали котельную, смонтировали систему отопления цехов и подсобных помещений. Из числа трофейного оборудования нам удалось получить металлообрабатывающие станки: токарный, фрезерный, сверлильный и другие. Из Ступина я привез 40-тонный пресс и станок для шлифовки коленчатых валов - «Рейнеке». Обзавелись собственной электростанцией. После войны был установлен лимит на расход электроэнергии, а мне удалось раздобыть у военных передвижную дизельную электростанцию мощностью 15 kw, так что мы могли, в случае необходимости, обеспечить бесперебойную работу цехов.
[image: image13.jpg]



Братья: Пётр (слева) и Виктор

Из Куйбышева ко мне вернулся Маркин Гриша, квалифицированный специалист, - универсал; ранее он работал со мной в Ступино. Из Казани приехал мой брат Петр Александрович, квалифицированный электрик. Пришли работать и другие специалисты. У себя в гараже мы организовали капитальный ремонт двигателей, включая расточку блоков и шлифовку всех видов коленчатых валов. Стали брать заказы даже со стороны. Наше хозяйство перешло на полный хозяйственный расчет, со своим балансом и расчетным счетом в Госбанке.


Главным бухгалтером у меня был Владимиров, очень опытный специалист. В погоне за длинным рублем он уехал работать в Германию, а мне порекомендовал на свое место взять нового специалиста по фамилии Филимонов. Это был пожилой человек, но без достаточного опыта самостоятельной работы. При составлении первого же отчета он крупно меня подвел. Составленная им смета не прошла регистрации в РАЙФО Калининского района, и на нас был сделан денежный начет. С большим трудом я избавился от такого бухгалтера.


Мне порекомендовали взять главным бухгалтером некоего Шахнова. Этого человека я совсем не знал, он работал у нас в гараже грузчиком. В процессе оформления было выявлено, что во время войны он был в плену у немцев. После окончания войны он устроился на работу под чужой фамилией. Проживал Шахнов под Москвой, в Реутове вместе с женой. Так вот, чтобы его ни разоблачили при оформлении секретности в нашей организации, он от нас уволился. Впоследствии я узнал, что он пытался сбежать из России, и был задержан на границе. Вот такие кадры окружали меня в Москве. Не хватало кадров, не было жилья.


Что бы как-то решить проблему с жильем мы собственными силами построили сборный финский домик ДЩ-500, затем через некоторое время собрали еще два небольших домика. Так постепенно решали эту проблему. 
Одновременно с организацией автобазы, на площадке был организован склад строительных материалов. Руководство Главка подчинила этот склад мне, и утвердило в штате специального заместителя, им стал Ведёхин Вячеслав Федорович. Я стал заниматься и вопросами снабжения.


После упразднения системы Совнархозов, нашу московскую контору упразднили. Вместо неё образовали транспортно-складскую базу, объединив Симановскую и Перовскую базы с автобазой. Меня назначили начальником этого объединенного складского транспортного хозяйства. Управляющий московской конторой Хапов Иван Васильевич перешел работать в главное управление на должность заместителя начальника Главка. Это был весьма порядочный человек, но очень вспыльчивый. По работе мне не раз приходилось с ним спорить, но он был человеком не злопамятным, отходчивым. Вспылит, затем успокоится и даже пошутит. С таким начальником было приятно работать. Со временем мы стали друзьями. Иван Васильевич меня уважал, часто мы много времени проводили в беседах по различным проблемам. Это были вопросы по внутренней и внешней политике, обсуждение чисто бытовых проблем или просто философские беседы. Все годы нашей совместной работы мы постоянно перезванивались друг с другом, иногда встречались после работы.


Когда я переехал работать на Симановскую базу, где была размещена контора, оставил вместо себя руководить автобазой в Перово Еремина Сергея Алексеевича. Он не был специалистом - автотранспортником, но я его, почему-то жалел, а зря. Как выяснилось позднее, он оказался очень хитрым и подлым человечком. Любил выпить и в дальнейшем принес мне очень много неприятностей, но я его терпел, вот такой я был добрый человек.


На территории хозяйства, находившегося в Перово – Поле, было здание, построенное солдатами для хранения аэростатов. Впоследствии оно было приспособлено под жилье, где проживали семьи наших работников: Маркзицера и Максимова. В период весенних паводков или сильных дождей этот дом затапливался водой реки «Пехорка». Эта речка в то время еще не была заключена в трубы и протекала недалеко от нашей территории, пересекая Рязанское шоссе по направлению к автозаводу и впадая в дальнейшем в Москву - реку. Я понимал, что проживать в таких условиях было тяжело, но другого жилья у нас в то время не было. Проживавшие здесь семьи писали жалобы во все инстанции с просьбой получения благоустроенного жилья, в том числе и в Верховный Совет на имя К.Е. Ворошилова. Однако письма, по принадлежности, возвращались в министерство авиационной промышленности к министру Дементьеву П.В., а затем ко мне с просьбой принять меры. Учитывая, что мне уже удалось построить хороший деревянный сборный дом, я принял решение капитально отремонтировать этот неблагополучный дом и максимально его благоустроить. Во время зимнего периода сделали все подготовительные работы, приобрели разборный двухквартирный домик и временно переселили сюда семьи. Разобрали старый дом, а на его месте смонтировали новый. Получилось добротное жилье с центральным отоплением. Правда, это строительство продолжалось более трех месяцев по вине Еремина. Он не очень спешил со стройкой, а я, находясь на Симановской базе, не мог регулярно его контролировать. Вдруг получаю приглашение явиться в Моссовет к административному инспектору.


Оказалось, что инспектору было поручено проверить поступивший в Моссовет донос о незаконном строительстве. Посетив место строительства, он потребовал от Еремина документы на строительство, которые тот ему не дал. Мало того, Еремин не смог толком объяснить инспектору, что это не новое строительство, а капитальный ремонт. И все утаил от меня. 


В Моссовете инспектором Минаковым мне предъявили обвинение в незаконном строительстве. Я пытался объяснить, что это - никакое не новое строительство, а капитальный ремонт. Проводится ремонт в рамках красных линий согласно генеральному плану, в чем он может убедиться, лишь взглянув на этот план. На это мне было заявлено, что сам инспектор уезжает на юг в отпуск, что ему некогда заниматься этим делом и что он передаст все документы другому инспектору. Я понял, что от меня требуют взятку. Я догадывался, что подобными поборами занимались нечистоплотные чиновники особенно из всяких контролирующих органов. Я же, всю жизнь, прожив на свою зарплату, ни разу сам не брал взятку и никому её не давал. На этом наш разговор и закончился.


Вскоре дом почти уже достроенный и готовый к заселению был опломбирован. Прошло несколько дней, я вновь был приглашен в Моссовет на заседание президиума под председательством председателя Исполкома Яснова. Перед началом заседания меня ознакомили с проектом решения: строение разобрать, меня оштрафовать на двадцать пять тысяч рублей, виновных привлечь к судебной ответственности!


За большим столом сидело человек двадцать, но мне стул не предложили, дали слово. После сообщения мне стали задавать вопросы. Я все рассказал, как было, представил большую пачку документов, в том числе и от местного Совета, где мне предлагалось в ответ на жалобы жильцов принять незамедлительные меры. Сказал, что это никакое не новое строительство, а реконструкция в рамках генерального плана. Меня никто не слушал, а Яснов повел себя прямо агрессивно. Присутствовавшему на заседании редактору одной московской газеты было предложено подобные действия шире освещать в печати. Проект решения был утвержден без изменений, меня обвинили в нарушении закона.


Вышел я из Моссовета в подавленном настроении и пошел пешком к себе домой по улице Горького и далее - на Войковскую, где наша семья жила в это время. По пути зашел в кафе-мороженое и выпил с горя 100 граммов коньяку. Все это было летом, моя семья была в деревне, и я жил в городе один. По дороге домой меня где-то остановили какие-то двое субъектов с просьбой дать денег на бутылку. Я им дал несколько рублей.


Всю ночь не спал, все думал, почему жизнь так не справедлива. Делаешь людям добро, а обращается все во зло! Из прокуратуры города Москвы, куда меня скоро вызвали, дело направили в Калининский район по месту нахождения предприятия. Прокуратура района завела уголовное дело, стали приглашать свидетелей, пришлось и мне писать объяснение. Следователь, молодой парень еврейской национальности, взял у меня подписку о не выезде. Ну, думаю, затевается неприятное дело, надо что-то делать. Решил обратиться в РК КПСС, к первому секретарю тов. Соколову. При встрече с секретарем объяснил ему все, как было. Он пригласил главного архитектора района тов. Ушакову. Она подтвердила справедливость моих действий. Соколов позвонил прокурору района тов. Артамонову и попросил лично разобраться с моим делом, при этом он охарактеризовал меня как хорошего и честного работника. 


Вскоре меня вызвал к себе на беседу прокурор Артамонов. Ознакомившись с моим делом, Артамонов позвонил министру авиационной промышленности и сообщил ему, что направляет ему решение Моссовета для принятия мер по строительству дома в административном порядке. Министр, своим приказом, объявил мне строгий выговор. Штраф был уплачен, дом пришлось разобрать, а жильцы получили квартиры в новом доме.


Так закончилось это неприятное дело. Впоследствии выяснилось, все было затеяно самими жильцами, которые написали в Моссовет письмо о незаконном строительстве, в надежде получить новое жилье. Вот вам и пример, когда добро обращается во зло.


Уже позднее, в 1955 году, когда я решил построить капитальный дом для своих работников, мне разрешили на том злополучном месте построить дом для временного проживания переселяемых жильцов. Потом районные власти использовали помещения этого дома для отселения жителей района на время проведения ремонта домов района. 


Земельный участок, выделенный для нашей базы, занимал несколько гектаров земли, и мы не могли его полностью освоить. Поэтому часть нашей земли было передано Миндормашу под строительство складской базы. Однажды накануне Октябрьских праздников в наш адрес поступило несколько платформ загруженных громоздкими металлоконструкциями. Зная, что этот груз не наш, мы после праздников обратились к начальнику станции «Лефортово» с просьбой запросить поставщика и узнать у него, кому груз предназначен. Но начальник станции тов. Бовкун решил снять с себя ответственность за простой вагонов и обратился к прокурору окружной железной дороги с просьбой привлечь нашу организацию к ответственности за простой вагонов. Меня вызвали к прокурору в Лихоборы и потребовали письменного объяснения. Я объяснил, что груз не наш, что начальник станции направил его к нам ошибочно, не разобравшись до конца, кому он предназначался. В результате меня от ответственности освободили, а руководству Миндормаша был предъявлен денежный штраф. Вот так мне второй раз пришлось иметь дело с прокуратурой.


После объединения двух хозяйств работать стало легче. Всё было сосредоточено в одних руках – заготовительно-складские и транспортные функции. Мы стали вполне самостоятельной организацией, начиная от реализации фондов до доставки грузов своим автотранспортом нашим потребителям, которые находились во всех Республиках Советского Союза. Наше хозяйство было вполне рентабельным и успешно справлялось со всеми задачами, поставленными перед нами министерством. 


Как я писал уже раньше, моя семья в то время проживала на Можайском шоссе, дом 21/29. Прожили мы там недолго, года три, и вот почему.


В 1946 году в нашей семье родился второй ребенок, мальчик. Назвали мы его Володей. С нами в квартире проживала еще одна семья Тихомировых. Это была культурная и добропорядочная семья. Приехали они в Москву после окончания войны из Челябинска. Глава семьи работал в Минчермете в должности начальника главного управления. Их поселили в квартиру временно до момента, когда им выделят отдельную квартиру. После выезда Тихомировых, я, вместо того чтобы попросить для себя расширить жилую площадь, предложил освободившуюся комнату выделить Иванову Ивану Алексеевичу, с которым работал вместе на Урале во время эвакуации. После заезда его семьи у нас начались бытовые проблемы. Они стали хамить, занимать подолгу ванную комнату, не давать возможность высушить детские пеленки и т.д. Дети начали болеть. Вначале один ребенок попал в больницу со скарлатиной, потом другой - с дифтерией. Потом заболела и Тоня и тоже оказалась в больнице.


Я стал просить для своей семьи другую жилплощадь, учитывая, что на площади  14 кв.м. проживало пять человек - я, Тоня, двое детей и сестра Тони - Люба. Куликов Михаил Миронович предложил мне принять участие в строительстве дома на Войковском проезде. Застройщиком выступал институт Гипроавиапрома. Я стал принимать самое активное участие в строительстве этого двухэтажного 8-квартирного дома. Содействовал в получении строительных материалов, выделял рабочих, автотранспорт и т.д.


Нашему Главку по договоренности должно быть выделено четыре комнаты. Кандидатами на площадь была моя семья и еще семьи двух работников Главка, Попова и Деревянко, хотя они никакого участия в строительстве не принимали.


Деревянко Василий Иванович хотел получить две комнаты, а старую комнату оставить за родственниками. Исполком его кандидатуру не утвердил. Занимая пост секретаря парткома Главка, он попытался этим воспользоваться, но у него ничего не получилось. Иван Михайлович Мельников, заместитель института Гипроавиапрома, при встрече, помню, говорит мне: «Виктор, пошли ты их всех подальше, у тебя семья пять человек, соглашайся на одну комнату, я этому проходимцу ничего не дам, а на тебя оформлю две комнаты». Я так и поступил. Согласился в Исполкоме на одну комнату, а Мельников оформил моей семье две комнаты площадью 40 кв.м. Переехали мы с Можайского шоссе на Войковский проезд. И что же – газа нет, канализация не работает. Но вскоре все пришло в норму, и мы прожили в этой квартире до 1957 года.


Затем, в порядке обмена, Гипроавиапром выделил мне отдельную двухкомнатную квартиру в рядом построенном семиэтажном доме, там же рядом. В строительстве этого дома я также принимал самое активное участие. Сейчас, когда я пишу эти строки, в этой квартире №128, на пятом этаже, проживает семья моего старшего сына Юры.


…С приходом к управлению страной Хрущева Н.С. все министерства были упразднены и организованы «Совнархозы» по территориальному признаку. Проведенная реорганизация затронула и нашу организацию. Авиационное министерство объединили с оборонной промышленностью. Министром был назначен Устинов Д.Ф., а наш министр назначен его заместителем.


Нашу Симановскую базу объединили с аналогичной базой оборонки, которая размещалась в Карачарове. Были объединены и автохозяйства бывших министерств. Все эти мероприятия ничего положительного не принесли, наоборот, произошел упадок промышленного потенциала. Замедлилось развитие отраслевых министерств, резко сократилось создание новых, в том числе и производство самолетов. Совнархозы, созданные по территориальному признаку, стали загружать союзные заводы, по указанию местных властей, своей номенклатурной продукцией во вред народно-хозяйственным задачам страны. 


Не прошло и нескольких лет, как Совнархозы были ликвидированы, восстановлены министерства и организованы государственные комитеты. Так, был создан комитет по авиационной промышленности, который объединил отраслевые научно-исследовательские институты, конструкторские бюро (КБ) и опытные заводы. Серийные заводы были оставлены в подчинении Совнархоза и Госплана СССР. Все эти реорганизации, в конце концов, потерпели крах.


Никита Сергеевич был отстранен от должности первого секретаря КПСС, вместо него на эту должность был выдвинут Брежнев Леонид Ильич. С приходом Л.И.Брежнева все опять стало по-старому - были восстановлены министерства, и серийные заводы вернулись под начало своих министров.


В 1957 году, после тринадцати лет моей работы в системе Стройснаба МАПа, опять произошла реорганизация хозяйства: вновь проведено объединение управлений Главснаба и Стройснаба. Соответственно произошло объединение и всех их подразделений, складского и транспортного хозяйства. Материальные ценности, находящиеся на складах Стройснаба, объединили с материальными ценностями складов Главснаба, которые находились в поселке Томилине Люберецкого района Московской области и в Кунцеве. Наш гараж, находившейся в Перово - Поле, передавался ХОЗУ (хозяйственному Управлению) министерства авиационной промышленности. Автомобильный транспорт был объединен с автотранспортом базы Главснаба Мосгоравиатранс, которая (база) размещалась в Марьиной Роще г. Москвы.


Рабочие и обслуживающий персонал, согласно их желаниям, могли остаться на своих рабочих местах или перейти на новое место работы вместе с оборудованием. Встал вопрос и передо мной, что делать? Было жалко расставаться с налаженным хозяйством, с людьми, с которыми сдружился за время совместной работы.


Вообще разделение произошло на три части. Одна часть осталась на прежнем месте работы в Перовом - Поле, в составе ХОЗУ МАП. Часть шоферов перешла работать на автобазу Мосгоравиатранс со своими машинами. Большинство уволилось, но небольшая часть служащих перешла работать в московскую контору Главснаба, которая находилась на улице Дубининской, недалеко от Павелецкого вокзала. Мне было предложено на выбор два места работы. Первое - остаться на прежнем месте в штате ХОЗУ МАПа на Перовом - Поле в должности начальника автобазы, второе – перейти в штат московской конторы на должность заместителя управляющего по капитальному строительству (ОКС). 

 
Учитывая, что в большинстве случаев моя трудовая деятельность была связана со строительством - это Ступино, Каменск-Уральский (во время войны), да и в Москве при работе в Стройснабе, я принял решение согласиться перейти работать в московскую контору Главснаба МАП.


Почему я согласился возглавить ОКС? Да потому, что у меня был опыт работы в Москве. Я много сделал в 1955 году, после того как меня «тыкали» в Моссовете за мою инициативу по строительству 5-ти этажного дома хозяйственным способом. (Мы строили этот дом два года и, когда в 1957 году в доме справили новоселье более пятидесяти семей наших работников, я испытал чувство гордости за свою работу). Конечно, строить дом хозспособом в сочетании с основной работой было нелегко, и мне пришлось отдать на это много своих сил и энергии.


Мой переход работать в систему Главснаба был встречен руководством конторы и ее работниками неоднозначно. Большинство сотрудников конторы приняли меня в свой коллектив вполне благодушно, но сам управляющий конторы, Бирюков Сергей Федорович, и его заместители - Рубинштейн и Акимов - несколько настороженно. Они считали меня ставленником Куликова Михаила Мироновича, который якобы направил меня в их контору с целью заменить управляющего. Откровенно враждебную позицию по отношению ко мне занял и инженер по строительству - Мурашкин Николай Семенович, который всячески мешал мне работать и наушничал Бирюкову по всякому случаю.


Проблема, с которой мне необходимо было справиться, как начальнику ОКС, была связана с улучшением жилищных условий, в первую очередь, работников московской конторы. Контора Главснаба имела в то время множество бараков в поселке Томилино и в самой Москве. Строительством новых домов для своих рядовых работников контора занималась плохо. Большинство бараков представляли собой жалкое зрелище и подлежали сносу. Секретарь партийного бюро конторы Блеер Б.Л. и еще два его члена - Усов и Хориков - при обсуждении жилищной проблемы заняли «политику двуличия». На словах - «Да», а на деле не оказывали никакой помощи, сами-то они проживали в благоустроенных домах!

Начальник отдела конторы, Крошкин Василий Михайлович, наоборот, критически высказывался о политике проводимой руководством организации в отношении строительства жилья для своих сотрудников. Он считал то, что делается в настоящее время, является простой демагогией и очковтирательством. Мой приход в контору он всячески поддерживал и возлагал на меня большие надежды. Крошкин считал, что с моим приходом строительство жилья для работников конторы сдвинется с мертвой точки. Вот такая была обстановка в конторе в момент моего прихода и в первые месяцы работы.

Часть 5
Работа в московской конторе Главснаба

министерства авиационной промышленности


Итак, с 1957 года и до выхода на пенсию, я проработал в московской конторе на различных руководящих должностях. 
Начал работать, как я говорил уже раньше, в должности заместителя управляющего конторы по бытовым вопросам с исполнением обязанностей начальника ОКСа. 
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Дубининская улица


В момент моего поступления контора значилась как почтовый ящик п/я 1127 и находилась на улице Дубининской (улица названа в память об участнике Октябрьского переворота 1917 года, местном жителе Иване Дубинине (1888—1920); ред.).


С чего я начал? Во-первых, оформил приказ министра о создании ОКС при п/я 1127. Во-вторых, заказал печати, оформил положение о целях и задачах создаваемой организации, открыл счет в Стройбанке и оформил документы на финансирование через УКС министерства. Стал подбирать штат инженерно-технического и бухгалтерского персонала. Прежде всего, я освободил Мурашкина Н.С. от должности инженера ОКСа. На эту должность перевел из РСО центральной базы Пензякова Георгия Васильевича, знающего специалиста-строителя. Георгий Васильевич был демобилизован из Советской Армии после окончания войны. Это был очень порядочный и честный человек. Главным бухгалтером ОКСа пришла работать Моштакова Вера Георгиевна, имевшая уже опыт работы в строительстве. Её заместителем была назначена Луценко Мария Никитична, также ранее уже работавшая бухгалтером на стройке. Вместе со мной пришли и некоторые рабочие, с которыми я построил дом на Перовом - Поле.


Строительство жилья началось одновременно как в Москве, так и в поселке Томилино, т.е. я организовал два строительных участка. Необходимо было ликвидировать сеть бараков и ветхих домишек: не только в поселке Томилине, а в близлежащих поселках - Красково, Коренево, Малаховка – всего более 72 строений. Также предстояли строительные работы и в Москве, где в Кунцеве (в Рабочем поселке) имелся жилой фонд, подлежащий сносу. На Дубининской улице, где располагалась контора, часть работников проживала в неблагоустроенных домах, приспособленных под жилье еще во время войны.


Вообще говоря, программа сноса ветхого фонда и решения жилищной проблемы в части улучшения бытовых условий работников конторы и членов их семей была рассчитана на десять лет. Силами работников ОКСа, с привлечением самих будущих жильцов, мы успешно решили вопросы обеспечения жильем не только работников, проживающих в бараках, но и всех тех, кто жил в стесненных условиях, в домах пять-семь этажей, с общей жилой площадью свыше пятидесяти тысяч квадратных метров. Там же, в поселке, мы построили: поликлинику, два детских комбината, гастроном, почту. Кроме этого, - хозяйственный магазин, Дворец Культуры, аптеку, читальный зал и многое, многое другое. 


В городе же Москве - построено шесть домов с общей жилой площадью свыше десяти тысяч квадратных метров. Один из них был построен в Рабочем поселке Кунцева. В результате жилищная проблема была решена, не только для всех работников, проживавших в ветхих домах. Весь коллектив конторы, которая насчитывала тогда в своем штате более двух с половиной тысяч человек, был обеспечен достойным жильем. Некоторые семьи переезжали в новые дома, оставляя старые квартиры своим детям. За это время мы помогли ОКБ «Темп» построить в Ступинском районе, в окрестностях поселка Михнево, детский сад на 150 мест и пионерский лагерь «Берёзка» со всеми удобствами, где летом могли отдыхать дети, а в зимний период - сотрудники ОКБ. Лагерь был рассчитан на пятьсот детей, на территории его был расположен кинотеатр, плавательный бассейн. Рядом с лагерем протекала река «Рожайка» и находился лес, в котором летом было много ягод и грибов. 


Совместно с «Вертолетным заводом им. Миля» на берегу Азовского моря, на мысе Казантип, на территории пионерского лагеря завода нами было построено три капитальных здания со всеми удобствами, в которых одновременно могли отдыхать более пятисот человек. 
Совместно с ОКБ «Темп» на улице Писцовой в г. Москве был построен детский садик на сто пятьдесят мест.


Работая заместителем управляющего, я занимался не только строительством. На меня были возложены также задачи по социально – бытовым вопросам. Это - коммунальное хозяйство, детские учреждения, вопросы, связанные с распределением жилья и т.д.


Учитывая, что жилье являлось одним из основных и главных задач в жизни каждой семьи, при составлении списков работников на получение жилья приходилось разбираться очень подробно с каждой семьей. Вместе с жилищной комиссией приходилось обследовать места проживания кандидатов на получение площади.


Несмотря на очередность, когда в списках значатся несколько сот человек, необходимо было проявить справедливость и гуманность при принятии главного решения, учитывая, что от этого зависит судьба каждого человека. Мне лично пришлось принимать участие в решении этих вопросов. Каждый вторник у меня был приемный день по жилищным вопросам. Народ попадался разный. Одни искусственно занимались созданием видимости невыносимых условий по проживанию с целью получить или обменять жилье вне очереди, запасаясь для этого справками от врачей об имеющихся якобы опасных заболеваниях. Другие - ложно разводились, или прописывали на площадь своих ближайших родственников, устраивали жуткие скандалы с соседями по проживанию и т.д. Поэтому, чтобы справедливо решить проблему каждого человека, необходимо было соблюсти объективность и не допускать никаких отклонений от жилищного законодательства. Все это помогало избегать всяческих недоразумений, жалоб и объяснений на всевозможных комиссиях в вышестоящих организациях. 


Справедливость и законность при распределении жилья создают в коллективе здоровую обстановку и поднимают авторитет руководителя. Мне это удавалось, и мой авторитет, в коллективе, куда я пришел из другого учреждения, возрастал с каждым годом. Меня стали уважать, обращаться с просьбами, за советами. 

Был освобожден от должности управляющий конторой Морозов Александр Васильевич, который после Бирюкова проработал менее трех лет. Из-за наличия трех его заместителей, коллектив конторы пожелал, чтобы на должность управляющего назначили меня и никого другого, даже со стороны РК КПСС или министерства. И вот в 1965 году, после семи лет работы заместителем управляющего, меня на заседании бюро РК КПСС, под председательством секретаря РК Землянниковой утвердили в должности руководителя организации. Министр авиационной промышленности П.В.Дементьев издал приказ по министерству о моем назначении.


Вот так, в возрасте пятидесяти лет, я стал руководителем крупной союзной организации, коллектива в котором работало свыше двух с половиной тысяч человек. Организация в то время именовалась как московская контора «Лазурь», или п/я В 2831.


Первоочередной задачей, стоящей перед нашей организацией, была задача обеспечения авиационной промышленности Союза материалами технического назначения и оборудованием, необходимым для создания авиационной техники.


Моими заместителями остались заместители бывшего Управляющего – Рубинштейн Б.Г. и Акимов В.Н. Они, как и ранее, когда я появился в конторе, по-прежнему меня недолюбливали, но внешне старались это скрывать. С помощью своих друзей они всячески мешали мне в работе и кляузничали во все инстанции вплоть до министра авиационной промышленности, сваливая на меня все огрехи, которые возникали по работе. Так, их «дружок», снабженец запорожского моторостроительного завода, подготовил целых шестнадцать ложных телеграмм на имя министра. Когда я лично при разговоре с директором моторостроительного завода Омельченко Василием Ивановичем спросил про эти телеграммы, то оказалось, что все поднятые в них вопросы являлись сплошной ложью и клеветой.


Такие же жалобы по поводу моей работы поступали и из Киева и Ленинграда. Надо было освобождаться от подобных «заместителей», но я этого не делал, такой у меня был миротворческий характер. Вместо этого я старался работать еще лучше, чтобы личным трудом завоевать авторитет у работников аппарата и руководства МАП (министерства авиационной промышленности), а также директоров авиационных заводов и их заместителей. Большинство наших партнеров убедились, что возглавляемая мною организация стала работать значительно лучше, более объективно решать вопросы по их материальному обеспечению.


За годы моей работы прошло несколько реорганизаций народного хозяйства, сокращений управленческого аппарата, но жизнь продолжалась.


Постепенно вопросы снабжения стали все больше и больше передаваться из Министерства в нашу организацию, тем более что мы вполне справлялись с возложенными задачами. Еще, будучи заместителем управляющего московской конторы, я не только занимался вопросами жилья и бытом, но многое сделал в улучшении работы складского хозяйства, внедрения передовых методов организации труда на транспорте. Наша организация одна из первых в Союзе в 1952 году внедрила централизованную доставку материалов, оборудования и т.д. прямо со склада до ворот предприятия. Это позволило значительно сократить время простоя автотранспорта предприятий в очередях за получением грузов.


Централизованная доставка грузов значительно улучшила работу складов, способствовала поднятию производительности труда и оперативности в решении снабженческих вопросов. Существующие складские площади использовались не рачительно. Хранение грузов на деревянных поддонах размером 1х1 метр и стеллажи высотой не выше роста человека не позволяли использовать весь объем склада. Было принято решение произвести реконструкцию складов для хранения проводов и изоляционных материалов. Не останавливая работу склада, мы разобрали крышу, где были установлены деревянные фермы, выбросили крестообразные стеллажи, нарастили стены на один метр по высоте. Затем смонтировали перекрытия из железобетона и установили металлические стеллажи из облегченного профиля. Ячейки сделали размером 0,5х0,5 метра, внедрили съемные поддоны и пластмассовые ящики. Смонтировали штабелёры грузоподъемностью 125 кг. Труд складского рабочего стал механизированным, а объем хранения материалов на этих площадях увеличился более чем в два раза.


При проведении работ по реконструкции складов мой заместитель Рубинштейн и начальник отдела Исайкин всячески мешали проведению этих работ. Они не верили в успех проводимой реконструкции, ревностно следили за ходом работ и фиксировали малейшие промахи с тем, чтобы скомпрометировать меня. Не вышло!

После окончания работ, коллектив складских работников выразил благодарность строителям за проведенную работу, благодаря которой резко увеличилась производительность труда и поднялась заработная плата работающих.


После двух лет такой совместной работы Рубинштейн ушел на пенсию. После его ухода, я упразднил должность второго заместителя, утвердив вместо нее должность главного инженера. На эту должность назначил Косарихина Алексея Никитовича, ранее работавшего главным механиком. По должности главный инженер обязан был заниматься не только вопросами строительства, но и вопросами внедрения передовой технологии в складскую работу и механизацией труда работающих там людей. 


Огромная территория томилинских складов использовалась не эффективно. Прибывающий на склад металл в огромных количествах разгружался под подкрановой эстакадой протяженностью почти восемьсот метров навалом. 


Повсюду были кучи не разобранного металла. Рабочие прозвали эту площадку «Куликовым полем». Пришлось изготовить специальные подстропные стеллажи для наружного хранения металлопроката. Для укладки металла на стеллажи и для производства отгрузки мы использовали автопогрузчики. Подкрановую эстакаду усилили, заменив направляющие, изготовленные из квадратного прутка, на рельсы. Произвели ремонт мостовых кранов, увеличив их грузоподъемность с 4-х до 10-ти тонн. После получения надлежащего положительного результата от проведенной реконструкции складского корпуса по хранению проводов, было принято решение произвести реконструкцию остальных складов. Предполагалось произвести замену перекрытий, нарастить стены, заменить деревянные колонны на металлические фермы и т. д. В результате за несколько лет мы произвели реконструкцию шести складов. Тем самым получили дополнительную площадь и увеличили объемы хранимого материала почти на 50%. Труд складских рабочих облегчился за счет использования специальных металлических стеллажей, штабелёров, электропогрузчиков, подъемных механизмов и ленточных транспортеров. 

Наряду с внедрением централизованной доставки грузов, за несколько лет работы нам удалось полностью обеспечить полностью все ОКБ и опытные заводы отрасли необходимыми для работы материалами. Им стало не выгодно накапливать у себя лишний материал, тем самым, увеличивая свои неликвиды и оборотные средства. Заводу достаточно было сделать звонок или прислать письменную заявку, и необходимый материал доставлялся на место через неделю. Спрашивается, как московская контора могла узнать, в каких материалах нуждается, например, опытный авиационный завод в Куйбышеве? А очень просто. Путем анализа расхода материалов на этом предприятии за несколько лет, мы достаточно достоверно знали, сколько и каких материалов завод расходует в квартал и за год. Поэтому заранее накапливали у себя на складе определенные запасы материалов по каждому из обслуживаемых нами заводов и в любой момент по первому их требованию могли выслать запрашиваемый материал. 


Вопросы снабжения предприятий очень интересны и могут быть научно обоснованны, что позволяет сократить запасы хранимых материалов в пределах одного месяца. Все это способствует увеличению товарооборачиваемости с минимальными оборотными средствами по нескольку раз в году. Однако отдельные наши руководители занимаются лишь личными обогащениями, а не созидательными делами во имя человека, вот почему мы так трудно живем в России. 


Территория томилинского склада была очень большой, более трех километров по периметру. Территория по назначению полностью не использовалась. Свободные места были засажены яблонями, картошкой. Там также имелось несколько противопожарных прудов, в которых летом разводилась рыба. В 1957 году министерством было принято решение о строительстве вертолетного завода (в дальнейшем, завод им. Миля), который  должен быть занять часть территории нашего склада. До этого московский вертолетный завод находился в районе Каланчёвки.


В то время в связи с расширением территории города Москвы, планировалось построить третью окружную железную дорогу, которая по пути от Ржевского вокзала захватывала более половины территории этого завода. Кроме того, строительство нового современного вертолетного завода диктовалось еще и тем, что этот вид авиационной техники у нас ещё был развит значительно слабее, чем в Америке, где он уже широко использовался. Поэтому Министерством авиационной промышленности было принято решение расширить производство завода «Миля». Для чего надо было построить современный вертолетный завод совместно со стендами для наземных испытаний в поселке Томилино, прихватив для этого часть территории завода «Звезда», который специализировался на выпуске техники для космонавтики, и часть территории нашего Главснаба. 


После изъятия площадей, территория наших складов в Томилино уменьшилась с 110 га до 28 га. Перед нашей организацией встала новая задача - строительство дополнительных складских помещений. В течение последующих 5-ти лет было дополнительно  построено два корпуса площадью более десяти тысяч квадратных метров, оснащенных современной складской техникой. Также был построен 3-х этажный служебный корпус, в котором разместилась контора 1-й центральной базы (ЦБ-1). База превратилась в широко механизированное  складское хозяйство, что позволило за годы моей работы увеличить объем складского оборота к 1956 году более чем в шесть раз, снизить издержки обращения в три раза. Кроме того, удалось упорядочить сохранность грузов, механизировать труд не только рабочих, но и управленческого персонала. Была создана своя машиносчетная станция,  которая  стала «кустовой», т.е. выполняла работы  не только для себя, но оказывала услуги и соседним предприятиям нашей отрасли. В результате все затраты на строительство и реконструкцию быстро окупились. И если раньше Московская контора приносила пятимиллионные убытки, то теперь она стала высокорентабельным хозяйством. Снизив наценку за услуги с 6% до 2,4%, мы, помимо плановой прибыли, стали получать до 2,5 миллионов сверхприбыли. К слову, в это время когда Госснаб СССР довел наценку за свои услуги до 11%. Вот почему в стране стали уничтожать ведомственные складские хозяйства. 


Со стороны Главснаба  была предпринята попытка захватить и наше хозяйство, но министр отбил все эти попытки. Вслед за реконструкцией томилинских складов, перед нами была поставлена следующая задача - привести в порядок складскую базу в Рабочем поселке, находившуюся в районе реки Сетунь в Кунцеве. Вслед за нашей московской конторой стали проводить реконструкцию своих  объектов и конторы министерства, находящиеся в других городах страны: Горьком (ныне – Нижний Новгород; ред.), Ленинграде (Санкт-Петербурге; ред.), Казане, Перми, Свердловске (Екатеринбурге; ред.), Челябинске, Новосибирске и т.д. Наряду с конторами  Главснасба при каждом авиационном предприятии существовали  группы технической приёмки, на которых возлагали задачи по проведению контроля выпускаемой и поставляемой продукции  согласно техническим условиям, предъявляемым к авиационной технике. Поэтому металлургические, химические, электротехнические и другие предприятия вынуждены были проводить двойной, а то и тройной контроль качества продукции поставляемой на авиазаводы, сопровождая ее сертификатом качества. 


На авиационных заводах проверку качества поступающей продукции осуществлял отдел технического контроля завода (ОТК), а на военных заводах - проверка возлагалась на военное представительство. Такая громоздкая система была не совершенна в вопросах связи и передачи информации. Для связи использовались телефон, телетайп. Кроме того, ежегодно, на 1 января производилась перепись остатков всех материальных ценностей на  всем пути следования: на складах, при перевозке на транспорте и т.д. Система требовала больших трудовых и финансовых затрат. Все подсчеты производились вручную, что иногда приводило к большим ошибкам. Руководством было принято решение организовать в нашей конторе вычислительный центр (ВЦ) с использованием электронной техники. Такой центр организовали, для чего был приобретен комплект  вычислительных машин «Минск -32».

Задача, которая стояла перед ВЦ, – это полное и своевременное получение пакета данных с предприятий – поставщиков о движении материалов технического обеспечения по всей технологической цепочке. Полученная информация позволяла руководству более оперативно принимать решения, опираясь на фактические сведения, хранящиеся в памяти машин ВЦ. После внедрения  вычислительной техники стало легче составлять годовые и перспективные планы обеспечения предприятий необходимыми материалами, более видными стали «узкие» места, сдерживающие производственный процесс. Значительно сократились переговоры по телефону и по телетайпной связи. Теперь сама машина без помощи человека, руководствуясь специальными программами, по запросу оператора в любой момент выдавала компетентный ответ на любой поставленный вопрос. Все это в корне позволило улучшить оперативность в работе не только всей системы Главснаба, но и множества авиационных контор, которые были разбросаны по всей стране. Отпала необходимость содержать большой штат работников технической инспекции, другого обслуживающего персонала. И все это за счет внедрения  современного средства управления! 


Но, к нашему сожалению, когда мы организовали у себя при московской конторе ВЦ и стали решать свои задачи, министерство авиационной промышленности, я думаю, не без влияния оборонного отдела ЦК КПСС, преобразовало наш ВЦ в научно-исследовательский институт (НИИ). Его перевели в специально построенное для этого здание рядом с министерством в Уланском переулке. Весь штат сотрудников, всё оборудование было переведено в штат центрального аппарата. Дело не только в том, что вычислительная станция была изъята из нашего подчинения, аналогичная ситуация произошла и с «Авиазагранпоставкой». 

После организации Варшавского Договора европейские страны социалистического лагеря стали более активно развивать между собой экономические и военные связи оборонительного направления. Такие связи стали развиваться и в нашей авиационной промышленности. Ставилась задача расширения и оказания помощи в развитии авиации в этих странах, строительства новых предприятий, аэродромов, создания объединенных авиационных частей. Поэтому в нашей конторе сначала была организована небольшая группа из нескольких человек, которая занималась заказами по экспортным поставкам. Экспортные поставки предъявляли повышенные требования к качеству товара, его упаковке и переводу технических документов на иностранные языки. Все отгрузки проводились через «ВНЕШ-ТЭК» и  комплектовались по срокам отправки и видам транспорта: самолетные, железнодорожные или водные. Особую сложность по доставке представляли грузы химии из-за их пожароопасности и сроков использования. Все эти требования оговаривались при переговорах с иностранными заказчиками и отражались в заказе-наряде. Такими заказчиками были: Авиаэкспорт, Техническое управление и Министерство Обороны. Иногда при оформлении заказов велись переговоры с руководством Министерства в лице заместителя министра по внешнеэкономическим вопросам и управления внешних сношений. Требования предъявлялись очень жестокие и всякий срыв по срокам поставки или другие отклонения от заказа облагались большими денежными санкциями. 

Были случаи, когда из-за неправильно указанных Технических условий и ГОСТов на материалы или несоответствия вида тары, его веса, груз задерживался при прохождении таможенного досмотра на границе. Пока проводились выяснения, уточнения срок хранения материалов истекал, и получатель требовал его замены. Особенно это относилось к транспортировке таких материалов, как герметик, резина, клея, краски. Объёмы поставок резко повышались, количество стран получателей дошло до 36. Встала необходимость организовать отдел экспортных поставок и два склада: один для хранения  металла, подшипников, электрических проводов и изоляционных материалов, другой - для хранения химической продукции, красок, клея, герметиков и т.д. 

После того, как СССР стал поставлять на экспорт самолеты и вертолеты, а вместе сними и запасные части, нам было разрешено строительство специальных складов в Кунцеве на площадях нашей базы. Для руководства работой данного направления мне дали в штат дополнительного заместителя, который стал уже четвертым моим заместителем. Где-то в конце 1970-х годов мы построили два складских корпуса с общей площадью 36 тысяч метров квадратных. После их ввода в строй Министерство Авиационной промышленности на базе построенных нами объектов организовало специальное управление - «Авизагранпоставка». Так построенные нами объекты  для расширения объемов загранпоставок были вновь у нас отобраны, а поставки материалов по экспорту оставили за нами, и эта работа продолжалась выполняться нами вплоть до развала СССР.


Страны социалистического лагеря, а также некоторые страны третьего мира, Индия, Куба, Египет, Ирак покупали наши самолеты с гарантированным сроком эксплуатации. Это обязывало нас обеспечить их всеми видами узлов, агрегатов и деталей с определенным сроком гарантии. Когда самолет прилетал к нам в страну на ревизию, нужно было в течение 3-5 дней обеспечить поставку запасных частей с гарантийным сроком для проведения регламентных работ.


Меня пригласили в министерство и сообщили, что принято решение на базе наших томилинских складов организовать участок хранения гарантийных запасов самолетных деталей, узлов и агрегатов. Для этих целей разрешалось увеличение штата обслуживающего персонала, и выделялся спец. транспорт с правом проезда на все аэродромы. Срок исполнения - один месяц. Пришлось в одном из корпусов освободить секцию в 500 метров и оборудовать ее специальными стеллажами и сигнализацией. Также пришлось оперативно решить вопросы по взаимозачетам с заводами поставщиками, условиям возврата запасных частей с просроченным сроком гарантии и проч. Возглавить эту работу я поручил Плетневу Николаю Дмитриевичу. Таким образом, у нас на центральном складе (ЦСе) в Томилино стал работать склад запасных комплектов по трем видам самолетов: ТУ-134; ТУ-154 и ИЛ-62. Работа пошла успешно, и мы неоднократно поощрялись МАП благодарностями и денежными премиями. Работа была организована круглосуточно, без выходных. После звонка с аэродрома службой АЭРО, немедленно производилось комплектование заказа и его отправка на ремзавод. Во времена перестройки все было разрушено, а Варшавский договор - денонсирован. 


Несмотря на очень большой объем задач, которые решала наша организация, Главснаб все время прибавлял нам работу.


В Москве и области предприятия авиационной отрасли активно строили жилье для своих работников, возводили объекты социально-бытового назначения. Вопросы обеспечения их строительными материалами, а это - кирпич, стекло, кровля, сантехника и т.д. - целиком и полностью возлагалось на нашу контору. Все потребности в стройматериалах надо было обосновать в проектно-технической документации, которая должна быть утверждена УКС МАП и включена в Титульные списки до конца текущего года. Кроме того, надо было получить подтверждение финансирования в Стройбанке, что не всегда удавалось сделать вовремя из-за нерасторопности  заводов – заказчиков. А спрашивали с нас.


Отечественная промышленность являлась большим потребителем  формовочного песка, фасонного огнеупорного кирпича, используемых в литейном производстве. Больше всего в этих материалах нуждались моторные заводы, занимающиеся стальным литьем и металлургические предприятия. Вопросами обеспечения всех заводов МАП такими материалами было возложено на нашу контору, поэтому мы постоянно контактировали с такими организациями, как «Главформобъединение» и «Огнеупор».


Авиационная промышленность перешла на выпуск самолетов с реактивной тягой, где сердцем самолета являлся реактивный двигатель (РД). Детали РД, такие как лопатки, турбинное колесо и т д. работали в условиях высоких температур (порядка  1000 градусов и больших скоростей вращения, порядка 15 – 18 тысяч оборотов в минуту), поэтому вопросы надежности  используемых материалов приобретали первостепенное значение. А за качество поставляемого сырья отвечала опять же наша организация. Все детали РД изготавливались из жаропрочной стали, которая не поддавалась механической обработке, и такие детали изготавливались методом литья по выплавляемым моделям. Электропечи, в которых выплавлялись детали, должны были  работать в постоянном режиме и не отключаться. Часто футеровка печи, состоявшая из огнеупорных кирпичей, разрушалась. 

Огнеупорные кирпичи изготавливали из специальной огнеупорной глины, которую частично добывали под Москвой в поселке Снегири, частично – получали по импорту. Сам же нагревательный стержень, который разогревал печь до несколько тысяч градусов, в нашей стране делать не умели ни на Подольском заводе, ни на Запорожском. Эти селитровые стержни длиной более одного метра нам продавала Германская демократическая республика, а сырье для его изготовления (карбид кремния) поставлялся в Германию нашей страной. Всеми этими вопросами у нас в стране занимался «Внешторг». Работники этого ведомства, не разбирающиеся в вопросах техники, подписывали договора, не вникая в суть вопроса. А по этим договорам немецкая сторона имела право уменьшать в одностороннем порядке объемы поставок, а также продавать продукцию в другие страны. Такие дурацкие условия договора немцы использовали с выгодой для себя, продавая часть наиболее сложных стержней, выполненных из нашего сырья в другие страны. Вместо того чтобы передать нам технологию изготовления стержней, они предлагали нам помощь своих специалистов в разработке конструкций деталей. Вот в таких условиях приходилось заниматься обеспечением наших заводов сырьем. 


Для изготовления турбинных лопаток по выплавляемым моделям, как один из компонентов смеси, использовался воск – натуральный или торфяной. Модель детали представляла собой скорлупу типа куриного яйца, изготовленную из воска, с напылённым снаружи электрокорундовым песком. Электрокорундовый порошок также был достаточно дефицитным сырьем. Учитывая, что модели были одноразовые, использовался порошок различных фракций - от кристаллического до мелко дисперсионного. Вопросами корундового порошка также занималась наша организация.


Что касается торфяного воска, то он поставлялся нам из Белоруссии, где были огромные торфяные болота. Ещё в период оккупации Белоруссии немцы организовали там изготовление торфяного воска для своей оборонной промышленности. Процесс получения воска из торфа достаточно сложен. Чтобы получить одну тонну воска, необходимо переработать шестьдесят тонн сухого торфа, причем торф нужно было заготавливать зимой, когда его можно вывезти из болота.


Торфяной воск получали следующим образом: в специальную гидравлическую установку помещали сухие кубики торфа и заливали бензином легких фракций. Затем смесь подогревалась до определенной температуры, а пары бензина отсасывались вакуумными  насосами. Масса воска, осевшая на дно, охлаждалась и вынималась из установки. Один завод за год мог произвести всего лишь несколько сот тонн такого воска, который использовался не только оборонной промышленностью, но и другими отраслями народного хозяйства страны. Воск распределялся Советом Министров Белоруссии. Вот почему получать его было крайне сложно. Приходилось предприятиям, производящим воск, оказывать помощь транспортом и другими услугами, чтобы обеспечить наши авиационные предприятия  этим  дефицитным  сырьем.


Сегодня, после развала СССР, я утверждаю, что заводы авиационной промышленности России не смогут работать так, как они работали прежде, так как нарушились все экономические связи.


Вот небольшой пример. 


Наши предприятия в своем технологическом производстве расходуют большое количество газов: кислорода, аргона, ацетилена, азота. Эти компоненты мы получали из города Темиртау республики Казахстан. Доставка сырья карбида кальция для получения этих газов за несколько тысяч километров от Москвы была сопряжена с большими трудностями. Поэтому в городах Дубна и Орехово-Зуево, расположенных под Москвой, было построено производство для получения ацетилена. Но и этого количества было недостаточно для развивающегося производства. 

Тогда пришлось на договорных условиях с Моссоветом  организовать строительство нового завода по производству ацетилена в районе Чертаново. Тогда это был пригород Москвы. Для этого строительства нашим министерством было выделено два миллиона рублей.


Завод был построен, и наша организация организовала централизованную поставку ацетилена на все нуждающиеся заводы авиационной промышленности Союза. 

Прошло несколько лет, поменялось руководство Моссовета. Распределением газа стал заниматься Горплан, и нам стали отпускать газ наравне с другими предприятиями города, т.е. произошло значительное сокращение объема, которое ранее было оговорено в договоре. Вот вам и связи! 

Пришлось вновь организовывать проектирование и строительство своего завода в Раменском районе под Москвой. Но это уже было после того, как я ушел на пенсию.


Могу привести еще множество примеров по экономическим связям предприятий авиационной промышленности.
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В поездке


В самолетостроении, например, применялись липкие ленты на основе бязи и целлофана. Этот вид продукции выпускался заводом  «Знамя Труда». Затем этот завод организовал свой филиал по выпуску данного вида продукции в г. Подольске. Филиалом  стали производиться лента липкая, детали из пластмассы. Было освоено производство спец. одежды. Но выпускаемой продукции было не достаточно для обеспечения потребностей авиационных заводов, так как предприятие было маломощное, работали на нем в основном инвалиды, не доставало оборудования, оборотных средств. Отсутствовала система планирования исходного сырья. Это - сырая резина, целлофан, бязь нужного качества  и авиационный  бензин, используемый в качестве растворителя при производстве клея. И решили в Главснабе, как было уже не раз, передать это производство в ведение нашей московской конторы. Ну что делать, пришлось заниматься и этим вопросом. 


Для начала я поехал в Подольск, чтобы ознакомиться с производством на месте, познакомиться с руководством завода, узнать узкие места в работе завода, наметить планы организационно-технических мероприятий. В процессе общения с руководством завода нами были согласованы планы взаимных отношений по развитию производства на год, подписаны протоколы соглашений. Пришлось помочь заводу транспортом, поставить некоторое оборудование: резервуар для хранения бензина, валки к прокатному стану и т.д. Отремонтировали вентиляцию в цехе, решили применить систему ведения финансовых расчетов, а именно: счета за отпущенное сырье стали выставлять заводу поэтапно, исходя из его нормативных возможностей, а не целиком как было раньше. Для контроля связи по экономическим вопросам выделили специального  работника. Один раз в квартал проводили корректировку выполнения намеченных планов. И дело наладилось. Жалобы с заводов потребителей прекратились, установились нормальные деловые отношения.


…В семидесятые годы в стране сложились тяжелые условия с продуктами питания. Трудно стало купить мясо, яйца и другие продукты. Многие производственные предприятия вынуждены вновь организовывать свои подсобные хозяйства или  расширять те, что были организованы еще в годы войны 1941-1945 годов. По нашей промышленности их сохранилось порядка десятка: на Ступинском металлургическом заводе, в г. Рыбинске, в г. Уфе, в г. Перми на моторостроительном заводе, на авиационных заводах Новосибирска, Саратова, Кирова и т.д. В основном это были небольшие подсобные хозяйства, которые помогали в обеспечении питанием в заводских столовых и в подведомственных  детских учреждениях.


До 1972 года вопросами координации работы подсобных хозяйств при авиационных заводах в нашем министерстве занимался «ГлавУРС». После его ликвидации работа была передана в отдел гражданской продукции министерства, входившего в состав Главного Управления, которое долгие годы возглавлял Н.К.Месяцев. Работа проводилась вяло, даже можно сказать формально, да и подсобные хозяйства, как я писал об этом ранее, постепенно разваливались и исчезали.


Учитывая трудности с производством продуктов питания, по требованию отдела Сельского хозяйства ЦК КПСС, всем министерствам Союза было предписано усилить работу в обеспечении продуктами питания своих работников. Вот почему нашему министру пришлось издать приказ по министерству о возложении на своего заместителя Салащенко Ивана Архиповича  персональной ответственности за выполнение указанного постановления ЦК КПСС. Иван Архипович был опытный, знающий руководитель. Он пригласил меня к себе и сказал: «Товарищ Павлов, есть Приказ министра, и я все руководство по возрождению подсобных хозяйств на наших крупных заводах поручаю вашей  конторе. Будете все вопросы по этой проблеме решать напрямую со мной, минуя Главснаб. Готовьте свои предложения». Так с 1972 года по 1983 год, целых 11 лет, мне пришлось заниматься этим не свойственным нам вопросом по производству продуктов питания.


Я не был специалистом сельскохозяйственного производства, хотя моя юность прошла в деревне, и я работал в колхозе, но все тонкости сельского хозяйства я, безусловно, не знал. С чего мы начали работу?


Организовали в Москве в министерстве большое представительное совещание. Пригласили на это совещание директоров крупных авиационных предприятий, руководство всех главных управлений министерства, представителей от сельскохозяйственного отдела ЦК КПСС, ЦК профсоюза, ряд специалистов Министерства Сельского хозяйства. На этом совещании им было доведено Постановление и Приказ министра о расширении  деятельности подсобных хозяйств по отрасли, поставлена задача - основные усилия сосредоточить на производстве мясомолочной продукции. Также было принято решение по финансированию и материальному обеспечению. Развернулась комплексная работа по созданию новых подсобных хозяйств, реконструкции и расширении существующих еще на ряде предприятий. Пришлось все организовывать заново. Создать отчетность по форме принятой в сельском хозяйстве, разделить фонды внутри министерства, выделив отдельной строкой выделяемые подсобным хозяйствам автотранспорт, трактора и т.д. Были унифицированы штатные расписания предприятий, пересмотрены оклады.


На упомянутом совещании также были подведены итоги года, поставлены задачи на следующий год. Все показатели заносились в специальную ведомость, и каждое предприятие могло по ней сравнить свои показатели с показателями других хозяйств. 


Как правило, выступать с докладом и председательствовать на таких совещаниях приходилось мне. Также раз в год мне приходилось отчитываться по работе подсобных хозяйств авиационной отрасли на заседании Коллегии министерства и ЦК профсоюза, а также перед сельскохозяйственным отделом ЦК КПСС. Иногда организовывались совместные совещания и выставки с другими  отраслями производства: министерством обороны, министерством путей сообщений, министерством сельского хозяйства.


Одно из лучших производственных хозяйств было при Саратовском авиационном заводе, где директором в то время работал Кривошеин Александр Иванович. Подсобное хозяйство много лет на заводе возглавлял тов. Денисов, а после того как он ушел на пенсию, хозяйство возглавил молодой и очень грамотный специалист - Вадим Лубков. Он мог по колоску определить урожайность посевов зерновых, по народным приметам – какое будет лето и т.д. Отдавал своей работе много сил и умер совсем молодым лет от сердечного приступа, не дожив и до 50 лет.
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На Волге


Саратовское подсобное хозяйство было передовым не только в нашей отрасли, но в Союзе. В хозяйстве разводили крупный рогатый и племенной скот мясного направления, выращивали свиней. Один килограмм мяса в этом хозяйстве стоил меньше рубля – 90 копеек. Вёлся специальный учёт по всему поголовью скота, не допускалось  смешивание генов. Свиноводческие фермы имели большую механизацию – один человек мог обслужить восемьсот голов свиней. Это хозяйство не только полностью обеспечивало себя кормами, но предавало излишки другим подсобным хозяйствам нашей отрасли.


В городе Саратове находился Всесоюзный институт зерна, и  подсобное хозяйство было с ним в тесном контакте, работало по их рекомендациям. Поэтому многие руководители других наших хозяйств часто приезжали в Саратов для принятия опыта работы по сельскохозяйственной тематике. 


Хорошее подсобное хозяйство было и при Запорожском моторостроительном заводе, где долгие годы директором работал Омельченко Василий Иванович. Это был очень энергичный руководитель, близко принимающий к сердцу все проблемные вопросы своего завода, и умер он в Москве прямо на коллегии в министерстве, от сердечного приступа. Василий Иванович много сделал для развития отечественного моторостроения. 


Запорожский моторостроительный завод был основным поставщиком  двигателей для всего семейства самолетов «АНТ», на нём были изготовлены двигатели для первого космического самолета «Буран». Заводское подсобное хозяйство возглавлял Трифилев Владимир Иванович. Основным профилем хозяйства было выращивание крупного рогатого скота, но также большая свиноферма на несколько сот голов и птицеферма, где разводились куры - несушки и бройлерные (мясные). В хозяйстве был большой сад, где росли яблони, сливы, груши, черешня, а также велась ловля рыбы в Днепре.


В общем, для моторостроительного завода, это было большим подспорьем в обеспечении продуктами питания заводских столовых, заводской больницы и детских учреждений. Наша помощь подсобному хозяйству завода сводилась в снабжении его комбикормом, рыбьим жиром и ракушником для птиц, а также в поставке сельскохозяйственной техники по доступным ценам.


Ещё мне хотелось бы отметить работу подсобного хозяйства Рыбинского моторостроительного завода, где долгие годы работал директором Дерунов Павел Федорович – герой Социалистического труда. Он очень много сделал для развития не только своего завода, но и города Рыбинска. Его заместителем и одновременно руководителем подсобного хозяйства был Уваров Борис Андреевич. Взяв долгосрочный кредит в банке, завод за три года сумел построить громадную птицефабрику, которая стала производить до 15 миллион штук яиц в год. Своим работникам эти яйца продавались по 80 копеек за десяток и получили название «деруновские». В хозяйстве также выращивался крупный рогатый скот и свиньи. В городе Рыбинске заводом были построены: современный Дворец культуры, в котором был каток с искусственным льдом, велотрек, бассейн и многое другое.

Хорошие подсобные хозяйства были и на авиационных предприятиях  Урала, Свердловска, Верхней Салды, Новосибирске, Омске, Комсомольске-на-Амуре, Улан-Удэ, Красноярске и т. д.


Наши предприятия занимались не только производством продуктов питания, но и строительством коровников, птицеферм, свиноферм и других объектов сельского назначения. Кроме того, на заводах авиационной промышленности было организовано изготовление клеток для бройлерного содержания кур на предприятиях сельского хозяйства всего Советского Союза.


Среди подсобных хозяйств были даже такие, в которых было организовано производство по выращиванию рыб (я уже упоминал об этом). Так, в производственном хозяйстве Тбилисского авиационного завода им. Петрова было три пруда, в котором разводились карпы. В год они вылавливали до несколько десятков тонн рыбы, которая  продавалась своим работникам и направлялась в заводскую  столовую. 


В городе Калуге, при моторном заводе, была построена современная, механизированная ферма с мощным холодильником для хранения продуктов питания, а также образцовое хранилище для картофеля.


Даже в пригородах города Москвы на Балашихинском литейном заводе было организовано выращивание бычков и свиней, а институт легких сплавов ВИЛС, расположенный в Кунцеве, построил показательную ферму с автоматизированной системой ухода. Здесь два оператора могли выращивать сотни свиней в год. За одиннадцать лет работы подсобные хозяйства авиационной промышленности вышли на такой показатель, как тринадцать килограммов мяса на каждого работника отрасли.


Такие высокие показатели были достигнуты благодаря помощи со стороны министерства и лично Ивана Архиповича Салащенко, а также, конечно, благодаря работе нашей московской конторы. В течение этих лет мы постоянно поддерживали связь со всеми подсобными хозяйствами, по их требованию оказывали помощь всеми необходимыми материалами, техникой и т.д. 


Так, например, для обустройства теплиц мы помогали хозяйствам, поставляя им полиэтиленовую пленку за счет фонда МАП или приобретая ее по импортным связям. Каждый год мы организовывали встречи руководителей и специалистов хозяйств, на которых проходил обмен опытом, завязывались производственные связи и отношения. Лично для меня было большим удовлетворением то, что я смог помочь организовать и поднять работу подсобных хозяйств, наладить производство продуктов питания в те нелегкие годы. Вообще-то я смог бы еще многое рассказать о работе подсобных хозяйствах нашей отрасли. Последнее, что мы сделали – это была организация и проведение большого кустового совещания работников подсобных хозяйств в Саратове.


На совещание были приглашены представители подсобных хозяйств других отраслей промышленности, а также специалисты министерства сельского хозяйства СССР, крупных научных учреждений сельскохозяйственной промышленности. С докладами по темам: зерноводство, животноводство, птицеводство, овощеводство выступили крупные ученые и специалисты в данной области. Потом в порядке обмена опытом выступили с докладами ряд руководителей наших подсобных хозяйств. На этом совещании выступил с докладом и я, об этом на память у меня сохранилась фотография, на которой были сняты все присутствующие на этом форуме.


С заключительным словом выступил Иван Архипович Салащенко. У меня сложилось твердое убеждение, что подсобные хозяйства, это тот путь, по которому надо было следовать всем  предприятиям Союза.


В чем тут преимущество?


Во-первых, предприятия, обладая ресурсами и оборотными средствами, имеют возможность содержать подсобные хозяйства, подкрепляя их деньгами, сельскохозяйственным оборудованием и многим другим необходимым для производства продуктов питания.


Во-вторых, обладая людскими ресурсами, предприятия могут помогать хозяйствам в летнее время работниками, учитывая сезонность сельскохозяйственных работ, что, в свою очередь, положительно сказывается на себестоимости  получаемых  продуктов. 


Таким образом, создаются благоприятные условия по производству продуктов, его переработке, сохранности, обеспечению баланса использования рабочей силы, т.е. условия, которые так необходимы и подсобным хозяйствам и предприятиям.


Многие подсобные хозяйства, и это доказано практикой,  стали вполне рентабельными  предприятиями по производству продуктов питания с низкой себестоимостью производимой продукции, с ценой доступной каждому человеку. Техника, которой располагали хозяйства, была в достаточном количестве, каждый год происходило ее обновление на 10 – 15%.


В вопросах подготовки техники к сезону и его ремонта также активное участие принимали специалисты заводов. Относительно кадрового состава подсобных хозяйств хочу сказать, что в руки пьяниц  и разгильдяев техника не давалась. Во многих хозяйствах трудовая дисциплина поддерживалась не административными методами, а силой самого коллектива. Провинившегося человека приглашали на собрание вместе с женой, взрослыми детьми, братьями и т.д. И вот в таком составе проводилось обсуждение проступка. Должен сказать, что это неприятное зрелище, со слезами на глазах, действовало на  провинившегося гораздо сильнее и эффективнее, чем выговор или штраф. Подобные общественные разборки были во многих коллективах наших хозяйств, а их родоначальником первым выступило подсобное хозяйство Саратова.


Заканчивая рассказ о подсобных хозяйствах отрасли, хочу сказать, что после проведения кустового совещания в Саратове, было организовано несколько показательных выставок. Последняя выставка прошла в Москве, в ВИЛСе. Здесь среди экспонатов оборонных отраслей был зал, в котором были представлены подсобные хозяйства отрасли. В рамках проведения выставки прошла научно-техническая конференция, на которой присутствовали представители правительства и Центрального Комитета ЦК КПСС. В докладе заместителя  председателя Совнаркома СССР по оборонным отраслям СССР Леонида Васильевича Смирнова была дана положительная оценка нашей отрасли в деле решения продовольственной программы, поставленной перед страной нашей Коммунистической партией в восьмидесятые годы. После этого в составе Центрального Комитета был создан специальный отдел по работе с подсобными хозяйствами, возникшими при предприятиях. Курирование подсобных хозяйств нашей отрасли было возложено на работников этого отдела - товарищей Брагина и Корзенко. Они часто обращались к нам в контору за сведениями и отчетами по работе наших хозяйств, регулярно выезжали в хозяйства, присутствовали при проведении совещаний в министерстве.


К тому времени министром авиационной промышленности был назначен Силаев Иван Степанович. Прежний министр Салащенко И.А. скоропостижно скончался от сердечного приступа прямо на работе у себя в кабинете. Так ушел из жизни хороший, знающий и умеющий разбираться в людях человек.


Вновь назначенный министр Силаев к развитию производственных хозяйств при предприятиях отрасли отнесся прохладно, и его помощь в этом вопросе была значительно менее заинтересованной, чем у прежнего министра.


Когда работники ЦК КПСС Брагин и Корзенко решили, что общаться по этому вопросу с московской конторой как-то не солидно, они вышли в министерство с предложением создать при нём специальный отдел по этой тематике, и он был создан. Работать и возглавлять этот отдел были приглашены специалисты из министерства сельского хозяйства. По замыслу создателей – этот отдел, укомплектованный специалистами, должен поднять работу подсобных хозяйств на новую научную основу. Наша контора была освобождена от  руководства подсобными хозяйствами. Специалисты нового отдела стали выезжать в подсобные хозяйства и учить «мужика» как надо работать, вместо того, чтобы оказывать хозяйствам практическую помощь. Стала внедряться система министерского руководства из Москвы, потерялись практические связи. Специалисты хозяйств, приезжающие в  Москву не могли решить своих наболевших вопросов. Попасть в министерство стало значительно сложнее, чем к нам в контору. Стали процветать коррупция, поднесение подарков, нарушалась та практическая помощь, которую наша контора оказывала хозяйствам. Значительно сократилась помощь в технике, снабжении комбикормами и другими поставками, ухудшилась связь с Госпланом РСФР. Все хозяйства были переориентированы на самостоятельное обеспечение, а это осуществить стало сложнее, так как не на всех предприятиях было одинаковые мощности для поддержания своих хозяйств. 


Вопросы учета были переданы вычислительному центру министерства. Появилась  возможность «очковтирательства», данные зачастую проставлялись с потолка, по принципу министерства сельского хозяйства, когда урожай определялся не на корню, а на основе среднестатистических данных. 


И вот результат - Союз наш распался, образовалось СНГ. Но наша авиационная отрасль была ранее Союзного масштаба, предприятия были во всех республиках, не только в РСФР. Произошла частичная, а во многих случаях и полная остановка, авиационных заводов. Все это самым негативным образом отразилось и на судьбе созданных нами подсобных хозяйствах, ряд которых вышел в восьмидесятые годы на уровень выпуска до несколько миллионов яиц в год по цене от восьми копеек до тринадцати копеек. А теперь после перестройки десяток яиц стоит от 600 до 800 рублей, да и то не наших, а поставленные по импорту из Польши.


А где же наши, русские производители? Увы, их по воле наших горе правителей почти все ликвидировали. Но настанет время, и нам опять придётся вновь организовывать все производство сначала. Вот такая наша жизнь. Индустриализация, коллективизация в тридцатые годы - МТС, совхозы. Целина - в  шестидесятые, научно-технический прогресс и «экономика должна быть экономной» - при Брежневе в семидесятые годы. В девяностые годы – перестройка, рынок, долой государственные предприятия, заводы, колхозы, страну накормит частник. Вот к чему мы пришли от Горбачева до Ельцина. Развалили Союз, партию, армию, экономику и т.д. 

Наша страна превратилась в придаток империалистических государств, потеряла самостоятельность, стала поставщиком сырья и дешевой рабочей силы. С каждым днем разваливается культура, наука, образование, медицина. На улицах появились нищие, больные и бедные люди без жилья – «бомжи». Процветает грабеж, спекуляция, насилие и обман. Такова стала наша жизнь, уровень которой сократился в пять – шесть раз. К примеру, если я получал пенсию 132 тысячи рублей при стоимости мяса от 2-х рублей за один килограмм, я мог купить  60 - 65 кг продукта. Сегодня, в 1993 году, получая 38 тысяч  рублей пенсии, я при цене за 1 кг мяса 2 – 3 тысячи рублей, могу купить лишь 13 – 19 кг. Хлеб стал стоить 300 рублей за 800 грамм, а стоил 10 копеек за один килограмм.


Вот вам и доказательство, как нам стало жить лучше!?

Ну ладно об этом, история сама докажет кто прав, а я хочу еще рассказать о работе в конце моей трудовой деятельности. Речь пойдет о моем участии в развитии космонавтики в нашей стране.


Космонавтика в своем начале очень близко соприкасалась с нашей авиационной отраслью, в которой я проработал 53 года. 
Космонавт – это, прежде всего лётчик, да и ракета - тот же летательный аппарат. Большая доля развития космонавтики происходила с участием наших авиационных заводов. Реконструировались цеха на действующих авиационных заводах, строились новые заводы, создавались научно-исследовательские и конструкторские институты, опытно – испытательные комплексы. Реконструировали аэродромы, создавали целые города в отдаленных местах страны со строительством полной инфраструктуры, которые получили название «космодром». В этих городках возводились гостиницы для размещения высокопоставленных начальников, членов правительства, иностранных гостей. Гостиницы оборудовались всем необходимым - от плавательных бассейнов и финских бань до шикарных ресторанов со специальной мебелью. 


Разрабатывалась новая технология создания высокотемпературных весьма легких и прочных материалов, получивших название «композиционных» (для «Бурана»).


Для решения всех этих вопросов немалая роль по материально-техническому обеспечению ложилась на плечи нашему Главснабу и конечно - на нашу московскую контору. Она имела большой удельный вес - до 60% от объема в снабжении предприятий  материалами. Некоторые материалы мы поставляли заводам порядка 100% от объема, например, огнеупоры для литейного производства жаропрочных сплавов, из которых строился корпус космических аппаратов.

Корпус космического аппарата при взлете и спуске на землю очень сильно разогревался и поэтому выполнялся из огнестойких материалов. Вот почему возникла необходимость освоить новую технологию в самолетостроении с поправкой на  космическую технику. Все создаваемые материалы: клеи, провода, изоляционные материалы, смазки и т.д. должны были отвечать условиям космоса. Сам космический корабль «Буран», внешне был похож на самолет, но выглядел более массивно, как-то «тупообразнее». Главное - вся наружная поверхность корабля, включая крылья, была защищена от самовозгорания специальными плитками типа керамических, но это была не керамика. Все изоляционные плитки имели различную конфигурацию и изготавливались на предприятиях особого назначения. Основу плитки составлял материал нитробор, который мелко измельчался и в соединении со смолами и клеями спекался в специальной форме при высокой температуре. Затем плитка наклеивалась на поверхность корабля. К процессу получения плиток были привлечены предприятия других министерств: химической, металлургической, электротехнической и т.д.


На нашу контору была возложена обязанность практической увязки получения от этих предприятий сырья и других необходимых материалов, осуществления транспортировки своим автотранспортом продукции на заводы. Помещения цехов, в которых собирался космический аппарат, должны быть чистыми, без признаков пыли, поэтому полы в таких цехах изготавливались из мрамора, гранита и пластика. На Кавказе, в республике Дагестан, были организованы предприятия по изготовлению мраморных половых плит, а гранитные плиты мы получали из Карелии. 


После постройки космического аппарата встала задача, как отправить его на космодром, который находился в Казахстане на Байконуре. Эта задача была решена с помощью громадного бомбардировщика, который был приспособлен под транспортировку «Бурана» на своем корпусе. Когда «Буран» был состыкован с этим самолетом, и вся махина поднялась в воздух, то это представляло собой необыкновенное зрелище. Будто громадная стрекоза огромной величины запорхала в воздухе, оглашая все вокруг чудовищным ревом от авиадвигателей. Все же это «чудовище» благополучно долетело до космодрома с одной лишь посадкой для дозаправки топливом в городе Куйбышеве.


Затем «Буран» был запущен в космос без космонавтов, и в автоматическом режиме облетел несколько витков вокруг Земли и благополучно приземлился. Это была еще одна победа наших ученых и гордость всего нашего народа!

Вот так, коротко, я постарался описать этап развития космонавтики в нашей стране.


А теперь в стране царит хаос и разруха, даже космодром в Байконуре, который строила вся наша многонациональная страна, затратив на это миллиарды рублей, и тот оказался за границей в Казахстане. Теперь Россия взяла этот космодром у Казахстана в аренду на тридцать лет, но разве это справедливо? Мы (Россия) семьдесят пять лет пытались превратить окраины России в цивилизованные и самодостаточные республики, а теперь им надо опять платить, за что спрашивается? Украине - за черноморский флот, прибалтийским государствам  - за транзит грузоперевозок. Так Россия никогда не встанет на ноги, а русский народ вечно будет нищим! 


Придет время, когда России придётся платить за порчу тундры, рек, озер и других природных богатств тем странам, на территории которых были в советское время построены атомные станции, проводились военные испытания и т. д. Вот она, матушка Россия!


…Нашу организацию многое связывало с развитием космонавтики в стране. Как я писал уже выше, мы обеспечивали космическую отрасль многими видами материалов, занимались планирование их поставки непосредственно на каждый завод отрасли. Приходилось заниматься поставкой даже таких вещей, как мебель, чертежное оборудование, канцелярские принадлежности.


Когда началось проектирование «Бурана», в одном из подмосковных городов был организован центр, в который было приглашено множество специалистов, ученых разного профиля. Встала задача немедленно оказать помощь этому центру в оснащении рабочих мест и площадей социального назначения.


Мне приходилось несколько раз посещать производственные цеха, где собирали «Буран» из отдельных агрегатов, доставленных с заводов-смежников. Собранные корабли укрывались в специальных укрытиях, чтобы их не было видно из космоса спутникам-шпионам Соединенных Штатов Америки, нашего потенциального противника. Так была построена партия «Буранов» для проведения различных видов испытаний.  


Когда этот космический Центр вступил в строй, я был приглашен администрацией центра посетить их объект. Меня принял Главный конструктор, директор этого Центра, и лично познакомил со всем технологическим процессом создания этого корабля. Разрешили осмотреть кабину пилотов, посидеть в одном из пилотских кресел. После ознакомления с Центром, Генеральный конструктор подарил мне на память  специальный глобус - символ института, который я храню дома, как самый дорогой  для меня  сувенир, и вручил адресную папку.


Описывать свою производственную деятельность я мог бы очень долго и много, но всё вспомнить в возрасте 80-ти лет не так просто.


Должен сказать, не хвастаясь, я всю жизнь старался работать честно и добросовестно. Наша Московская контора («Лазурь»), называлась конторой чисто мифически. По масштабам и широте решаемых вопросов она стояла выше любого Управления, я бы даже сказал, что по масштабам  выполняемых задач она была сопоставима с «Объединением». Контора работала непосредственно с первым Главным Управлением министерства, которое занималось с заводами, выпускающими оборонную технику.


Второе Главное Управление занималось ракетостроением, третье – моторостроением, четвертое - агрегатостроением, пятое – приборостроением, шестое – транспортной авиацией, седьмое – гидроагрегатами, восьмое – металлургическими заводами и т.д. Были такие управления, как Управление главного механика и энергетика, механическое Управление, Управление внешних сношений,  Управление экспортных поставок и т.п. Все эти Управления работали с нашей организацией напрямую, минуя Главснаб. Вот почему все заводы, институты авиационной отрасли страны были непосредственно связаны по работе именно с нашей Конторой и так ценили её. Тепло и человечно они относились ко мне, как к руководителю, многие годы возглавлявшему московскую Контору. Эти чувства регулярно отражались в праздничных адресах, присылаемых мне в дни моих рождений.


Свое пятидесятилетие я отмечал в апреле месяце 1965 года, работая в то время заместителем управляющего московской Конторы, т.е спустя восемь лет, как я был переведен в неё при реорганизации Главснаба. 


За восемь лет работы, как уже отмечалось, многое было сделано в области строительства и обновления жилого фонда. Это - и снос старых бараков, и переселение рабочих и сотрудников в благоустроенные квартиры не только в поселке Томилино, но и в Москве. Только в Москве построено на Дубининской улице три дома, в Марьиной роще ещё два, в Кунцево - один. Таким образом, реально, многие работники получили  новую жилплощадь, и все это произошло после того, как я пришел в организацию.


До этого, в Москве была произведена надстройка двух домов. Один дом был на Абельмановской  площади, другой в районе Патриарших прудов. Жилую площадь в этих домах получили не рабочие и работники Конторы, а начальники и их приближенные, парторги, профорги и некоторые другие, кто был понахальнее. А остальные продолжали проживать в бараках, которые были на Дубинке (имеется в виду Дубининская улица. Ред.), в Кунцеве, а также в помещениях гаража и Конторы. После того, как ОКС в Конторе был упразднен, осталось десятки бараков и сотни семей, нуждающихся в жилье. Люди стали увольняться, так как не было никакой перспективы на получение жилья.


Когда в 1952 году я пришел работать в этот коллектив, то началось массовое строительство жилых домов. Ежегодно десятки семей стали переезжать в новые квартиры. Люди были мне очень благодарны за эту работу, поэтому они приняли решение торжественно отметить мое пятидесятилетие.


В помещении клуба собрались не только сотрудники Конторы, но пришли представители с наших баз, гаража, из министерства, общем собралось более сотни человек. Посадили меня в кресло на сцене, рядом с президиумом. Начались поздравления, многие выступали со словами благодарности, преподносили цветы, сувениры, адресные папки, даже медали. Руководство Главка наградило меня почетной грамотой и денежной премией в размере месячного оклада. Для меня этот день навсегда остался в памяти. Проведение этого мероприятия было записано на магнитофонную ленту, которая хранится у меня дома.


В 1965 году наша семья жила скромно. Дети учились в институтах, мой оклад был не большим. Жена, Антонина Алексеевна, также получала незначительную зарплату. Свой юбилей я отмечал в старом костюме, в парусиновых белых туфлях, которые пришлось густо намазать гуталином, чтобы придать им черный вид. Вот такая была бедность, но жить было радостно, была надежда, что все наладится. Дети получат высшее образование, а в нашем роду Павловых никто не имел высшего образования, об этом я писал уже ранее. У меня по работе также была надежда на перспективу. И когда уволился управляющий Конторы Морозов Александр Васильевич, весь коллектив, однозначно, выразил желание, чтобы управляющим Конторы был назначен я.


Итак, в августе 1965 года, я был утвержден РК КПСС и министерством в новой должности. Прошло еще десять лет. Работу свою я очень полюбил, это была моя жизнь. Дела шли успешно, наша организация пользовалась большим успехом, как в министерстве, так и на предприятиях нашей авиационной промышленности.


Коллектив Конторы, материальная база значительно стабилизировались. В основном у нас работали женщины, но они, как показала практика, были более исполнительны и организованней, чем мужчины. Дисциплина труда была высокой, повседневно проводилась воспитательная работа, техническая учеба. Регулярно проводились собрания, партийно–хозяйственные активы. На активах инженерно-технического руководства отделов и передовиков производства Конторы обсуждались планы работы на будущее. Практиковалась повседневная связь с предприятиями, внедрялись передовые методы организации труда, обмен опытом с аналогичными предприятиями. Все это способствовало повышению объемов производства, снижению себестоимости, издержек обращения, улучшению материально-технического обеспечения заводов. Не было ни одного случая, чтобы по вине нашей организации была сорвана программа  производства, не выполнен приказ министерства или решение Коллегии. 


В связи с тем, что на московскую Контору было возложено напрямую ряд задач, минуя Главснаб, меня стали приглашать на коллегию министерства совместно с начальником Главснаба. Иногда приходилось даже отчитываться по выполнению тех вопросов, которые касались работы нашей организации. Всё это способствовало росту авторитета организации, которую некоторые стали называть «конторой Павлова». Если кому было трудно в решении вопросов по материально- техническому снабжению, я охотно помогал и консультировал обращавшихся руководителей таких предприятий.


Решать снабженческие вопросы не просто, особенно тем вновь назначенным руководителям, которые до назначения занимались чисто инженерно-техническими вопросами и не касались снабженческих проблем. Чтобы постичь все тонкости снабженческой работы, нужны знания и опыт, который приходит с годами. Работа руководителя снабжения предприятия начинается от государственного плана, заданий министерства, контакта со всевозможными объединениями, смежными заводами и т.д. Нужно обеспечить свое предприятие многотысячной номенклатурой необходимых производству материалов, полуфабрикатов и.т.д. Если кто-либо считает, что снабженец - это «доставало», то он глубоко ошибается, а таких, к сожалению, было не мало, даже среди руководителей, вплоть до заместителей министра. Такие горе - руководители приносили работе больше вреда, чем пользы. Подобных «верхоглядов» можно было найти не только в производственной сфере, но и в Моссовете и в РК КПСС.


Десять лет работы в качестве руководителя крупной организации принесли мне многое. Хочу сказать не хвалясь, но за эти десять лет почти все директора авиационных заводов, разбросанных по всему Советскому Союзу, знали меня лично.


И когда в 1975 году мне исполнилось 60 лет, то отовсюду я стал получать поздравительные телеграммы и письма. Кроме того, многочисленные представители заводов приезжали в Москву и лично вручали мне сувениры, цветы, подарки и поздравительные адреса от лица коллективов своих предприятий.


И так мне исполнилось шестьдесят лет. Опять в клубе собрался коллектив Конторы на торжественный вечер. Для меня это был морально памятный день. Радостно, что тебя уважают и помнят, и одновременно грустно, что уже шестьдесят. Человек, который достигает такого возраста, не чувствует радости от того, что большая часть жизни уже прожита и находится позади, достичь большого в оставшейся жизни уже проблематично, и это огорчает.


Конечно, в этот день, 8-го апреля 1975 года, я организовал чаепитие для всех сотрудников нашей Конторы. Поблагодарил их за то внимание, которое они мне оказали, организовав торжественный вечер в честь моего рождения. Вечером того же дня в ресторане Центрального Дома Литераторов я организовал обед для ряда своих сослуживцев, работников министерства, представителей предприятий, приехавших в Москву на мой день рождения, а также для близких мне людей. (На одном из обедов в Доме Литераторов папа познакомился с Расулом Гамзатовым, подарившем ему свою книгу с автографом. Ред.).

Учитывая то внимание, которое было мне оказано в день 60-летия, те  многочисленные подарки, сувениры, большущие букеты цветов, я не мог не отблагодарить этих людей, хотя организовать обед для несколько десятков приглашенных было не таким уж дешёвым делом. Обед прошёл весело, все остались довольны и благодарны. В своих выступлениях присутствующие просили меня не уходить на пенсию, а продолжить работу.


Мы с Антониной Алексеевной решили, что мое здоровье и обстановка позволяют мне продолжить работать. Однако не всем это решение понравилось. Так два моих заместителя - Косарихин и Блеер - явно были не в восторге от моего решения, но об этом я  расскажу чуть позже.


Какими же были эти десять лет моего труда, что было мною сделано? Руководимое мною предприятие продолжало успешно работать. Жилищная проблема сотрудников была решена полностью. Мы - одни из первых из коллективов авиационной промышленности полностью ликвидировали барачные и ветхие строения. Было снесено около 70 строений, переселено в новые дома более 1000 семей только наших рабочих и служащих. Кроме того, нам пришлось предоставить жилье и очередникам района, хотя они и не работали на нашем предприятии. После решения жилищной проблемы, внимание было сосредоточено на строительстве промышленных объектов. Это - строительство новых складов, гаража, пионерских лагерей, детских садов. Кроме того, мы постоянно оказывали помощь другим Конторам и агентствам, расположенным вне Москвы. С нашим участием были построены складские объекты в Челябинске, в Харькове, в Ленинграде. Была оказана помощь в реконструкции Горьковской конторы, Свердловской, Новосибирской и ряду других.
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С женой загородом, 1975 год


Семидесятые годы были самые успешные в нашей хозяйственной деятельности.


Московская контора была на высоте, работа шла нормально, коллектив был не плохой, трудолюбивый. После своего шестидесятилетия мой авторитет среди работников Конторы не упал, а значительно вырос. Работа, которую я выполнял, была не на уровне управляющего Конторы, а на уровне заместителя начальника Главка. Руководители заводов и министерства ценили и уважали мой авторитет. Однако некоторым чиновникам Главснаба мой авторитет был не по душе, особенно он не нравился Гамову и Нетылькину. Также он был не по душе и моим заместителям Блееру и Артёмову, мечтавшим занять моё место и нетерпеливо ожидавшим моего ухода, но я продолжал работать. Коллектив же конторы, наоборот, всячески меня поддерживал и категорически был против моего ухода на пенсию.


Так прошло еще десять лет моей работы, и в апреле 1985 года мне исполнилось семьдесят лет.


Эту дату в моей жизни я решил достойно отметить. По поводу продолжать работать или нет, мы с Антониной Алексеевной ещё до моего семидесятилетия решили так: пока будет позволять здоровье, буду работать. Если почувствую, что я становлюсь не нужным, уйду на заслуженный отдых. Работа моя не только престижная, но трудная и ответственная, и если, не дай Бог, какая–то неприятность, зачем мне это нужно на старости лет, лучше поживу на пенсии, как живут другие. 

И вот наступил день моего рождения - 8-е  апреля 1985 года. Пришёл тот день, который меня очень волновал. Ночь провел беспокойно, почти не спал, постоянно не выходила из головы та мысль: вот уже семьдесят лет, по-существу прошла вся моя жизнь. А прожил ли я её правильно, что было мной сделано, не стыдно ли мне за все мои поступки и мой труд? Оценивая всю мою жизнь, я пришел к выводу, что прожил жизнь не зря. Я честно и добросовестно работал, никому ничего плохого не сделал, а наоборот жил под девизом: делать добро людям! Так я и жил. 8-го апреля 1975 года день был теплый, ярко светило солнце, пришла настоящая весна. Антонина Алексеевна поздравила меня с моим днем рождения, поцеловала и напутствовала не унывать, держаться достойно, всё будет хорошо.


На работу я приехал на несколько минут попозже, чем обычно. Зашел в кабинет, где уже на столе стояла ваза с цветами и поздравительная открытка от моего секретаря. Поблагодарил её за поздравление, затем дал ей деньги и попросил съездить с моим водителем, Сережей Беловым, в магазин и купить торты и конфеты к чаю для каждого отдела  Конторы.


Затем началось торжественное поздравление. Сотрудники отделов, группами, заходили по очереди в кабинет с цветами и подарками. Меня целовали, поздравляли и просили не уходить на пенсию. Я благодарил их за теплые ко мне отношения  и пожелания, угощал их конфетами и рюмкой хорошего вина. Так продолжалось до обеда. К обеду стали приезжать делегации с московских и иногородних предприятий. Я так устал в этот день, что в 16 часов был вынужден уехать домой отдохнуть. В этот же день вечером, в 18 часов, я организовал в Болшеве на фабрике кухне авиационного завода праздничный  ужин, куда пригласил человек восемьдесят близких мне сослуживцев, некоторых руководителей предприятий и министерства  авиационной промышленности. Стол был сервирован на славу. Было море цветов, обилие закусок, хорошие вина, фрукты, много сладостей  и  музыки. Пришли друзья и  недруги, так уж бывает. Вечер прошел на славу. Люди пели, плясали, произносили хорошие тосты, целовали, просили не уходить на пенсию. Но я твердо решил, что спустя некоторое время, я уйду на отдых. Пятьдесят три года я честно проработал в системе авиационной промышленности. За все эти годы, я ни разу не увольнялся, а если и были изменения моего труда, то они были связаны с войной 1941 – 1945 годов.


Такой ужин и богатое застолье в моей жизни было впервые. Стоило все это не дёшево, но мы с Антониной решили не скупиться. Люди дарили мне не только цветы, но и дорогие подарки и сувениры, и мы решили ответить таким же благим поступком. Благодарность должна быть взаимной, правда, организация такого застолья стоила мне больших денег, но я считаю, что мы поступили правильно, от души. Вот уже восемь лет, как я не работаю, но меня не забывают. Люди помнят все хорошее и доброе, поэтому мне постоянно звонят с поздравлениями, в праздничные дни, бывшие мои сотрудники и друзья по работе.


Когда человек проживет достаточно много лет и доживет до зрелых годов, он всё больше и больше убеждается, что в жизни всё происходит достаточно сложно, загадочно и не всегда логично. Особенно это относится к людям, занимавшим приличную должность, скажем, должность начальника или крупного руководителя. Занимая такие руководящие должности, надо, прежде всего, остерегаться своих заместителей. Почему? Да потому, что многие не прочь занять твою должность и не всегда честным путём, а путём интриг и наговоров. К сожалению и мне в своей жизни пришлось столкнуться с подобным от своих заместителей: Блеера – Артемова – Лишневского.


После того, как мне исполнилось семьдесят лет, я почувствовал, что кому-то стал не удобен. Руководству министерства стали поступать анонимные письма с кляузами и жалобами на меня. Стали проводиться пристрастные проверки различными комиссиями моей хозяйственной деятельности. После проверки выяснялось, что факты не подтверждались, но анонимные письма вновь и вновь появлялись. Я твердо решил, что надо уходить на пенсию.

И вот с октября 1986 года я нахожусь на заслуженном отдыхе. Свободного времени много и, анализируя последние годы моей  работы, я пришел к выводу, что недругами, из-за которых мне пришлось уйти на пенсию, были мои ближайшие помощники, которые в глаза заискивали, а в душе держали подлость. Это проявилось сразу же после того, как я ушёл. Для истории я назову их. Это - Нетылькин, его Бог наказал - ушёл из жизни. Это мой заместитель Блеер, гадкий и опасный интриган, заявивший на одном из собраний, уже после моего ухода: «Мы работать, как при Павлове, больше не будем». Этот подлый человек продержался на моём месте только два месяца, затем его с треском выгнали из Конторы, даже не дав отработать и двух месяцев до выхода на пенсию. За все мои восемь лет, что я на пенсии, он ни разу не позвонил. А сколько доброго я ему сделал в жизни. Помог переехать в Москву, получить приличную квартиру на улице Горького, да и многое другое. Вот действительно, «друзей» надо остерегаться. Истинный друг тот, кто познается в беде, когда человеку трудно. В этом я убедился по опыту своей жизни.


Меня и сегодня многие помнят и не забывают. Постоянно звонят, не теряют связи, хотя я  и уже  совсем бесполезный человек. Спасибо им большое! И я хотел бы их сегодня  назвать и поблагодарить. Это - Сиднев  М.А, Киреева В.Н, Жильцова Л.И, Лаухина Е.С, Белов Н.В, Морозов В.А, многие другие и, конечно, Разгуляев Ф.Н.


Поэтому иногда я сижу, просматриваю присланные мне поздравительные открытки и поздравительные адреса от моих друзей и просто от знакомых, с кем мне приходилось работать за годы моей работы. Все поздравления и пожелания дышат добрыми чувствами и теплом. Спасибо всем подписавшимся под этими пожеланиями. Хочу сказать, что честный, добросовестный труд и человеческие отношения к своим сослуживцам будут всегда с благодарностью ими оценены, а это, самая большая награда в жизни для руководителя…
Э П И Л О Г


Все  труднее становиться описывать свою жизнь. 


Пошел восьмой десяток, стали слабеть глаза, вижу плохо. Перестал читать книги и газеты, в основном слушаю только радио. Постепенно идет угасание человеческой жизни, но я не падаю духом. Нам вдвоем с моей любимой Антониной Алексеевной подольше бы быть вместе -  сейчас это главная цель в моей жизни. Дай Бог нам здоровья!

Рады мы за своих детей. Они у нас выросли честные, добрые, умные, трудолюбивые. Дай Бог им также счастья и здоровья в этой сложной, кошмарной жизни. Скоро как десять лет разрушается наша Родина, падает жизненный уровень, рушиться всё, что было создано трудом советских людей.


Труд стал не в почете. Рабочий класс стал не таким сознательным и революционным, каким был. Многие видят смысл своей жизни в деньгах, добытых не честным трудом, а мошенничеством, спекуляцией, стяжательством, коррупцией и даже простым воровством и мародерством. 


Много стало бедных, обездоленных, нищих и бомжей, чего раньше при советской власти не было. Безработица, изжитая в нашей стране уже в тридцатые годы, теперь опять стала народным бедствием.


Уже сейчас безработных насчитывается в стране около миллиона человек. Как жить дальше рабочему человеку, что делать? Фабрики и заводы работают в полсилы или закрываются. Собственное производство товаров падает, цены растут с каждым днем, жить становиться все тяжелее. Все социальные льготы для трудящихся отменяются: нет бесплатных квартир, бесплатного медицинского обслуживания, бесплатного образования. Забудь об отдыхе, курорты стали доступные только буржуазии! Особенно стало плохо нашим детям.


Детские ясли, сады – закрыты, пионерские лагеря наполовину опустели  или  стали страшно дорогими. Чтобы проехать в трамвае или в метро – плати сто рублей, а где их взять ребёнку? Стали недоступны и цены на мороженое, фрукты и сладости. Народ стал не добродушный, злой, у людей появилась какая-то ненависть по отношению друг к другу. Перестали ходить в гости. Даже близкие и родственники становятся чужими людьми. Вот к чему пришла наша жизнь. На моих глазах наша страна стала бедной и зависимой от стран Запада. Только и слышишь от наших теперешних вождей: помощь, дайте нам помощь, просто позор!


Я вновь вспоминаю своё детство. Семья наша была большая, росли мы сиротами. Отец из жизни ушёл рано, ему даже не исполнилось сорока лет.


Бедность страшная, но мы не голодали. Мама в те трудные для нашей семьи годы, когда самому старшему ребенку было двенадцать лет, а младшему не исполнилось и двух лет, сумела сохранить семью и дать нам жизнь. Была надежда на лучшие годы, и они пришли с советской властью. Вспоминаю, наступает весна. Позади снежные, холодные и долгие дни зимы. День становиться продолжительнее, светлее. Начинает таять снег, зажурчали ручьи. Земля начинает оттаивать, идёт испарение. Прилетают грачи и с шумом начинают вить гнезда на деревьях, обзаводятся семьями. Потом появляются скворцы. К их прилету люди приготавливают для них жилье - скворечники. На закате дня, по вечерам, приятно сидеть на скамейке около дома и слушать пение прилетевших птиц. Снег убывает с каждым днем все быстрее, становиться теплее, появляются  прогалины с зеленой травой. По вечерам молодежь  выходит на улицу, чтобы поиграть в лапту, в «третий лишний», в салочки или в футбол. Когда солнце садилось за горизонт, и наступала темнота, начинались танцы, водились хороводы и пелись песни. Всем было радостно и весело оттого, что скоро наступит лето и жить станет легче. Можно будет собирать щавель, крапиву, а потом  ягоды, грибы и орехи. К концу лета поспевали  огурцы, яблоки и другие фрукты и овощи. Вздохнула природа и дети этому рады. Светит солнце, в 
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Старшие внуки: Оксана (1975 г.р.), Алексей (1974 г.р.), Виктор (1979 г.р.)
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Младший внук Владимир (1991 г.р.)
школе сидеть не хочется, тянет на природу, пойти искупаться на речку, сходить в лес за ягодами и орехами и просто погулять по лугу…


Вот так мы жили. Могут ли также вспомнить свое детство наши внуки и правнуки, что увидят и запомнят они хорошего и радостного в их сегодняшней жизни, в век телевизора и компьютера. Жаль, что природа проходит в их жизни, не замеченной и не осознанной в её первозданной красоте…


На этом рукопись воспоминаний Павлова В.А. - обрывается. Резкое ухудшение зрения не позволили папе написать свои воспоминания до конца.

ПОСЛЕСЛОВИЕ


Чтобы мне хотелось добавить к вышенаписанным  воспоминаниям, о чем папа умолчал.  Наверное, немного рассказать о нем самом, каким он мне запомнился.


Не получив в юности полного образования, мой отец всю свою жизнь постоянно занимался самообразованием. Уже работая руководителем, он заочно оканчивает двухгодичные курсы повышения квалификации для инженерно-технических работников при институте МАДИ.  


До этого он окончил институт марксизма – ленинизма. Папа хорошо разбирался в экономике, в политике, в истории. Историю России он знал досконально, начиная с царских времен. Он мог часами интересно рассказывать обо всех важных исторических событиях, произошедших в нашей стране. Он любил читать книги и собрал небольшую библиотеку, куда вошли произведения  не только политических лидеров страны – Ленина и Сталина, но и наших  писателей – Горького, Чехова, Толстого, Пушкина, Лермонтова  и т.д.

Папа увлекался фотографией, и это увлечение перешло к нам его детям и внукам. До сих пор у нас храниться много фотографий сделанных папой в разные периоды его жизни.  На этих фотографиях можно увидеть родственников, которых уже нет с нами, проследить взросление нас, его детей, увидеть места, где он бывал и вообще окунуться в то время, которое прошло и которое уже не вернёшь.


Папа любил слушать музыку. Он свободно играл на многих музыкальных инструментах: аккордеоне, гармошке, гитаре, мандолине и балалайке. Все эти инструменты он  освоил самостоятельно и играл на них по слуху. Будучи уже на пенсии, он приобрёл пюпитр и стал изучать нотную грамоту и разучивать на аккордеоне различные русские песни и мелодии. Обладая голосом, папа с удовольствием любил петь русские песни, подыгрывая себе на гармошке или на своем аккордеоне, который он берег со времен своей юности.


Папа любил бывать на природе. Особенно ему нравилась весенняя пора, когда в саду зацветали яблони и вишни. Яблони вообще были его любимым деревом. Приобретя дачу под Москвой, он первым делом высадил яблони и потом до конца своей жизни постоянно заботился и  ухаживал за ними, когда приезжал на дачу.


Спасая сад от вредителей, он не забывал проверять каждую весну наличие в саду скворечников и если они приходили в негодность, то заменял их новыми.


Он очень любил своих внуков, старался каждому уделить максимум внимания. Постоянно заботился о том, чтобы у них были хорошие игрушки, чтобы они хорошо питались и одевались. Почти каждое лето он проводил свой отпуск на даче вместе с мамой и внуками.


Зимой папа любил ходить на лыжах и не только по выходным, но и по вечерам, после работы. Летом любимым отдыхом было купание. Водные процедуры он очень любил и при каждом удобном случае старался воспользоваться моментом, чтобы окунуться в речке, пруде или в озере. Благодаря нему мы с братом очень рано научились плавать и не бояться воды.


Мой отец по жизни был большим «трудоголиком», поэтому в его воспоминаниях большая часть посвящена  работе, и почти ничего не сказано о личной жизни, о его увлечениях, проведении досуга. В своем коротком послесловии я хотел немного  дополнить его воспоминания.


Умер папа 2-го апреля 2002 года, не дожив шесть дней до своего дня рождения, в возрасте 87 лет. Похоронен на Митинском кладбище, участок №48, место 1286.

Павлов Юрий Викторович

Декабрь  2008 года
Приложение
Родословная  Павлова Виктора Александровича

Дедушка 
- Павлов Николай,


отчество не известно, проживал в д. 
Ступино, 

имел дом, кузню, был зажиточным крестьянином.

Бабушка 
- Анисья,


девичья фамилия и происхождение не известны.

Отец

- Павлов  Александр  Николаевич,


год рождения – 1882, проживал в д. Ступино, 

крестьянствовал, участвовал 
в 1-й мировой 


войне, был ранен, умер в 1919 г. похоронен 



в д. Белопесоцкое.
Мама

- Павлова (Михалёва) Елизавета Ивановна,


год рождения – 1888 , росла в детском доме, 

затем до замужества  в семье Михалевых в д. 

Тутыхино Ступинского района.

Дядя

- Павлов  Александр  Николаевич,


проживал в г Москве, имел трактир на Рогожской 

заставе. Дети: сын Михаил и две дочери -


Александра  и Вера.
Дядя

- Павлов Федор Николаевич,


инвалид войны 1912 – 1914 г, проживал в Москве, 

сведений о детях нет.

Тётя

- Павлова Евдокия Николаевна,
 

после замужества проживала в д. Тутыхино


сведений о детях нет.

Тётя

- Павлова Дарья Николаевна,


после замужества проживала в г. Москве, имела 

сына и двух дочерей.

Старший  брат - Павлов Дмитрий  Александрович,


год рождения – 1907, проживал в д. Ступино, 

перед выходом на пенсию работал кузнецом 

на Ступинском металлургическом заводе



умер 16.12.1990 г., похоронен в д. Белопесоцкое. 



Имел дочь Тамару 1935 г.р. и сына Вячеслава 

1946 г.р.

Средний  брат - Павлов Александр Александрович,


год рождения – 1909, проживал в д. Лужники 


Ступинского района, крестьянствовал, умер в 

1990 г, похоронен в д. Лужники. Имел дочь 


Валентину 1946 г.р.

Третий брат  - Павлов Петр Александрович,


 год  рождения – 1913, проживал в г. Москве,  

работал в  различных организациях, перед 


пенсией работал электриком в Большом


театре, умер 28.01. 1998г, похоронен на 


Домодедовском кладбище. Имел трех сыновей: 

Владимира 1939 г.р., Михаила 1941 г.р., 


Александра 1946 г.р. и дочь Людмилу 1957 г.р.

Младший брат - Павлов Константин Александрович,


год рождения – 1918, работал в различных 


организациях, после войны служил в КГБ, перед 

выходом на пенсию работал электриком во 


Всесоюзном институте легких сплавов (ВИЛС).



Проживает в г. Москве. Имеет дочь Татьяну 1949 

г.р.

Павлов  Виктор  Александрович,
 

год рождения – 1915, всю свою жизнь 


проработал в системе министерства



авиационной промышленности, перед 


выходом на пенсию –  Директор предприятия 

«Лазурь».



Проживал вместе с семьей  в г. Москве.


Умер 02.04.2002г, похоронен на  
Митинском 

кладбище.

Жена

- Павлова (Генералова) Антонина Алексеевна,


год рождения – 1919, до замужества проживала в 

с. Мокрый Корь Тульской области.



В семье Павловых двое сыновей: Юрий 1944 

г.р. и Владимир 1946 г.р.



В семье Юры: дочь Оксана 1975 г.р. и сын 


Виктор 1979 г.р



В семье  Владимира: сыновья - Алексей 1974 

г.р, Владимир 1991 г.р.  и Андрей 1991г.р. (от 

второго брака)
ВЫПИСКА 

из трудовой книжки

Павлова Виктора Александровича

Год рождения – 1915

Профессия – Автомеханик

Дата заполнения трудовой книжки

16 февраля 1945 г.

СВЕДЕНИЯ О РАБОТЕ

	№

записи
	Д а т а
	Сведения о приеме на работу, перемещениях по работе и увольнениях

	
	Год
	Месяц
	Число
	

	
	
	
	
	Общий стаж работы до поступления на з-д №150 один год

	
	
	
	
	Завод №150 НКАП

	1
	1933
	II
	27
	Принят в автобазу з-да №150 на должность шофера

	2
	1940
	II
	3
	Переведен на должность зав.автомастерскими з-да №150

	3
	1941
	XII
	25
	Выбыл в г. Каменск-Уральский по эвакуации предприятия

	4
	1941
	XII
	31
	Принят в автотранспортную контору Треста №20 НКАП на должность начальника конторы

	5
	1944
	IV
	25
	Переведен в 16-е Главное Управление НКАП на должность начальника гаража

	6
	1945
	I
	1
	Переведен в Московскую Контору 16-го Главного управления НКАП


Продолжение таблицы
	7
	1945
	I
	27
	Звчислен в М.К. на должность начальника транспортно--экспедиционной базы

	
	
	
	
	Стройснаб Минавиапрома

	8
	1953
	IX
	19
	Назначен начальником транспортно-складской базы Управления снабжения строительтсва

	9
	1957
	VIII
	16
	Переведен в Московскую контору Главсгаба МАП

	10
	1957
	VIII
	16
	Зачислен на должность зам. управляющего конторой

	11
	1965
	VIII
	26
	Назначен вр.и.о. Управляющего Московской конторой

	12
	1965
	XI
	1
	Утвержден в должности руководителя предприятия 

п/я 1127

	13
	1966
	IV
	30
	Уволен в связи с переводом в московскую контору Главснаба «Лазурь»

	14
	1966
	IV
	30
	Назначен на должность Управляющего Московской конторы Главснаба «Лазурь» 

	15
	1986 
	X
	1
	Освобожден от занимаемой должности в связи с уходом на пенсию
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